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В год своего 25-летия «Спорт-Экспресс» 
продолжает летопись российского спорта. 
Сегодня вспоминаем Олимпийские 
игры-1998 в Нагано.

Стр. 16

Кузнецова гарантировала себе место 
в полуфинале итогового турнира WTA, 
а испанка уже лишилась шансов на 
выход в плей-офф. Мугуруса на 8 лет 
младше нашей теннисистки и на три 
позиции выше в рейтинге, поэтому 
Winline считает именно ее фавориткой 
этого противостояния.

МУГУРУСА VS КУЗНЕЦОВА
1.87 1.95

В традиционной 
рубрике «СЭ» один 
из самых влиятельных 
людей российского 
футбола 90-х 
Александр Вайнштейн 
рассказал о том, 
как чуть не стал 
президентом 
«Торпедо», 
как проводил 
прощальный матч 
Федора Черенкова 
и писал книгу 
с Николаем 
Старостиным.

Александр ВАЙНШТЕЙН - 
В «РАЗГОВОРЕ ПО ПЯТНИЦАМ»

Стр. 10

Полузащитник 
сборной России 
и «Ростова» 
рассказал «СЭ», 
кто на самом деле 
главный тренер 
в его клубе, 
космос ли 
«Бавария» 
и правда ли, 
что дончан 
«душат» 
судьи.

Александр ЕРОХИН: 
«С МЮЛЛЕРОМ 

ПОМЕНЯЛИСЬ ФУТБОЛКАМИ. 
«АЯКС» ОТКАЗАЛСЯ»

Стр. 6

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Ватутинок

В легкую метель, налетев-
шую в четверг на Москву, 
африканец проследовал 

на тренировку с лицом, на ко-
тором не прикрытыми шарфом 
оставались только глаза.

- Поздравляю с первым сне-
гом.

- Спасибо! В Краснодаре и 
Махачкале было теплее. Впро-
чем, когда играл за «Анжи», мы 
постоянно базировались под 
Москвой, так что холодной по-
годой меня не удивить. Она мне 
просто не нравится. 

- Представьте себе, мне 
тоже! Тем не менее в субботу 

игра со «Спартаком». Что она 
значит в вашем восприятии?

- То, что «Спартак» - боль-
шой клуб, мне было известно 
и до прихода в ЦСКА. Разни-
ца в том, что теперь предстоит 
участвовать в главном россий-
ском дерби.

В ЦСКА ВСЮ НЕДЕЛЮ 
ГОВОРЯТ О ДЕРБИ

- «Спартаку» вы частень-
ко забивали: трижды - в четы-
рех матчах за «Кубань» и еще 
один раз - в двух поединках за 
«Анжи». Знаете какой-то секрет?

- «Кубань» строила игру на 
контратаках. На меня шли 
длинные передачи. «Спартак» 
же много атаковал и оставлял 

свободные пространства, чем 
я и пользовался. Люблю дей-
ствовать на просторе. ЦСКА, 
однако, играет иначе, больше 
держит мяч. Адаптируюсь, но 
не всегда все получается так, 
как хотелось бы. К тому же у 
команды, которая не распола-
гает большим выбором игро-
ков, сейчас немало потерь в со-
ставе. Это и в Лиге чемпионов 
создавало трудности, и теперь 
нам будет нелегко. 

- Настрой на «Спартак» в ваших 
прежних клубах был особым?

- Да. Успех в матче со «Спар-
таком», как и с другими веду-
щими клубами, для «Кубани» 
был знаковым. Игроки отдава-
ли борьбе все силы.

- На этом фоне как готовит-
ся к дерби ЦСКА? Почувствова-
ли разницу?

- Конечно. Слуцкий нам 
со вторника напоминает, что 
встреча со «Спартаком» не про-
сто игра, а своего рода вой-
на. Партнеры тоже говорят 
об этом. Можно, мол, проиг-
рать чемпионат, но не матч со 
«Спартаком». 

- Полагаю, это преувеличе-
ние. Главный тренер «Спарта-
ка» Массимо Каррера выска-
зался с точностью до наобо-
рот.

- Понятно, что некоторые 
вещи говорятся для красного 
словца.

Окончание - стр. 3

ФУТБОЛ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 12-й тур. Завтра «СПАРТАК» - ЦСКА 

Уже завтра на «Открытие Арене» состоится один из главных матчей российского сезона: 
лидирующий в РФПЛ «Спартак» примет действующего чемпиона ЦСКА. Накануне дерби 

обозреватель «СЭ» встретился с основной ударной силой красно-синих. Ивуарийский 
форвард пока полностью не освоился в армейском клубе, в интервью нашему изданию 

он объяснил, что ему мешает это сделать, рассказал как настраивается на игру 
с принципиальным соперником и назвал свои сильные и слабые стороны.

Ласина ТРАОРЕ: «СЛУЦКИЙ 
ГОВОРИТ, ЧТО МАТЧ 

СО «СПАРТАКОМ» - ЭТО ВОЙНА»

Евгений ЗЫРЯНКИН

То, чего не удалось ни «Спартаку» с «Ростовом», 
ни «Локомотиву» с «Дандолком», ни ЦСКА 
(целых два раза) - нанести первое поражение 

«Зениту», управляемому Мирчей Луческу, - про-
делал «Анжи». Отнюдь не «скромный», как можно 
было бы написать еще в августе и даже начале сен-
тября, а весьма амбициозный, задиристый, имею-
щий вполне осмысленные виды на стабильное при-
сутствие в первой половине таблицы чемпионата, 
а теперь и на успех в Кубке, заметно оперившийся 
с приходом и под воздействием чеха Павла Врбы, 
- но все-таки «Анжи».

Да как проделал! Последний раз «Зенит» проиг-
рывал так оглушительно 13 лет назад - 10 мая 2003 
года, когда питерцы были разбиты «Динамо» - 1:7. 
Особенно впечатляет тот факт, что против махач-
калинцев лидер чемпионата России и властелин 
лигоевропейской группы играл максимально бое-
вым составом, произведя косметические изме-
нения в нем лишь в рамках пресловутой ротации. 

Составом, который те же самые четыре мяча не 
пропускал, а забивал - «Спартаку» за 90 минут, 
АЗ - за тайм, «Маккаби» - за четверть часа. Сразу 
меркнут неудачи в 1/16 финала ЦСКА и «Ростова», 
отправивших на кубковый выезд дублеров, спар-
таковский просчет в Хабаровске. «Зенит» превзо-
шел всех - жаждой борьбы, стремлением добить-
ся успеха, да и в целом очень серьезным подходом 
к борьбе за Кубок. И катастрофическим итоговым 
результатом.

Причем счет на табло еще не отражает всего, 
что творилось на поле. Поделись жадина Бери-
ша с кем-то из партнеров хотя бы одним убойным 
голевым моментом, когда они толпой раз за раз-
ом выбегали на одинокого Кержакова, разгром мог 
быть еще оглушительнее. Тогда как суммы зени-
товских шансов в атаке - если считать стопроцент-
ные, а не всякую мелочь, - не хватило бы даже для 
минимального проигрыша.

Что стряслось с «Зенитом» на Кавказе? На этот 
вопрос Мирча Луческу непременно даст в ближай-
шие дни исчерпывающий ответ; румынский специ-
алист уважает футбол, а потому никогда не избе-

гает проблемных тем, не обходит острых углов. 
Скорей всего, кто-то недоиграл, кто-то недобежал, 
кто-то недостаточно рьяно боролся, а сумма этих 
небольших минусов сложилась в сплошной жир-
ный. Уже и сейчас можно сказать, что отвратитель-
ный матч провел португалец Нету, очень посред-
ственный - Дзюба, Шатов и Кокорин и непривычно 
тусклый - Жулиану. Но лично у меня есть подозре-
ние, что в дагестанском крушении «Зенита» вино-
ват прежде всего «Анжи».

Да, гости выступили слабо, но без вдохновения, 
снизошедшего на хозяев, было бы не достичь столь 
гигантского превосходства над одним из топ-клу-
бов. Едва ли не каждый их игрок выдал лучшую игру 
в сезоне, и жадина Бериша в том числе. А причин 
тому, на мой взгляд, две: идеальный для наглой, 
крепнущей команды раздражитель в лице топ-клу-
ба и кубковый статус противостояния.

Тем и хорош Кубок, что велит каждый матч 
играть, как последний, решающий, ничего гло-
бального при этом не отнимая. Поражение, конеч-
но, всегда досадно и влечет расставание с мечтой 
о трофее, но оно не отправляет команду на дно 

таблицы или в низший дивизион, не отдаляет от 
вожделенных задач - титулов, медалей, еврова-
кансий - и от ближайших конкурентов. Кубок ведь 
по большому счету факультативный, бонусный тур-
нир. За него, разумеется, полагаются и дивиден-
ды, и регалии, а полуфиналистам, кажется, до сих 
пор присуждают звания мастеров спорта, но успех 
в нем близок к лотерейному: повезет - не повезет. 
И отношение к нему в принципе точно такое же.

Вот почему флагманы далеко не всегда готовы 
изымать из себя ресурсы ради битвы за, скажем 
уж прямо, второстепенный приз, тогда как те, кто 
пониже рангом, стараются задержаться у этого 
игрового автомата до конца и часто ставят по-круп-
ному. Для них Кубок - единственный шанс внести 
свои имена в почетную книгу футбольной истории 
и навсегда прослыть легендами клуба. Особенно 
если попутно удастся сокрушить Голиафа и впи-
саться в его биографию тоже - только теперь уже 
черной строкой.

Именно это вчера натворил «Анжи».
Подробности матчей Кубка России - стр. 7

КУБОК РОССИИ. 1/8 финала

Ниспровержение фаворитов в нынешнем Кубке России перешло всякие границы. Вчера компанию топ-клубов, оставшихся 
на обочине кубковой дистанции, пополнил «Зенит», разгромленный в Махачкале с небывалым для себя счетом.

0:4 ТАК «ЗЕНИТ» 
НЕ УНИЖАЛИ 13 ЛЕТ
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Вчера. Каспийск. «Анжи» - «Зенит» - 4:0. 
79-я минута. Только что Бернард БЕРИША (№ 14) 
забил четвертый гол в ворота «Зенита».
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28 октября 2016 года2

28 октября, пятница
П1 Н П2

17.00 Хоккей КХЛ Металлург Мг - Сибирь 1.64* 3.92 2.50

17.00 Хоккей КХЛ Трактор - Авангард 2.54 3.92 2.50

19.30 Хоккей КХЛ Динамо - Йокерит 1.97 3.97 3.43

20.00 Баскетбол Евролига Галатасарай - 
Фенербахче 3.22 - 1.35

21.45 Футбол Чемпионат 
Франции Лилль - ПСЖ 6.69 4.08 1.55

29 октября, суббота
П1 Н П2

15.30 Футбол Чемпионат 
России Амкар - Ростов 2.61 2.84 2.90

17.00 Футбол Чемпионат 
Англии Тоттенхэм - Лестер 1.64 3.98 5.32

18.00 Футбол Чемпионат 
России Спартак - ЦСКА 2.39 3.11 2.94

19.00 Гандбол Лига 
чемпионов

Ростов-Дон - 
Мидтьюлланн 1.05 17.0 14.0

19.30 Футбол Чемпионат 
Германии Боруссия Д - Шальке 1.56 4.45 5.47

21.45 Футбол Чемпионат 
Италии Ювентус - Наполи 1.81 3.61 4.55

21.00 Футбол Чемпионат 
Франции Сент-Этьен - Монако 2.74 3.16 2.71

30 октября, воскресенье
П1 Н П2

12.00 Футбол Чемпионат 
России Урал - Терек 3.05 2.91 2.45

14.30 Футбол Чемпионат 
России Арсенал - Уфа 2.56 2.81 3.01

17.00 Футбол Чемпионат 
России Зенит - Томь 1.21 5.84 11.0

19.30 Футбол Чемпионат 
России Анжи - Краснодар 3.30 3.11 2.20

31 октября, понедельник
П1 Н П2

17.00 Футбол Чемпионат 
России

Оренбург - Крылья 
Советов 2.44 2.87 3.11

19.30 Футбол Чемпионат 
России Рубин - Локомотив 2.44 2.98 3.00

22.45 Футбол Чемпионат 
Испании Депортиво - Валенсия 2.83 3.28 2.55

1 ноября, вторник
П1 Н П2

20.45 Футбол Лига 
чемпионов Бешикташ - Наполи 3.47 3.48 2.11

22.45 Футбол Лига 
чемпионов ПСВ - Бавария 6.72 4.78 1.44

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Лудогорец - Арсенал 8.84 5.48 1.33

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Базель - ПСЖ 5.52 4.31 1.57

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Атлетико - Ростов 1.11 9.13 28.0

22.45 Футбол Лига 
чемпионов

Манчестер Сити - 
Барселона 2.86 3.57 2.38

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Боруссия М - Селтик 1.48 4.51 6.50

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Бенфика - Динамо К 1.60 3.90 5.97

2 ноября, среда
П1 Н П2

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Севилья -Динамо З 1.22 6.44 13.0

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Порту - Брюгге 1.31 5.55 9.46

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Ювентус - Лион 1.26 5.76 12.0

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Копенгаген - Лестер 2.19 3.28 3.45

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Легия - Реал 21.0 9.61 1.11

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Боруссия Д - Спортинг 1.43 4.93 6.71

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Тоттенхэм - Байер 2.03 3.53 3.65

22.45 Футбол Лига 
чемпионов Монако - ЦСКА 1.85 3.53 4.43

3 ноября,четверг
П1 Н П2

21.00 Футбол Лига Европы Зенит - Дандолк 1.12 8.62 22.0

21.00 Футбол Лига Европы Фенербахче -  
Манчестер Юнайтед 3.00 3.34 2.40

21.00 Футбол Лига Европы Маккаби Т-А - АЗ 1.87 3.70 4.10

23.05 Футбол Лига Европы Саутгемптон - Интер 1.69 3.74 5.27

23.05 Футбол Лига Европы Шальке - Краснодар 1.60 4.11 5.53

23.05 Футбол Лига Европы Ницца - Зальцбург 1.91 3.67 3.96

23.05 Футбол Лига Европы Аякс - Сельта 1.89 3.56 4.18

ТАБЛО НЕДЕЛИ

* Здесь и далее коэффициент по версии Winline.

В мире спорта ежедневно проходит множество 
соревнований - болельщику далеко не всегда 
легко разобраться в их многообразии. 
«СЭ» помогает своим читателям: мы публикуем 
«Табло недели», которое становится 
путеводителем по событиям ближайших дней.

Подготовили Кирилл БУРДАКОВ и Алексей МОРОЗ
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 12-й тур. Завтра «СПАРТАК» - ЦСКА 

- Недавно вы побывали на игре 
«Спартак» - «Ростов». Что привело 
на стадион?

- Находился в Армении, воз-
можности сходить на российский 
футбол не было. А тут интерес-
ная игра, ключевая для обеих ко-
манд, вот и решил насладиться 
обстановкой.

- В субботу на встречу красно-
белых с ЦСКА собираетесь?

- Нет - посмотрю ее дома.
- Денису Глушакову пришлось 

в соцсетях опубликовать фото-
графию, где он держит таблич-
ку с надписью: «Билетов на дерби 
нет». К вам, учитывая прошлое, 
наверняка тоже обращались зна-
комые с просьбой помочь попасть 
на трибуны?

- До сих пор просят, в том чи-
сле  и на ЦСКА. И в бытность ге-
неральным директором «Спарта-
ка» не был склонен дарить мно-
го билетов. Мы же говорим про 
коммерцию, про то, чтобы про-
ект выходил на самоокупаемость. 
Поэтому места на «Открытие Аре-
не» необходимо выкупать. На «Ро-
стов», кстати, ходил за свои день-
ги.

- Как вам команда - как против 
«Ростова», так и в первых одиннад-
цати турах чемпионата?

- Произошла смена тренера, 
последовали определенные пе-
рестановки в составе - часть фут-
болистов покинула клуб. Что ка-
сается игры с «Ростовом», то в 
самом начале спартаковцы про-
извели неплохое впечатление, 
однако под конец оно стало дво-
яким. Имея численное преиму-
щество после удаления двух со-
перников и травмы Калачева, 
красно-белые позволяли про-
водить на свои ворота острые 
контратаки, которые могли за-
вершиться голом.

- Олег Романцев и Валерий 
Карпин высказали мнение, что 
удалять защитника дончан Кудря-

шова не следовало. А вы как счи-
таете?

- Несколько раз пересматри-
вал тот момент - красной карточ-
кой там и не пахло.

- Вас удивляет лидерство 
«Спартака»?

- Не удивляет. Но радует. Ког-
да уходил, сказал ребятам на 
прощальной встрече в Тарасов-
ке, что они достойны большего 
и все зависит от них самих, что 
все прошли огонь, воду и медные 
трубы. Перед началом сезона от-
мечал, что «Спартак» должен бо-
роться за попадание в Лигу чем-
пионов. Что сейчас и происходит.

Почему? Первое. У команды 
один из самых сильных составов 
в лиге, но пока не хватает длин-
ной скамейки. Второе. Соперни-
ки в борьбе за золото не усили-
лись должным образом. Третье. 
Не припомню более слабого чем-
пионата с точки зрения конку-
ренции за места на самом вер-
ху таблицы.

- А вот Константин Сарсания, 
работавший спортивным дирек-
тором в «Зените» «Динамо», счи-
тает, что у «Спартака» лишь пятый 
состав в РФПЛ…

- Не согласен. Посмотрите на 
составы других клубов - и увиди-
те, что «Спартак» в тройке.

- А кто еще?
- «Зенит» и ЦСКА. Только ар-

мейцы несут потери.
- Кого видите фаворитом в 

дерби?
- «Спартак» - впервые за дол-

гое время. Учитывая проблемы 
армейцев, они в этом статусе сей-
час находиться никак не могут.

- Вратарь красно-белых Артем 
Ребров считает, что в таких встре-
чах фаворита нет.

- У каждого свое мнение. Он 
правильно говорит, понижает 
градус давления на коллектив, 
освобождает партнеров от нерво-
трепки.

- При вас в руководстве клуба 
чувствовался особый статус 
подобных матчей?

- Не скажу, что все стояли 
на ушах уже за неделю до игры. 
Основное волнение начинает-
ся за сутки до нее, и это больше 
связано со здоровьем футболи-
стов - как бы никто не получил 
травму. Если же удается подой-
ти к встрече без потерь, то нервы 
проявляются уже в день дерби - 
ведь в нем может произойти все 
что угодно. Во времена моей ра-
боты в «Спартаке» громили ЦСКА 
со счетом 3:0 - и уступали в боль-
шинстве. На первый план вы-
ходят бойцовские качества, со-
бранность.

- ЦСКА славится умением 
добывать победы тогда, когда у 
него все плохо. В матчах с «Росто-
вом» и «Уралом» подобное проде-
монстрировал и «Спартак». Види-
те ли, что красно-белые начинают 
брать свое на классе?

- Соглашусь. В команде мно-
го людей, которые давно вместе. 
Новички есть, но костяк сохраня-
ется. И чем больше времени про-
ходит, тем коллектив становит-
ся более сыгранным, опытным 
и психологически устойчивым.

- Находясь в «Спартаке», чув-
ствовали, что необходимо как-то 
дополнительно настраивать игро-
ков на дерби?

- Наоборот. Перед таким мат-
чем их следует оградить от прес-
синга - как внутрикомандного, 
так и информационного. 

- А болельщики что-то особен-
ное просили?

- Помню, как-то в Лужниках 
фанаты спрашивали, можно ли 
зайти в раздевалку и там вручить 
подарки – майки, посвященные 
именно той встрече.

- Чем закончится дерби?
- Красно-белые победят - 2:1.
- Правда, что Веллитон на 

закате карьеры в России при-

лично подсел на наш националь-
ный напиток?

- Да нет! Не могу ни одного 
иностранца такого вспомнить. 
А кашасу, бразильский аналог 
водки, здесь не продают. Просто 
есть домоседы, а есть публичные 
футболисты - любят посидеть в 
ресторане. Однако вопрос про-
фессионального отношения к де-
лу вставал: Веллитон снизил тре-
бования к себе. Но пьянства не 
было.

- Нет ли опасений, что это Мос-
ква и…

- Есть! (Смеется).
- Город соблазнов… Промеса 

не затянет.
- До сих пор могу написать 

Квинси, поздравить с хорошим 
матчем. Очень рад, что он в 
«Спартаке»: трансфер дался не-
легко, частичку души в него вло-
жил. Я за него переживаю, но 
это очень умный парень. Давно 
женат, есть дети, говорит на не-
скольких языках. Не могу пред-
ставить, что с ним что-то не то 
случится.

- Раз общаетесь с голландцем, 
признавайтесь: выйдет на поле в 
субботу?

- Не спрашиваю о «Спартаке», 
честно. Могу узнать у него, как 
дела, похвалить за гол - и все.

- Леонид Федун говорил,  
что для красно-белых Промес бес-
ценен. За сколько его могут про-
дать?

- А вдруг он тренеру разонра-
вится и играть перестанет - цена 
сразу упадет. (Смеется).

- Хорошо, тогда трансфер-
ная стоимость Квинси на данный 
момент по версии Романа Асха-
бадзе.

- Порядка 20 - 25 миллионов 
евро.

Вячеслав КОРОТКИН
Полностью интервью с Асхабадзе -  

в одном из ближайших 
номеров «СЭ».

Вчера в гостях у «СЭ» побывал бывший генеральный директор красно-белых. В ходе разговора, который продлился более полутора часов, мы затронули самые разные 
аспекты - от селекции до положения дел в нашем футболе, от талисмана ЧМ-2018 до работы маркетинговых служб клубов, от стоимости телеправ до планов на будущее. 

А одной из главных тем стал предстоящий в субботу матч на «Открытие Арене».

Роман АСХАБАДЗЕ:  
«В ДЕРБИ СТАВЛЮ НА ПОБЕДУ 

«СПАРТАКА» - 2:1»

15 октября. Москва. Тушино. «Спартак» - «Ростов» - 1:0.  
53-я минута. Красно-белые празднуют победный гол Дениса ГЛУШАКОВА.
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Окончание. Начало - стр. 1

ПАРТНЕРЫ ЗАПАЗДЫВАЮТ  
К МОИМ СКИДКАМ

- Вы входите в тройку лидеров 
российского чемпионата по числу 
удачных единоборств и выигры-
ваете около половины верховых 
мячей. Однако по числу точных 
передач и скидок занимаете одно 
из последних мест. Не хватает 
поддержки партнеров? 

- В ЦСКА прежде были на-
падающие другого плана. Ваг-
нер Лав, Думбья, Муса больше 
действовали внизу. Я же могу 
выполнять роль «столба». Толь-
ко при этом партнеры должны 
подхватывать скидываемые мя-
чи. Увы, этого не происходит. 
Но, уверен, постепенно мы бу-
дем лучше понимать друг друга.

- Партнеры запаздывают?
- И намного. Я нахожусь в 

одиночестве на острие, а осталь-
ные оказываются далеко на кра-
ях. При Роме такого не было.

- Итак, вам не хватает на поле 
Еременко? 

- Да. И Дзагоева тоже. Их 
роль в атаке не переоценить. 
Они снимали с меня большую 
часть работы.

- По числу фолов в россий-
ском чемпионате вы занимаете 
четвертое место. Наши судьи не 
дают бороться?

- Не могу их в этом упрек-
нуть. Как и во всем мире, они, 
бывает, ошибаются, но в целом, 
считаю, работают неплохо. Во 
Франции свистят куда чаще. 
Это нечто особенное.

- А в Англии, где вам также 
довелось немного поиграть?

- Вот там - меньше. Англий-
ские арбитры допускают атле-
тичную борьбу. В России, получа-
ется, некое срединное положение.

ЗА ГОЛЫ ГОЛОВОЙ  
ПОЛУЧАЛ ПОДАРКИ

- Правда ли, что ваш агент 
Дмитрий Селюк платил вам пре-
мию за каждый гол, забитый за 
«Кубань» головой?

- Мы с ним заключили пари. 
Селюк всегда говорил: «Ты дол-
жен больше использовать свой 
рост, забивать после подач угло-
вых». Заключив пари, он побу-
ждал меня бороться наверху. В 
итоге в «Кубани» я забил головой 
три или четыре раза. И страшно 
радовался, потому что для меня 
это был вызов. 

- Селюк расплатился? 
- Примерно раз в полгода он 

присылал подарки, замечая, что 
это и за мои голы головой.

- Вы постоянно поддерживае-
те отношения со своим агентом, 
проживающим в Испании?

- Да. Регулярно созваниваем-
ся перед матчами. Дмитрий при 
этом подчеркивает: «Ты должен 
всем доказать, что вернулся на 
прежний уровень». В ближай-
шие дни наверняка встретим-
ся в Монако.

- В ЦСКА вы со «второго этажа» 
пока не отличались. Не пора ли 
заключить новое пари?

- Хочется забить головой и 
здесь, но объективно это не мой 
козырь.

- При том что вы самый высо-
кий футболист в чемпионате Рос-
сии.

- Это всех удивляет. Но я 
сильнее с мячом в ногах, а на-
верху недостаточно ловок.

ХОРОШО БЫ НОВЫЙ ГОД 
ВСТРЕТИТЬ С ДЕСЯТКОМ 

ГОЛОВ
- После того как в матче с 

«Тереком» вы отметились дублем, 
Слуцкий сказал, что за вами еще 
остается должок. Насколько он 
велик, по вашим оценкам, на 
сегодняшний день?

- До новогодней паузы в чем-
пионате надо бы довести число 
голов до десяти.

- Пока у вас на счету четы-
ре мяча, считая забитый в Лиге 
чемпионов. Не далековато ли 
до цели?

- У нас еще немало матчей 
(девять, включая три игры в 
Лиге чемпионов. - Прим. А.П.). 
В ЦСКА мне все оказывают  
доверие. В первую очередь бла-
годарен Слуцкому, который 
постоянно меня подбадрива-
ет. Так что все возможно. Осо-
бенно если команда будет в по-
рядке.

- С кем-то из спартаковцев 
знакомы?

- Со многими, но только как 
с соперниками на поле. Мельга-
рехо пришел в «Кубань», когда я 
ее уже покинул.

- Кого бы выделили в «Спар-
таке»?

- Двух темнокожих нападаю-
щих, которые часто обеспечива-
ют своей команде разницу.

- Имеете в виду Промеса и Зе 
Луиша? Но их участие в матче под 
вопросом.

- Правда? Это дополнитель-
ный шанс для нас. Впрочем, те-
ория у нас в пятницу. Тренер 
нам все расскажет.

- Муса в прошлом сезоне два-
жды признавался в интервью «СЭ» 
перед матчами со «Спартаком»: 
«Предчувствую, что забью». И оба 
раза забивал! Ничего подобного 
не ощущаете?

- Не мой случай. Вообще 
главное в дерби - победа. Забью 
я или нет, не так важно. Лишь 
бы к финальному свистку счет 
был в нашу пользу.

ТРЕНЕР УДИВИЛ  
ДЕТАЛЬНЫМ РАЗБОРОМ 

«МОНАКО»
- Матч с «Монако» для вас был 

особенным?
- Не только для меня лично, 

но и для клуба. Это была важная 
игра для турнирного расклада в 
группе Лиги чемпионов. Мне же 
очень хотелось показать клубу, с 
которым связан контрактом, на 
что я способен (ЦСКА арендовал 
Траоре у «Монако» до конца сезо-
на. - Прим. «СЭ»). Забитый гол 
порадовал, но я был бы по-на-
стоящему счастлив, если бы он 
принес ЦСКА три очка.

- Слуцкий советовался с вами, 
изучая игру «Монако»?

- Да. Хотя он и без меня все 
прекрасно знал в деталях. Я да-
же удивился, насколько полно 
он разобрал соперника. Когда 
после теоретического занятия, 
на котором нам продемонстри-
ровали видеонарезку, тренер 
задал мне несколько вопросов, 
прямо сказал, что мне даже не-
чего добавить.

- С игроками «Монако» пооб-
щались?

- С удовольствием поболтали 
перед игрой. Очень рады были 
повидаться. У меня даже слезы 
на глазах проступили. В «Мона-
ко» с некоторыми футболистами 
сложились самые добрые отно-
шения. Мы словно братья.

- Кто же там ваши лучшие дру-
зья?

- Бакайоко, Дирар, Сейду Си 
(третий вратарь. - Прим. А.П.).

- Бакайоко ведь француз иву-
арийского происхождения, не 
так ли?

- Совершенно верно. Право, 
мы были как одна семья.

- И что же вам семья сказала 
по поводу того, что вы забили гол?

- Только поздравили. Все пре-
красно понимают, что меня от-
дали в аренду и что я должен 
стараться ради успеха своей ны-
нешней команды.

- Остались удовлетворены 
своей игрой в том матче?

- Поначалу был доволен, пото-
му что забил гол, потом - не очень. 
Огорчил пропущенный гол. А 
личное идет на втором месте.

- Статистика свидетельству-
ет, что, став тогда автором гола, 
вы оказались лидером по числу 
потерь мяча во всей Лиге чемпи-
онов. В чем причина?

- Каждый матч - отдельная 
история. А в Лиге чемпионов 
простых игр быть не может. 
Но мы ничего еще не потеряли. 
Впереди три встречи. 

- Теперь надо обязательно 
победить в Монако?

- Не только. Нельзя проигры-
вать. В целом у нас достаточ-
но шансов, чтобы пробиться в 
плей-офф.

Александр ПРОСВЕТОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 12-й тур. Завтра «СПАРТАК» - ЦСКА ФУТБОЛ

Ласина ТРАОРЕ: «СЛУЦКИЙ ГОВОРИТ,  
ЧТО МАТЧ СО «СПАРТАКОМ» - ЭТО ВОЙНА»

18 октября. Москва.  
ЦСКА - «Монако» - 1:1.  

В борьбе Ласина ТРАОРЕ.
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КРАСНО-БЕЛЫЕ БОЛЬШЕ БЬЮТ 
И ЧАЩЕ ОБОСТРЯЮТ

Когда после чемпионата Ев-
ропы Слуцкого спросили, не счи-
тает ли он футбол ЦСКА слишком 
прагматичным, Леонид Викторо-
вич категорически и справедли-
во не согласился. «По всем клю-
чевым показателям зрелищности  
мы стоим выше «Краснодара». И 
такая статистика - тенденция 
трех последних сезонов». 

Такими были его слова.
Но время течет, и многое по-

менялось. Сегодня армейцы уже 
не могут похвастать ярким фут-
болом и многообразием эффект-
ных комбинаций. Красно-синие 
выдали наименее результатив-
ный старт в XXI веке (в среднем - 
гол за матч), а те самые показате-
ли зрелищности упали вниз. Это 
объясняется, во-первых, упроще-
нием игры с приходом Траоре, во-
вторых - проблемами в централь-
ном треугольнике в последних ту-
рах из-за отсутствия Дзагоева и 
Еременко.

Если сравнивать ЦСКА со 
«Спартаком», то красно-белые 
впереди почти по всем параме-
трам. У соперников равенство по 
владению мячом и по количеству 
и точности передач, тогда как ко-
манда Массимо Карреры в сред-
нем проводит за матч чуть боль-
ше атак, чаще бьет по воротам и 
попадает в створ, отдает больше 
острых передач, чаще и успешнее 
идет в обводку.  

Стоит отметить, что по ударам 
и попыткам дриблинга «Спартак» 
вообще лучшая команда в премь-
ер-лиге. В остальных параметрах 

первое место удерживают «Зенит» 
и «Краснодар». 

Интересные цифры, характе-
ризующие позиционную и ком-
бинационную направленность 
футбола, отражаются в показа-
телях средней длительности го-
левых атак и среднем количест-
ве передач в них. У красно-белых 
- 22,3 секунды и 7,1 паса соот-
ветственно, и равных здесь им 
в России нет. ЦСКА на резуль-
тативные наступления тратит 
11,5 секунды и 4 паса (6-е и 5-е 
места соответственно), что отра-
жает большое количество голов 
со «стандартов» (4) и после быст-
рых атак (3).

«Спартак» играет «короче» 
ЦСКА - длина передач составля-
ет 18,5 метра (19,9 метра у армей-
цев) и реже всех остальных ис-
пользует длинные переводы (30 
попыток за игру).

Словом, статистика говорит: с 
высоты пройденных туров атака 
красно-белых не только результа-
тивнее, но еще и зрелищнее. И в 
связи с этим интересно, кто же в 
предстоящем дерби будет дейст-
вовать первым номером.

РЕБРОВ НАДЕЖНЕЕ,  
ЧЕМ АКИНФЕЕВ

За 11 туров «Спартак» позво-
лил соперникам точно пробить 
по своим воротам 30 раз. В 23 слу-
чаях (77 процентов) Ребров справ-
лялся, при этом 16 отраженных 
ударов компания InStat расцени-
ла как сэйвы. Акинфеев пропу-
скал матч с «Уфой», а в 10 осталь-
ных по его воротам били 24 раза. 
18 попаданий армейский голки-
пер ликвидировал (75 процентов), 
из них 7 пришлись на удары по-
вышенной сложности и, соответ-
ственно, спасения.

Акинфеев лучше Реброва по 
удачной игре на выходах (97 про-
центов против 85), но уступает в 
точности передач (80 процентов 
против 91). Правда, это объясня-
ется тем, что Игорь чаще исполь-
зует длинные выносы. 

КОМБАРОВ АКТИВНЕЕ,  
ЧЕМ МАРИУ ФЕРНАНДЕС
Две московские команды рав-

номерно распределяют атаки по 
всей ширине поля. ЦСКА исполь-
зует левый край в среднем 31 раз 
за матч, правый - 32, централь-

ную зону - 28. «Спартак» - 34, 31 и 
29 соответственно. При этом ар-
мейцы чаще забивают с игры по-
сле наступлений через центр (4 
гола), а красно-белые - при помо-
щи флангов (на обе бровки при-
шлось 11 мячей).

Заметим, что у команд есть 
пусть и минимальный, но пе-
ревес в активности: у команды 
Карреры - слева, где резво бе-
гает Комбаров, у красно-синих 
- справа, во владениях Мариу 
Фернандеса. Именно их дуэль в 
дерби и представляется одной из 
самой интригующих. Бразилец - 
лучший по статистике в чемпи-

онате на своей позиции. На его 
счету 9 суммарных ударов (2 в 
створ), в среднем за игру он 2,3 
раза пускается в обводку и от-
дает 49 передач (43 точных), из 
которых 3,4 идут в штрафную, а 
2,6 приводят к опасному момен-
ту и удару. 

Комбаров также проводит у 
чужих ворот времени не мень-
ше, чем у своих, и в рейтинге 
всех левых защитников зани-
мает третье место (Щенников - 
седьмое). Дмитрий бьет по воро-
там даже охотнее и точнее - 10 
(5), чаще использует дриблинг 
(5) и отдает больше ключевых 

передач (2,7) и пасов в штраф-
ную (6). Показатели в единобор-
ствах у двух наших дуэлянтов 
схожие - 17 (10) у Фернандеса и 
17 (11) у Комбарова, а в подбо-
рах, отборах и перехватах спар-
таковский футболист смотрелся 
до сих пор чуть лучше.

Учитывая, что слева у «Спар-
така» обычно действует еще и мо-
бильный и цепкий Зобнин, а у 
ЦСКА - не очень уверенно чув-
ствующий себя при обороне То-
шич, агрессия в этой зоне мо-
жет стать для красно-белых важ-
ным моментом для возможного 
успеха.

БОККЕТТИ НАДЕЖНЕЕ,  
ЧЕМ ИГНАШЕВИЧ  
И БЕРЕЗУЦКИЙ

Вообще сравнивать централь-
ных защитников исключительно 
на основе статистических данных 
не совсем корректно, ведь тут не-
обходимо учитывать и уровень 
давления, и помощь со стороны 
опорной зоны, и взаимодействие 
с краями. Но если отталкиваться 
исключительно от цифр, то Бок-
кетти - третий на своей позиции 
в чемпионате. Уступает он лишь 
двум представителям «Зенита» - 
Гараю и Нету. 

У Боккетти за матч в среднем 
11 выигранных единоборств из 
15 (75 процентов), 6 победных ду-
элей на «втором этаже» из 7 (80 
процентов), 2,2 успешного отбо-
ра, 8 перехватов и 10 подборов. 

Игнашевич и Березуцкий рас-
положились в рейтинге друг за 
другом на шестом и седьмом ме-
стах. У Сергея в среднем 8 вы-
игранных единоборств из 11 (76 
процентов), 4,9 победы вверх в 6 
дуэлях (77 процентов), 1,6 успеш-
ного отбора, 7 перехватов и 9 под-
боров. У Василия - 8 из 10 (80 про-
центов), 4,1 из 5 (77 процентов), 
1,3, 6 и 9 по тем же показателям 
соответственно. 

Кутепову среди всех централь-
ных защитников чемпионата 
принадлежит скромное 20-е ме-
сто - хромает общий процент вы-
игранных единоборств (66 про-
центов).

ВЕРНБЛУМ ЗЛЕЕ,  
ЧЕМ ВСЕ ОПОРНИКИ

Вернблум, возможно, глав-
ный футболист, благодаря каче-
ствам которого армейская кон-
струкция, ослабленная отсутст-
вием лидеров, окончательно не 
рухнет. Швед чаще всех в чемпио-
нате на своей позиции вступает в 
единоборства (в среднем 21 (13) за 
игру), из которых 15 (9) приходят-
ся на оборону. Чрезвычайно поле-
зен он и в отборах (по 6 попыток 
за матч), в перехватах (6) и подбо-
рах (7). Одним словом - боец. 

Спартаковский бразилец Фер-
нанду расположился в рейтинге 
вслед за шведом, слабее смотрит-
ся в борьбе (48 процентов побед), 
очень плохо чувствует себя ввер-
ху (лишь 23 процента), уступает в 
количестве отборов и перехватов 
(по 5). Но при этом к нему навер-
няка придет помощь в лице мо-
бильного Глушакова (8-е место 
в рейтинге), а вот армейцы по-
прежнему вынуждены обходить-
ся без Дзагоева (5-е место). Одно-
го Вернблума Слуцкому в опорной 
зоне может не хватить. 

ЗЕ ЛУИШ ЭФФЕКТИВНЕЕ,  
ЧЕМ ТРАОРЕ

Оба африканских форварда 
забили в чемпионате по три гола. 
От их умения зацепиться за мяч 
во многом зависит игра обеих ко-
манд в передней линии. Но уро-
вень пользы, приносимой двумя 

форвардами, сильно отличается. 
Хотя бы потому, что у Зе Луи-

ша есть еще и три результатив-
ные передачи (у Траоре - ни од-
ной). Да и вообще нападающий 
из Кабо-Верде принял непосред-
ственное участие в 10 голевых 
комбинациях «Спартака» из 18 
(четвертый показатель в лиге), 
в два раза чаще ивуарийца бьет 
по воротам (31 суммарный удар 
против 16) и попадает (11 против 
6), лучше борется (111 победных 
дуэлей из 247 против 90 из 226), 
эффективнее играет «вверху» (48 
процентов побед «на втором эта-
же» против 42) и намного пред-
почтительнее в подыгрыше. 

У Траоре лишь семь процентов 
пасов в штрафную оказываются 
точными. Такого кошмара нет и 
близко ни у кого из форвардов.

ПРОМЕС СТРАШНЕЕ,  
ЧЕМ ОСТАЛЬНЫЕ

Кого бояться? В случае с ар-
мейцами ответ прост: опасаться 
придется всех главных лидеров 
соперника. Прежде всего, актив-
но восстанавливающегося после 
повреждения Промеса, который 
принял участие в 12 голевых ата-
ках команды из 18, бьет по воро-
там 3,7 раза за игру (суммарно 
- 34 удара, третий показатель в 
лиге), 8 раз за 90 минут пускает-
ся в обводку и отдает по 4,1 клю-
чевой передачи. 

Трудно сказать, кто у ЦСКА 
возьмет роль лидера в отсутствие 
Еременко, у которого хорошие по-
казатели, и кого персонально сто-
ит прежде всего опасаться крас-
но-белым. 

Наверное, команду как тако-
вую. 

Михаил ГОНЧАРОВ

Польский нападающий Давид Янчик - автор одного  
из самых запоминающихся голов в истории матчей 

«Спартака» и ЦСКА. Когда-то в Лужниках  
он осчастливил десятки тысяч армейских болельщиков. 

После этого Янчик чаще всего приносил  
себе и другим только горе.

ФУТБОЛ

«СЭ» совместно с InStat предвкушает субботнее дерби, анализируя главные статистические показатели команд и их ключевых футболистов

«СПАРТАК» ЗРЕЛИЩНЕЕ ЦСКА. ТАК ГОВОРЯТ ЦИФРЫ
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АНАНИДЗЕ -  
В «СПАРТАКЕ»  
ДО 2021 ГОДА

Вчера «Спартак» продлил на 
пять лет контракт с полузащитни-
ком Джано Ананидзе. Как сообща-
ет официальный сайт клуба, новое 
соглашение с 24-летним грузи-
ном рассчитано до 31 мая 2021 
года. В нынешнем сезоне футбо-
лист провел в чемпионате России 
и Лиге Европы 10 матчей, забил 
пять голов и сделал одну голе-
вую передачу.

СО СЧЕТОМ 0,7
ПЕЧАЛЬНАЯ  
ИСТОРИЯ  

Давида ЯНЧИКА
В конце сентября поль-

ские спортивные сайты 
дали короткую новость: 

нападающий клуба второй ли-
ги «Сандецья» Давид Янчик по-
сле своего 29-го дня рождения 
перестал появляться на трени-
ровках команды. Официальная 
причина - болезнь. Неофици-
альную вам бы назвал любой из 
взрослых жителей небольшого 
городка Новы-Сонч: парень сно-
ва ушел в запой.   

Имя Янчика давно стало в 
Польше нарицательным. Если 
ты - невероятно одаренный 
футболист, по собственной вине 
спустивший весь свой талант в 
канализацию, тебя зовут Давид 
Янчик. Историю этого футбо-
листа приводят в пример моло-
дым, от него, как от совершенно 
безнадежного, отказались все 
агенты, ему закрыт вход в выс-
шую лигу. 

Главный тренер «Сандецьи» 
Радослав Мрочковский, кото-
рый почему-то до сих пор воз-
ится с нападающим, по мнению 
многих, занимается благотво-
рительностью. 

РОССИЯ
История сложных отноше-

ний Янчика и выпивки нача-
лась вскоре после перехода в 
«Легию» - талантливому футбо-
листу тогда еще не исполнилось 
и двадцати лет. 

 Важную роль тут сыграл 
агент футболиста Ежи Копец 

(одиозная личность, одно вре-
мя он даже был представите-
лем скандального боксера Де-
река Чисоры, который перед бо-
ем с Виталием Кличко плюнул 
в его брата Владимира). Имен-
но агент брал Давида на самые 
яркие вечеринки Варшавы, где 
алкоголь, конечно, лился рекой. 
Янчик к тому времени был уже 
звездой польской молодежки, 
его всюду узнавали, многие хо-
тели его видеть в своей компа-
нии. 

- 20-летний Давид спускал 
на вечеринки сотни тысяч ев-
ро, для него это все было частью 
игры, - рассказывал в недав-
нем интервью Sportowe Fakty 
Ян Кобылецкий - функционер, 
несколько лет проработавший 
в Польском футбольном союзе 
и попытавшийся однажды вы-
тащить Янчика из ямы. - Знаю 
Давида с детства. С тех самых 
пор, как он начинал карьеру в 
«Сандецье». Мы и сейчас почти 
соседи, живем в двух кварта-
лах друг от друга. Больно смо-
треть за тем, как он себя унич-
тожает. Когда Копец водил Да-
вида по клубам, он вряд ли мог 
предположить, к чему это в ито-
ге приведет. 

Поначалу алкоголь не мешал 
Янчику - здоровья хватало и на 
вечеринки, и на футбол. Те, кто 
работал с нападающим, всегда 
отмечали его фантастическую 
крепость. Организм ему и в са-
мом деле достался уникальный, 
даже сейчас, спустя годы куте-

жа, он может переносить на-
грузки и выходить на поле. 

А тогда, в 2007 году, проблем 
не было вообще никаких. Сдел-
ка с ЦСКА суммой в 4 миллио-
на 200 тысяч евро (на тот мо-
мент рекорд Польши) говорила 
о том, что все в полном порядке. 

- В Москве возможностей 
еще больше, чем в Варшаве, 
контракт позволял развлекать-
ся в режиме нон-стоп, - вспо-
минает Кобылецкий. - Давид 
хвастался, что приглашал на 
частные вечеринки известных 
музыкантов - польских и рос-
сийских. А еще он пристрастил-
ся к азартным играм, правда, в 
отличие от алкоголя тут он мог 
сказать себе «стоп». 

В ЦСКА Янчик играл ред-
ко, но благодаря голу в воро-
та «Спартака» (поляк сравнял 
счет уже в добавленное арби-
тром время - 1:1)  вмиг стал зна-
менитостью, которой всегда и 
везде рады. В интервью он го-
ворил, что его не тяготит роль 
запасного и что все еще впере-
ди. Янчика действительно все 
устраивало. Он и не думал бить-
ся за место в ЦСКА. 

«Переезд в Россию в 20 лет 
стал поворотным моментом в 
моей карьере, после этого она 
пошла немного не так, как хоте-
лось бы, - вспоминал позже фут-
болист. - Но я ни о чем не жа-
лею. Я многого достиг, играл в 
Лиге чемпионов, выиграл Кубок 
России. Мог оказаться в другом 
месте, в «Атлетико», например, 

но, к сожалению, травмы силь-
но подпортили мою карьеру». 

Эта фраза была сказана Ян-
чиком весной 2016 года, когда 
он переживал редкий момент 
просветления и даже стал заби-
вать за «Сандецью». Его, конеч-
но, спросили и про алкоголь, но, 
как и десятки раз до этого, Ян-
чик так и не признал, что у не-
го когда-либо были проблемы с 
выпивкой.  

«Слухи сильно преувеличе-
ны» ,- вот его обычный ответ. 

ПОЛБУТЫЛКИ В ДЕНЬ ИГРЫ
Уже в России Янчик, по мно-

гочисленным свидетельствам, 
каждый вечер, за исключени-
ем предыгровых, выпивал при-
мерно по бутылке крепкого ал-
коголя объемом 0,7 литра. Ког-
да друзья заводили разговор о 
том, что это ненормально, Ян-
чик злился. Говорил всем, что 
он не алкоголик, а просто лю-
битель выпить. Тем более он не 
падал замертво, а вел актив-
ную жизнь, веселился, общался. 
Мощный организм перерабаты-
вал огромные дозы спиртного. 

- 0.7 литра - его стандарт-
ная доза, - свидетельствует Ко-
былецкий. - Установилась она 
в Москве и с тех пор держится 
стабильно. Любимый напиток 
- водка со всякими вкусами: ва-
нильная или мандариновая. В 
Бельгии, куда его в 2009 году от-
правили в аренду, он пошел еще 
дальше - выпивал полбутылки в 

день игры. И представьте - вы-
ходил на поле и забивал. 

Одна аренда сменяла дру-
гую, статус клубов падал - все 
кончилось украинской «Алек-
сандрией». Окончательно карь-
ера Янчика погасла в 2012 году 
- он скатился до уровня просмо-
тров в клубах уровня ирланд-
ского «Лимерика». Потом его пе-
рестали звать вовсе - слухи об 
алкоголизме сделались строч-
кой в резюме. 

В какой-то момент ЦСКА, 
контракт с которым еще дейст-
вовал, перестал платить поля-
ку зарплату. Вместе с агентом 
Копецом нападающий пытался 
взыскать свои деньги, но у него 
ничего не получилось - Янчик 
прогулял кучу тренировок, так 
что ни один суд не заставил бы 
армейцев расплатиться с фут-
болистом. 

«НА ПОЛУ ЛЕЖАЛ 
НАСТОЯЩИЙ ТРУП»

На два года Янчик вообще 
остался без футбола. Ушел в 
очередной длительный загул, 
потом еще и еще. А потом, как 
говорят, - под воздействием се-
мьи, решил взять себя в руки и 
попытаться вернуться. Копеца 
на горизонте уже не было. Един-
ственным человеком, который 
решил помочь Янчику, оказал-
ся старый знакомый, сосед из 
Новы-Сонча Ян Кобылецкий.

- Мы начали работать с Да-
видом летом 2014-го вместе с 

моим партнером Рафалом Зы-
хом, - вспоминает он. - Стали 
обзванивать тренеров, но никто 
и слышать не хотел о Янчике. 
Все говорили, что это чертова 
бомба замедленного действия. 

В конце концов Янчик и его 
новые агенты вышли на «Пяст». 
Это была большая удача. Клуб 
из живописного города Гли-
вице, высшая лига, даже с ев-
рокубковыми амбициями. На 
встрече с агентами советник 
президента Здзислав Кречи-
на сказал, что ему нравится ре-
шать сложные задачки, а Янчик 
- как раз такой случай. 

Футболист взялся за дело. 
Сбросил вес - с 95 кг до 87 ки-
лограммов, прошел курс интен-
сивных индивидуальных трени-
ровок. По условиям контракта 
он должен был полностью завя-
зать с выпивкой. В зарплатной 
ведомости шел в самом конце, 
ему платили 5 тысяч злотых в 
месяц - это примерно 1200 дол-
ларов. В случае примерного по-
ведения сумма должна была вы-
расти до 25 тысяч. Кроме того, 
клуб снимал квартиру, выделил 
машину, а продукты домой за-
купал лично агент. 

- Поначалу все шло неплохо, 
- говорит Кобылецкий. - А ког-
да в матче 1/8 финала Кубка с 
ГКС Янчик забил два мяча и от-
дал голевой пас, мы подумали, 
что наступило настоящее возро-
ждение. Это вдохновило его, он 
здорово тренировался, но в мат-
чах чемпионата испанский тре-

нер Анхель Гарсия предпочитал 
других футболистов. Несмотря 
на колоссальный прогресс, Да-
вид вышел на поле всего в двух 
играх. Чем дольше он ждал, тем 
тяжелее ему было. Как-то он по-
звонил мне и сказал: «Еще не-
много, и я сорвусь». Я просил его 
держаться. Но вскоре на сборе в 
Турции я увидел Давида с бан-
кой пива. 

Первый серьезный сбой слу-
чился перед товарищеским мат-
чем с «Вислой» во время зимне-
го перерыва. Янчик не явился 
на матч, никому не позвонив и 
ничего не сказав. Найти его уда-
лось только с помощью мамы - с 
женой Доминикой он уже тогда 
не жил. Кобылецкий и Зых при-
ехали домой, но им никто не от-
крыл, поэтому пришлось вскры-
вать дверь. 

- На полу лежал самый на-
стоящий труп, - вспоминает 
агент. - Вокруг бардак и грязи-
ща, обстановка полной безна-
дежности и мрака. Он пил ти-
хо, у себя дома, в полном оди-
ночестве, никуда не выходил. 
Ему было стыдно, поэтому он от 
всех закрывался. С тех пор за-
пои снова стали регулярными. 

Весной 2015 года Янчик сно-
ва стал свободным агентом. 

ПЯТАЯ ЛИГА
«Давид на самом дне, но ему 

наплевать. Он подвел всех лю-
дей, которые хотели помочь ему. 
Он сам про себя говорит, что он 

цыган, а цыгана сложно заста-
вить любить что-то, к чему не 
лежит его сердце». 

Это последняя характери-
стика, которую Янчику дал Ко-
былецкий, прежде чем разо-
рвать с ним отношения. 

Удивительно, но в 2016 году 
снова нашелся еще один чело-
век, согласившийся помочь не-
когда талантливому футболи-
сту. Мрочковский, о котором мы 
вспоминали в начале заметки, 
действительно верил, что Янчик 
еще может себя проявить - ему 
ведь нет и тридцати. В сложный 
момент Давида вновь поддержа-
ла семья - жена и дети. 

- Он очень хорошо трениру-
ется, - нахваливал тренер Ян-
чика этим летом. - Мы скрести-
ли пальцы, надеемся, у него все 
будет хорошо. Иногда человек 
заблуждается, сворачивает на 
кривую дорожку, но это не зна-
чит, что так будет всегда. 

Шансов на то, что надежды 
тренера-оптимиста оправдают-
ся и ушедшая под откос карь-
ера еще будет спасена, все мень-
ше. В последний раз Давид Ян-
чик вышел на поле 9 октября за 
резервную команду «Сандецьи» 
в матче пятой польской лиги. 
Грузный, медленный, мрачный. 
Бывшего форварда ЦСКА, за-
бившего один из самых извест-
ных голов в истории главно-
го российского дерби, хватило 
только на тайм. 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

 И В Н П М О
 1. СПАРТАК 11 8 1 2 18-7 25
 2. ЗЕНИТ 11 7 4 0 25-8 25
 3. ЦСКА 11 6 3 2 11-6 21
 4. КРАСНОДАР 11 5 4 2 14-7 19
 5. ТЕРЕК 11 5 3 3 13-15 18
 6. РОСТОВ 11 5 2 4 13-9 17
 7. АМКАР 11 4 5 2 8-6 17
 8. АНЖИ 11 4 4 3 10-9 16
 9. УФА 11 3 4 4 5-8 13
10. РУБИН 11 3 3 5 13-15 12
11. ЛОКОМОТИВ 11 2 6 3 7-8 12
12. УРАЛ 11 2 3 6 6-11 9
13. АРСЕНАЛ 11 1 6 4 4-14 9
14. ТОМЬ 11 2 2 7 7-19 8
15. ОРЕНБУРГ 11 1 4 6 6-11 7
16. КР.СОВЕТОВ 11 1 4 6 6-13 7

2 сентября 2007 года. Москва. Лужники.  
«Спартак» - ЦСКА - 1:1. 90+4-я минута.  
Давид ЯНЧИК (второй слева) сравнивает счет.
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ФУТБОЛ

«АКИНФЕЕВУ МЕДАЛЬ ТЕПЕРЬ ПОВЕСИТЬ?!»

Июль 2000 года. ЦСКА - «Спартак» - 2:1. 
Вячеслав ГРОЗНЫЙ,  
тренер «Спартака» (о работе арбитров на дерби):

- Игра осталась сегодня на втором плане из-
за безобразнейшего, крайне предвзятого судей-
ства господина Кожухова. Никаких претензий к 
футболистам ЦСКА нет - они вели себя честно. 
Но судьбу матча решили нефутбольные момен-
ты, цель которых - помешать «Спартаку» в оче-
редной раз стать чемпионом России. Понимаю: 
звучит жестко, но это правда…
Август 2011 года. «Спартак» - ЦСКА - 2:2. 
Валерий КАРПИН, главный тренер «Спартака»  
(о столкновении Веллитона с Акинфеевым):

- Акинфеев головой пытался выбить мяч, и Вел-
литон тоже в мяч играл. Вратарь  такой же фут-
болист, как все. На полгода выбыл вратарь сбор-
ной? Это его проблемы! Что теперь? Что значит 
«вратарь сборной»? Что ему, медаль теперь надо 
повесить? Или что, сборников не трогать теперь?
Апрель 2013 года. Огнен ВУКОЕВИЧ, 
полузащитник «Спартака» (о значимости дерби):

- Встречу «Спартак» - ЦСКА как раз можно 
сравнить с главным матчем на Украине между 
киевским «Динамо» и «Шахтером». Только в Рос-
сии две команды базируются в одном городе, а 
на Украине - в разных.
Май 2015 года. «Спартак» - ЦСКА - 0:4.  
Егор ТИТОВ, бывший капитан «Спартака»  
(о четырех безответных мячах в ворота Реброва):

- Эти футболисты выступают за сборные сво-
их стран, а допускают ошибки, характерные для 
ФНЛ. Как они оказались на поле?! Бывает, что ко-
манды пропускают по пять-шесть мячей, но де-
монстрируют футбол хоть какого-то качества. А 
сегодня люди что-то пытались сделать - не бо-
лее! Игроки забыли, что выступают за москов-
ский «Спартак»! Зачем они мучают себя, журна-
листов, болельщиков? Последние два матча всех 
поклонников народной команды просто убили…

28 августа 2011 года. Москва. Лужники. 
«Спартак» - ЦСКА - 2:2. Столкновение 
ВЕЛЛИТОНА с Игорем АКИНФЕЕВЫМ.

Дерби - это не только противостояние на поле, но и битва слов. Мы уверены, 
что после субботнего матча на «Открытие Арене» прозвучит немало ярких 

фраз. А пока «СЭ» вспоминает самые громкие высказывания прошлых лет.

Апрель 2006 года. «Спартак» - ЦСКА - 1:1.  
Игорь АКИНФЕЕВ, вратарь ЦСКА (о пропущенном 
сразу после своего удаления голе (1:1):

- Я досматривал матч, стоя в тоннеле. Габулов 
справился с первым ударом, но они все-таки «за-
ковыряли» мяч в ворота. У «Спартака» все голы 
такие в этом сезоне - «сквозь» ноги, между руками.
Август 2011 года. «Спартак» - ЦСКА - 2:2. 
Роман БАБАЕВ, генеральный директор ЦСКА 
(об эпизоде, в котором Веллитон нанес травму 
Акинфееву):

- Веллитон - настоящий подонок. Он в ко-
торый раз уже атакует исподтишка. Акинфеев 
был первый на мяче, но Веллитон умышленно 
его ударил. Из-за этого Игорь неудачно призем-
лился и травмировал ногу. Надеюсь, Веллитону 
за этот эпизод воздастся. Некоторые болельщи-
ки уже обещают устроить возмездие. Мы не сто-
ронники таких акций, но тем не менее пусть те-
перь осторожнее по улицам ходит.
Ноябрь 2013 года. ЦСКА - «Спартак» - 1:0. 
Евгений ГИНЕР, президент ЦСКА (о количестве 
фолов «Спартака» в победном для армейцев матче):

- Сегодня с нами играла подлая команда. Разу-
меется, на футбольном поле бороться, играть 
жестко - это нормально. Может быть, иногда да-
же драться. Но вот хамства, подлости быть не 
должно. А именно этим сегодня занимались фут-
болисты «Спартака». Не хочу оскорблять главно-
го тренера красно-белых, но, может быть, у его 
футболистов была такая установка? Ни разу не 
видел такого подлого «Спартака». 
Май 2015 года. «Спартак» - ЦСКА - 0:4.  
Понтус ВЕРНБЛУМ, полузащитник ЦСКА  
(о разгромной победе на «Открытие Арене»):

- Дерби всегда стоит особняком, эмоции за-
шкаливают. Был очень доволен, когда с 80-й ми-
нуты болельщики «Спартака» стали расходиться 
по домам. Я испытал колоссальный прилив сил 
и энергии, видя пустеющие трибуны.
Август 2015 года. Леонид СЛУЦКИЙ,  
главный тренер ЦСКА (о принципиальности дерби):

- Уже миллион раз рассказывал, что противо-
стояние - историческое среди болельщиков. Но 
при этом у меня были прекрасные отношения с 
Карпиным, мы общались, возможно, лучше всех 
в премьер-лиге и до сих пор поддерживаем кон-
такт. С большим уважением отношусь к Алени-
чеву, у нас хорошие рабочие отношения. А игро-
ки ЦСКА прекрасно общаются с футболистами 
«Спартака». Например, в период, когда Дзюба был 
спартаковцем, Вася Березуцкий чуть ли не луч-
ше всех контактировал с Артемом. Так что тема 
дерби острая с точки зрения болельщиков, но не 
тренеров и игроков.

Подготовил Иван ОРЕХОВ

ТАК В ЦСКА ГОВОРИЛИ О «СПАРТАКЕ»

ТАК В «СПАРТАКЕ» ГОВОРИЛИ О ЦСКА

«ПОДЛАЯ КОМАНДА!»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 12-й тур 
Завтра «СПАРТАК» - ЦСКА

В РФС СМЕНИЛСЯ ГЛАВА 
КОММЕРЧЕСКОГО ДЕПАРТАМЕНТА

В Российском футбольном союзе произошла смена на посту гла-
вы коммерческого департамента. С этой должности ушел Петр Голу-
нов. Новым руководителем департамента назначен Владимир Карпо-
вич. Именно он значится в этой должности на сайте РФС.

- Подтверждаю, что покинул пост в РФС, - говорит Голунов. - Но тот 
проект, куда меня пригласили, связан с развитием футбола, в сотруд-
ничестве, в том числе, с РФС.

 Сергей ЕГОРОВ

Сергей ПРЯДКИН:  
«В ЯНВАРЕ РФС РАССМОТРИТ 

ВАРИАНТЫ ЛИМИТА  
НА ЛЕГИОНЕРОВ»

В январе на конференции РФС будут обсуждаться варианты из-
менения лимита на легионеров в премьер-лиге. На данный момент 
в матчах чемпионата России на поле могут находиться не больше  
6 легионеров. 

- Как уже говорил президент РФС и вице-премьер Виталий Мутко, 
до конца текущего чемпионата лимит останется неизменным, - цити-
рует ТАСС президента РФПЛ Сергея Прядкина. - В соответствии со 
«Стратегией развития футбола до 2030 года», в январе пройдет конфе-
ренция РФС, на которой планируется утверждение основных направ-
лений развития профессионального российского футбола, в том числе 
рассмотрение вариантов лимита.

Станислав СУХИНА:  
«СУДЬЯ ПРАВИЛЬНО УДАЛИЛ 
ИГРОКА «СКА-ХАБАРОВСКА»

Заместитель руководителя департамента судейства и инспектиро-
вания РФС Станислав Сухина прокомментировал «СЭ» эпизод с уда-
лением защитника «СКА-Хабаровска» Андрея Киреева в матче 1/8 фина-
ла Кубка России с «Рубином» (0:1 д. в). По его мнению, красная карточка 
была показана справедливо. Напомним, по окончании встречи главный 
тренер хабаровчан Александр Григорян заявил, что ошибки арбитра 
Алексея Сухого носили тотальный характер в одностороннем порядке.

- Удаление не обсуждается, красная карточка была показана пра-
вильно, - сказал Сухина. - Где-то главный судья не показал предупреж-
дение в ту и другую сторону. И в начале матча мог наказать игрока «Руби-
на» желтой карточкой. В целом же спорного судейства вчера не увидел.

- Получается, обвинения в адрес Сухого в односторонних ошиб-
ках беспочвенны?

- Да.
Сергей АСТАХОВ

В ГЕРМАНИИ СНИМАЮТ ФИЛЬМ  
О ЧЕРЧЕСОВЕ

Вчера бывший вратарь и главный тренер «Спартака» Станислав Чер-
чесов, ныне возглавляющий сборную России, побывал на стадионе «От-
крытие Арена» вместе со съемочной бригадой немецкого телевидения, 
информирует официальный сайт красно-белых. Документальный фильм 
о Черчесове снимает его бывший партнер по дрезденскому «Динамо» 
нападающий Флориан Вайхерт, работающий сейчас журналистом.

17 мая 2015 года. Москва. Тушино. «Cпартак» - ЦСКА - 0:4. 
Болельщики красно-белых покидают стадион.
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ФУТБОЛ

У  Ерохина нынче лучший пери-
од в карьере. Пока лучший. К 
нему, поколесившему за время 

непростой карьеры от родного Бар-
наула до Тирасполя, от Хабаровс-
ка до Екатеринбурга, в 27 лет при-
шли Лига чемпионов и националь-
ная команда. Ни тут, ни там он не 
тушуется - вспомните домашний 
матч с «Аяксом», в котором он один 
мяч забил сам, а во всех остальных 
поучаствовал. А прошлой весной су-
масшедшим ударом вбил последний 
гвоздь в гроб «Зенита» - 3:0. Теперь 
ясно, что именно в тот день донча-
не сенсационно выбили питерцев из 
Лиги чемпионов. 

Высоченный (195 см) полузащит-
ник, перешедший из «Урала» в «Ро-
стов» меньше года назад (уже как-
то и не верится в это, правда?), дав-
ненько не выходил на замену. Но в 
минувшем туре в Уфе это случилось 
- как и с двумя другими основными 
игроками, Азмуном и Полозом. 

С этого мы и начали разговор, 
продолжавшийся тайм плюс две до-
бавленные минуты. Формулирует 
рассудительный Ерохин складно, а 
разудалости в фактах и оценках от 
любого футболиста «Ростова» едва 
ли стоит ждать - как-никак школа 
Бердыева. Но очень интересно было 
понять, как относится один из вид-
ных исполнителей нынешней дон-
ской команды ко всему, что с ней 
происходило в последние месяцы. 
И обо всем этом он рассказал четко. 

НАШ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР - 
БЕРДЫЕВ. И ВСЕ ТРЕНИРОВКИ 

ПРОВОДИТ ОН
- Вам, Полозу и Азмуну объясни-

ли, почему выпустили в Уфе только 
на замену? - спрашиваю Ерохина.

- Это была ротация. У нас многие 
задействованы в сборных, да и вооб-
ще матчи в последнее время шли ча-
сто. Поэтому и вышли свежие фут-
болисты. В коллективе достаточ-
но хороших игроков, и нет ничего 
странного в том, что в одних встре-
чах на поле одни, а в других - другие. 

- Но вы сами чувствовали, что спо-
собны выйти с первых минут?

- Любой футболист думает так о 
каждом матче. Но тренеры с их опы-
том видят, кто готов на сто процен-
тов, а кому нужно дать паузу.

- Два очка «Ростов» в итоге поте-
рял и скорее мог уступить, чем взять 
три очка - Иван Данильянц даже не 
стал скрывать удовлетворения исхо-
дом. 

- Да, тяжелый получился матч. 
Но никто не может знать, как бы 
все сложилось, если бы играли дру-
гие футболисты. Возможно, все слу-
чилось бы так же. 

- Слова Данильянца на пресс-кон-
ференциях воспринимаете как его 
личный взгляд или как ретрансляцию 
мнения Курбана Бердыева?

- Думаю, он озвучивает общее 
мнение тренерского штаба. 

- Иностранные журналисты ничего 
не могут понять: на пресс-конферен-
ции «Ростова» ходит (и официально 
именуется главным тренером) один 
человек, от бровки руководит другой, 
а на самом деле верховодит третий. 
Как вы, футболисты, всю эту ситуа-
цию воспринимаете?

- Очень просто. Курбан Бекиевич 
- главный тренер, и это не обсужда-
ется. А обязанности между членами 
штаба распределены, каждый отве-
чает за свое направление. Никаких 
проблем во взаимопонимании с тре-
нерами не возникает. 

- Но вам-то Бердыев или кто-то 
другой объяснял, зачем такая запу-
танная схема, если босс по-преж-
нему он?

- Нет, не объяснял. И, думаю, не 
должен объяснять. Наше дело - тре-
нироваться и играть. 

- Вам Бердыева сейчас не хвата-
ет на скамейке или его стиль не осо-
бо подразумевает передачу энерге-
тики футболистам? Например, Конс-
тантин Бесков всегда с трибуны игру 
смотрел.

- Дмитрий Кириченко уверенно 
себя у бровки чувствует, подсказы-
вает во время встреч то, что нужно. 
А Курбан Бекиевич дает установ-
ку до матча.

- Все тренировки Бердыев про-
водит сам?

- Да. Только на предсезонных сбо-
рах было несколько занятий, на ко-
торых его не было. Вероятно, решал 
в это время какие-то неотложные во-
просы жизни команды.   

НАДЕТЬ ФУТБОЛКИ  
С БЛАГОДАРНОСТЬЮ РЕШИЛИ 

ВСЕЙ КОМАНДОЙ
- Возникал ли шанс, что этой Лиги 

чемпионов у вас не будет, как у того 
же Ивана Новосельцева? Ходили раз-
говоры, что, если бы Бердыев окон-
чательно ушел, при всех имевшихся 
долгах к концу трансферного окна  
80 % команды разбежалось бы.

- Не хотелось бы говорить, что и 
как случилось бы, пойди все в дру-
гом направлении. На данный мо-
мент остались все футболисты, ко-
торые хотели остаться. Так же, как 
и тренерский штаб. И мы все вме-
сте двигаемся дальше. А что было 
- то прошло.

- Но для вас было главным, оста-
нется ли в команде Бердыев? Или 
выполнение финансовых обяза-
тельств?

- Конечно, хотелось, чтобы тре-
нер остался. В прошлом сезоне и 

команда выглядела хорошо, и кол-
лектив сложился сплоченный. Все 
футболисты с тренерским штабом 
ощущали себя комфортно, и поэто-
му хотелось, чтобы все шло по-преж-
нему и мы работали над тем, чтобы 
играть еще лучше.

- Кто придумал затею выйти на 
матч с «Уралом» в футболках «Беки-
евич, спасибо за все!»?

- Решили это вместе, всей коман-
дой. 

- Пообщались ли, кстати, с пре-
зидентом «Урала» Григорием Ивано-
вым? Пожимаете ли друг другу руки, 
ушел ли осадок от довольно громко-
го перехода?

- Да, здороваемся. Лично у меня 
никакого осадка и не оставалось. Не 
знаю, был ли у него, - это Григория 
Викторовича нужно спросить. 

- Что осталось в памяти с про-
щального, как все думали, ужина, 
когда на следующий день после 
встречи с екатеринбуржцами Бер-
дыев накрыл команде стол?

- Тепло и искренность. Все пере-
живали ту ситуацию, хотели, что-
бы она быстрее разрешилась. Сла-
ва богу, что все так, как есть сейчас. 

- Удивило, когда он вернулся?
- Нам не хотелось прощаться. По-

этому, думаю, не удивило. Когда хо-
дили все эти слухи о переговорах, 
Курбан Бекиевич оставался глав-
ным тренером «Ростова». И мы кон-
центрировались на том, что он гово-
рит на занятиях. Было много важ-
ных матчей, в которых нужно было 
побеждать, и нам стало не до разго-
воров в прессе. 

- Ни у кого не было мнения, что 
Бердыев вас бросает перед важней-
шими отборочными встречами Лиги 
чемпионов?

- Ни у кого. Для нас он был и оста-
вался главным тренером «Ростова».

- Сколько раз к вам в раздевалку 
заходил губернатор Василий Голу-
бев? И верите ли его обещаниям?

- После «Аякса» заглядывал. Все, 
что он говорит, в принципе выпол-
няется. 

ПО ДЕНЬГАМ СЕЙЧАС  
ВСЕ БОЛЕЕ ИЛИ МЕНЕЕ 

НОРМАЛЬНО
- Если бы Бердыев действительно 

ушел, команда могла бы рассыпать-
ся морально?

- Эмоциональным стрессом его 
уход точно стал бы. А как бы мы на 
это отреагировали - теперь уже ска-
зать невозможно. 

- Согласны ли, когда «Ростов» 
называют тренерской командой?

- Курбан Бекиевич очень хорошо 
ставит игру, и мы выполняем то, что 
он требует. А «тренерская» команда 
или нет - не мне определять. Но пе-
ред каждым матчем мы на сто про-
центов знаем, как должны дейст-
вовать тактически, что ждать от 
соперника, - разбор его игры про-
водится доскональный.

- Бердыев много с футболистами 
общается или держится на дистанции?

- Достаточно много. И на фут-
больные, и на нефутбольные темы. 
Если у кого-то из игроков есть во-
просы, всегда можно подойти и за-
дать их. В коммуникации нет ника-
ких проблем. 

- Когда Бердыев вас больше все-
го поразил?

- Когда вместе с нами очень эмо-
ционально праздновал победы в 
прошлом сезоне. 

- Какова на сегодня ситуация по 
долгам?

- В целом на данный момент все 
более или менее нормально. Мы и 
сейчас концентрируемся на футбо-
ле, и раньше. Знали, что в любом 
случае все будет нормально. 

- С Иваном Саввиди доводилось 
общаться?

- Ни разу. 
- Наверняка слышали историю, 

что Саввиди обвинил Бердыева в 
сдаче матча «Мордовии» на фини-
ше прошлого чемпионата? Тренер 
публично говорил, что этого челове-
ка для него не существует.

- Я там не присутствовал и этих 
слов не слышал. Лучше у них спро-
сить.

- Недавно компания Саввиди офи-
циально отказалась от спонсорст-
ва «Ростова». Не волнуетесь, что с 
финансами опять все станет плохо?

- Футболисты на самом деле на 
этом не зацикливаются, потому что 
от нас тут ничего не зависит. Об 
этом думают тренерский штаб, Кур-
бан Бекиевич. Он делает все, что-
бы мы комфортно себя чувствова-
ли и концентрировались на трени-
ровках и играх. 

- Часто ли грызете себя за упу-
щенное золото? Или были счастли-
вы серебру и месту в Лиге чемпионов 
- для «Ростова» достижениям фанта-
стическим?

- Когда наш матч последнего ту-
ра с «Тереком» закончился, и узнали, 
что ЦСКА остался на первом месте, 
- возникли двоякие эмоции. Да, мы 
добились очень высокого результата 
и радовались этому. Но всегда хочет-
ся большего, когда это так близко, и 
боролись мы до последнего.  

- Вам не хватает Новосельцева и 
Баштуша?

- Не ставил бы так вопрос. На их 
места пришли футболисты, которые 
качественно выполняют свою рабо-
ту. В любой команде кто-то уходит, 
кто-то приходит, это нормальный 
рабочий процесс. 

- А сами сколько лет еще видите 
себя в «Ростове»?

- На данный момент и в городе, 
и в команде я полностью адаптиро-
вался. Мне здесь живется комфорт-
но. Сейчас полностью сконцентри-
рован на игре за «Ростов». Мне нра-
вится. А что будет через несколько 
лет - предугадать сложно. 

ХОТИМ ИГРАТЬ  
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ  

И ПОСЛЕ НОВОГО ГОДА
- Сейчас лично у вас отличный 

период. Что сейчас чувствуете? Лига 
чемпионов, сборная - это именно то, 
ради чего вы пришли в футбол?

- Да, сейчас получаю удовольст-
вие от каждой встречи. Когда рос в 
Барнауле, мечтал просто играть в 
футбол и не думал, чего именно в 
нем добиться. А уже когда уехал - 
начали появляться более амбици-
озные цели. 

- Когда первый раз зазвучал гимн 
Лиги чемпионов - пробрало? Вспом-
нили, как вас поносило по бывшему 
Союзу от Молдавии до Дальнего Вос-
тока, чтобы к этому прийти?

- Когда звучит эта мелодия, дума-
ешь уже больше об игре. Через не-
сколько секунд все начнется, нужно 
сконцентрироваться. Не скажу, что 
во время гимна трясет, - наоборот, 
чувствуешь эмоциональный подъем. 
Видишь полный стадион и знаешь, 
что матч смотрят во всем мире. Ка-
кие-то совершенно новые эмоции. 
Их даже словами трудно выразить...

А в общем - конечно, мысли та-
кие есть. У каждого свой путь, и у 
меня он такой, что играл и на одной 
стороне Земли, и на чуть ли не про-
тивоположной. Ничего плохого про 
свою карьеру сказать не могу. Как 
она развивалась и развивается, ме-
ня устраивает. 

- Как вы с партнерами восприни-
маете Лигу чемпионов с учетом такой 
убийственной жеребьевки, - просто 
как способ выйти и показать, что уме-
ете в футболе?

- Это, конечно, тоже можно, но 
мы хотим остаться в этом турни-
ре и дальше, после Нового года. 
Так что стремимся занять одно 
из тех мест, которые позволят это 
сделать. 

- Ну нельзя же не отдавать себе 
отчет: «Бавария» и «Атлетико» - 
команды совсем другого калибра.

- Мы это понимаем. Но не хотим 
и не будем выходить на матчи, за-
ранее проиграв. Тренерский штаб 
прививает нам дух победителей, и 
мы подходим к каждой встрече с це-
лью победить, а не сделать ничью - 
и тем более не чувствовать себя об-
реченными. 

- Даже на «Алльянц Арене»?

- Даже там. Если помните, в пер-
вые полчаса, до того как случил-
ся пенальти, не сказать, чтобы мы 
очень сильно уступали «Баварии». 
Показывали свою игру, на контр-
атаках. Что-то получалось, что-то 
нет - но выглядели неплохо. Потом - 
да, случилось то, что случилось. Ког-
да счет стал крупным, это немнож-
ко опустило нас на землю. 

«БАВАРИЯ» - КОСМОС?  
НЕ СКАЗАЛ БЫ

- «Бавария» - космос, как однажды 
выразился Леонид Слуцкий?

- Не сказал бы. Любой команде 
можно противостоять. И, если бы не 
было того пенальти, возможно, мы 
продолжали бы игру в прежнем клю-
че, и «Бавария» при ничейном счете 
нервничала все больше. 

- Как вас Бердыев приводил в чув-
ство после тех 0:5? 

- Как всегда. Скрупулезной раз-
бором и работой над ошибками. 

- После 0:1 от «Атлетико» Дани-
льянц на пресс-конференции сказал, 
что «Ростов» сыграл на максимуме 
возможного. Согласны?

- В оборонительных действиях, 
думаю, получилось неплохо. А вот 
впереди... Конечно, были ошибки, 
неточные передачи. Если бы мы в 
некоторых моментах доводили атаки 
до конца, отдавали точный послед-
ний пас, менее расточительно отно-
сились к каждому подходу - возмож-
но, и результат оказался бы другим.

- Досаду почувствовали, когда 
Азмун пробил, не отдав вам напра-
во на голевую позицию?

- Игровой момент. Он мог видеть 
или не видеть, но как у нападающе-
го жажда гола взяла свое. Хотел сам 
забить, вот и пробил. Если на каж-
дый такой эпизод обижаться - дале-
ко не уедешь. 

«Атлетико» силен во всем - и об-
щекомандно, и индивидуально. По-
чти не ошибаются, действуют четко 
- что в обороне, что в атаке. С такой 
командой очень сложно. 

- Трудно ли ее не испугаться, учи-
тывая, что она и в чемпионате Испа-
нии лидируют, и последний матч 
перед вами выиграла 7:1 у «Гранады»?

- Мы не боялись, что нас прие-
дут и разнесут. Готовились к мат-
чу, как ко всем остальным, разби-
рали «Атлетико». Скажу так: чув-
ствовали себя спокойно, но знали, 
что нас ждет тяжелая игра. То, что 
тренеры говорили, старались вы-
полнять. Что именно? Пока не хо-
телось бы раскрывать детали, так 
как нам с ними совсем скоро встре-
чаться еще раз. 

- Когда футболисты в курсе, что 
их наставник уже обыгрывал того же 
соперника с тем же тренером, - это 

вдохновляет, дает уверенность, что 
нет ничего невозможного?

- Конечно. И сам Курбан Бекие-
вич нам про те матчи с «Атлетико» 
говорил, и Сесар Навас. Они убе-
ждали, что ничего невозможного 
нет, мадридцев побеждали, и с ни-
ми можно биться за три очка.

- Какие отзывы получили от тре-
неров после финального свистка?

- Положительные в том смысле, 
что на поле все бились и полностью 
отдавались игре. А ошибки были, 
нам на них указали и еще укажут. 
Есть у меня как человека самокри-
тичного по этому матчу вопросы и к 
себе. Мы не так уж много атаковали, 
и я мог бы быть активнее при насту-
пательных действиях. 

- Все жалеют, что с «Атлетико» не 
смог выйти Калачев. Согласен, но 
разве это могло бы что-то принципи-
ально изменить? Класс у команд раз-
ный, а порядок, который бьет класс, 
у «матрасников» тоже есть.

- У нас в команде каждый на вес 
золота. Один-двое-трое выбывают 
- и сразу становится сложнее. Ко-
го-то можно заменить равноценно, 

но Калачева с его опытом - вряд ли. 
Он очень многое делает для коман-
ды, и его потеря сказалась. Тимофея 
наряду с Гацканом, Нобоа, Навасом 
можно назвать нашими лидерами, 
все они и на поле могут подсказать, 
и в раздевалке.  

- Кто вам понравился больше - 
«Бавария» или «Атлетико»?

- Оба клуба, по моему мнению, 
сейчас входят в топ-5 Европы. Вы-
брать не могу. 

КОГДА-НИБУДЬ ХОТЕЛ БЫ 
ПОИГРАТЬ В БУНДЕСЛИГЕ

- Мне жаль, что у вас еще не успели 
построить новый стадион. Когда в сле-
дующий раз «Ростов» пробьется в Лигу 
чемпионов, никто не знает, а сейчас 
вам приходится принимать соперников 
на 15-тысячном старом «Олимпе-2».

- Нам уютно там. И статистика 
показывает, что «Ростов» неплохо до-
ма играет. С «Атлетико» мы потерпе-
ли первое поражение на своем поле 
за долгое время. 

- Скажу даже точнее - с мая 2015-го, 
когда уступили «Тереку». Вы не уступа-
ли в 26 домашних матчах подряд.

- Вот видите. Так что не нам жа-
ловаться на стадион или атмосферу 
на нем. Зрители заполняют его на ка-
ждой встрече, поддерживают здорово. 

- Когда «Краснодар» дебютировал 
на своей новой арене против «Шаль-
ке», и в начале немцы делали на поле 
что хотели, у многих возникло ощу-
щение, что хозяева смотрят на соо-
ружение, забыв о футболе. Показа-
лось, что и у сборной против Коста-
Рики вначале была схожая реакция. 

- Не сказал бы, что не могли скон-
центрироваться. А то, что пропу-

стили два быстрых гола, - это ско-
рее стечение обстоятельств, игры 
по-разному складываются. Но смо-
гли же в нее вернуться - то есть пе-
рестали, получается, обращать вни-
мание на арену? Нет, думаю, что эф-
фекта стадиона там не было. 

- Есть ли, кстати, зарубежная 
команда, за которую переживаете?

- Европейского футбола смотрю 
довольно много. Но больше всего 
слежу за «МЮ». Интересно, что у них 
получится после прихода амбициоз-
ных тренера и игроков (мы беседо-
вали еще до того, как команда Жозе 
Моуринью была разгромлена «Чел-
си». - Прим. И.Р.). 

- А есть ли мечта однажды попасть 
в какой-то зарубежный чемпионат?

- Конечно, хотелось бы. Возмож-
но, в Германию. Нравится стилисти-
ка немецких команд - сильное впе-
чатление, например, произвел «Бай-
ер» в первом тайме против ЦСКА, 
да и не только. Большинство в бун-
деслиге играет в хороший футбол, 
много равных и интересных кол-
лективов.

- Кстати, с кем-нибудь из «Бава-
рии» и «Атлетико» успели поменять-
ся футболками? И не почувствовали 
ли на поле и за его пределами занос-
чивости?

- С Мюллером и Савичем. Ника-
кой заносчивости не заметил. Обыч-
ные люди, и в подтрибунном поме-
щении этот обмен совершенно спо-
койно произошел. Единственная 
команда, которая почему-то кате-
горически отказалась меняться с 
нами формой, - это «Аякс». Что до-
ма, что на выезде. 

- Может, после первого матча вас 
это дополнительно разозлило и это 
стало одной из причин разгрома в 
Ростове?

- Да не сказал бы, это же просто 
житейский момент. Главное то, что 
происходит на поле, а обмен - вещь 
второстепенная. Просто интерес-
но было бы узнать - почему они так 
поступили. 

- А правда, что в Амстердам 
команда вылетела с опозданием в 
пару часов, поскольку затянулось 
собрание, где вы обсуждали распре-
деление премиальных в случае выхо-
да в групповой турнир Лиги?

- Вы действительно думаете, что 
мы могли не полететь в Амстердам?

- Конечно, нет. Речь лишь о том, 
что обсуждение было жарким, и 
вылет пришлось задержать.

- Задержек не было. А если что-то 
и обсуждали, то это внутрикоманд-
ные дела, и выносить их на публи-
ку не готов. 

ЕСЛИ БЫ МЫ ДУМАЛИ  
И ГОВОРИЛИ,  

ЧТО СУДЬИ НАС «ДУШАТ»,  
ЭТО БЫЛИ БЫ ОТГОВОРКИ

- Для вас домашний матч с «Аяк-
сом» стал, пожалуй, пока лучшим в 
карьере. Такие матчи меняют само-
оценку? Появляется ли ощущение, 
что вы можете больше, чем дума-
ли раньше?

- Самооценку, наверное, нет. Но 
после подобных побед понимаешь, 
что снижать планку уже нельзя. Что 
теперь от тебя уже ждут многого - и 
ты должен это оправдывать. И иг-
рать еще лучше. 

При этом никакой звездности по-
сле таких матчей у нас не появляет-
ся. Нет эмоциональных взлетов. У 
нас в «Ростове» принято готовиться 
к каждой конкретной игре, забыв 
о предыдущей. После «Аякса» у нас 

был «Терек», и мы выходили на него 
точно так же заряженными на борь-
бу. Не думали, что, обыграв голлан-
дцев, в чемпионате России можно 
действовать на одной ноге. 

- Тем не менее набор очков в этом 
сезоне у вас идет не такими тем-
пами, как в прошлом. Сказываются 
два фронта?

- Это тоже. Игры идут подряд, 
накапливается определенная уста-
лость - не столько физическая, 
сколько эмоциональная. Восстано-
вить эмоции к следующему матчу 
через три дня не так уж просто. 

- За весь прошлый сезон у «Рос-
това» было два удаления, за треть 
нынешнего - уже шесть, при том что 
и тренер тот же, и стиль не изменил-
ся. Это о чем-то говорит или просто 
стечение обстоятельств?

- Думаю, второе. От карточек ни-
кто не застрахован.

- То есть внутри команды нет ощу-
щения, что после удачного прошлого 
сезона вас начали «душить»?

- Если бы мы так думали и гово-
рили, это были бы отговорки. 

- А со словами Данильянца о «цир-
ке» и попадании «Ростова» под раз-
дачу после матча «Зенит» - «Спар-
так» согласны?

- Отчасти. 
- Сказалась ли на удалении Кудря-

шова его «кредитная история» по 
части красных карточек?

- В том смысле, что судьи обра-
щают на него более пристальное 
внимание? Да не сказал бы. Просто 
в том эпизоде судья (Владислав Без-
бородов. - Прим. И.Р.) расценил это 
именно так. Сам считаю, что мож-
но было ограничиться желтой. Пря-

мо на поле подошел к арбитру и ска-
зал: «Он же не видел футболиста, не-
умышленно играл грубо» (Романа 
Зобнина. - Прим. И.Р.).

- Что ответил Безбородов?
- «Когда посмотришь на повторе, 

будет видно, что это красная».   

ЗАДАЧА НА СЕЗОН -  
ПОПАСТЬ В ЕВРОКУБКИ

- Какая-то конкретная задача на 
сезон перед вами стоит?

- Мы хотим попасть в еврокуб-
ки. Задача на данный момент имен-
но такая.

- Сейчас складывается ощуще-
ние, что это выполнимо, и вы вхо-
дите в топ-5 команд страны наряду 
со «Спартаком», «Зенитом», ЦСКА и 
«Краснодаром».

- Хорошо, что о «Ростове» так ду-
мают, и за два сезона он смог прев-
ратиться из участника переходных 
матчей в одну из лучших команд 
России. Но нам ни в коем случае 
нельзя опускать эту планку.

- Лично вы почувствовали себя 
полноценной частью «Ростова» после 
супергола, забитого «Зениту» вес-
ной «из песочной ямы»? Трудно ли 
было освоиться, придя в команду по 
ходу сезона?

- Нет, с адаптацией проблем не 
было никаких. Ни разу не возника-
ло мысли, что стоило дождаться ле-
та. Очень хорошо ребята приняли - 
и вообще сразу понял, что в коллек-
тиве очень хорошая атмосфера как 
на поле, так и вне его. А мяч «Зени-
ту»... До той встречи в основном вы-
ходил на замену, а после него тре-
неры стали больше доверять место 
в основе. Так что, наверное, что-то, 
правда, изменилось. 

- Когда вы перешли из «Урала» 
посреди сезона, Бердыев много с 
вами общался, объяснял детали, 
встраивал в ростовский механизм?

- Конечно, было общение. Он го-
ворил, как я должен действовать, ка-
кие-то моменты объяснял прямо по 
ходу тренировок. «Урал» действовал 
по другой тактической схеме. 

- Есть ощущение, что в «Ростове» 
несколько меньше ставят на ваше 
умение играть головой, чем это было 
в «Урале». Там вы регулярно заби-
вали, в частности, на «стандартах».

- Не сказал бы. Так же хожу на 
все угловые и штрафные. Просто 
реже получается забивать со «вто-
рого этажа».

- А трудно ли далось решение о 
переходе?

- Любое, тем более то, что может 
повлиять на всю карьеру, дается 
тяжело. Всегда есть опасение, что 
можно поступить неверно. Но то, 
как сейчас развивается моя карье-
ра - и серебро, и Лига чемпионов, и 
приглашение в сборную, - говорит, 
что это был верный шаг. 

- Иногда после замен перемеща-
етесь в нападение. В «Шерифе» вы 
ведь в 18 лет стали лучшим бомбар-
диром чемпионата Молдавии, играя 
как раз нападающим, верно?

- Да. Впереди чувствую себя до-
статочно хорошо и, если нужно, иг-
раю в атаке. Но комфортнее все-та-
ки действовать в полузащите.   

- Тогда же вас в Тирасполе Лео-
нид Кучук тренировал. Поддержива-
ете ли с ним отношения?

- Когда он работал в «Локомоти-
ве», киевском «Арсенале», несколько 
раз разговаривали. Но давно уже не 
общались. Кучук мне многое дал, до-
верил совсем молодому футболисту 
место в стартовом составе. Поверил 
и придал уверенности. 

НАМ НАДО ВЗЯТЬ ПРИМЕР  
С КОСТА-РИКИ

- Если бы остались в «Урале», вряд 
ли были бы сейчас в сборной Рос-
сии. К клубам-середнякам и аутсай-
дерам внимания из ее штаба всег-
да меньше.

- Конечно, когда команда выиг-
рывает, идет в лидерах, играет в 
еврокубках, на ее игроков смотрят 
больше. В том числе и из сборной. 
Первый раз меня довызвали в ко-
манду как раз после домашнего мат-
ча с «Аяксом». 

- Как работается со Станиславом 
Черчесовым?

- Комфортно. Но это абсолютно 
рабочая атмосфера. Никакой рас-
слабленности в сборной России ни-
кто себе позволить не может. Сей-
час строится команда, и нужно на 
каждой тренировке доказывать, что 
ты можешь стать ее частью. Мы хо-
тим своей работой, игрой, резуль-
татом поменять отношение болель-
щиков к национальной команде. Над 
этим и работаем.

- Сборная впервые выпала из топ-
50 рейтинга ФИФА. На что можно с 
таким статусом в мировом футбо-
ле рассчитывать через два года на 
домашнем чемпионате мира?

- Не думаю, что та же сборная Кос-
та-Рики перед чемпионатом мира в 
Бразилии шла высоко в этом рейтин-
ге. Но все видели, как она выступила. 
Сборной России нужно так же рабо-
тать и верить в то, что это возможно. 

- Место в сборной на ЧМ-2018 
- ваша главная на сегодня мечта в 
карьере?

- Конечно. Думаю, это мечта лю-
бого российского футболиста. И бу-
ду стараться делать для этого все 
возможное. 

Игорь РАБИНЕР 
Ростов-на-Дону - Москва

8  лет назад Ерохин забил свой первый гол в еврокубках. 22 ию-
ля 2008 года 18-летний футболист «Шерифа» принял участие 
в разгроме казахстанского «Актобе» в матче первого отбороч-
ного раунда Лиги чемпионов - 4:0.

3  фола в среднем за игру совершает Ерохин в чемпионате Рос-
сии. С такой же периодичностью нарушают правила армей-
цы Александр Головин и Ласина Траоре, а чаще только каза-
нец Самуэль Гарсия (3,1 фола за матч).

2.70 коэффициент Winline на гол «Ростова» в ворота «Ат-
летико» в матче четвертого тура Лиги чемпионов.

«На данный момент остались все футболисты, которые хотели остать-
ся. Так же, как и тренерский штаб. И мы все вместе двигаемся даль-
ше. А что было - то прошло».

Александр ЕРОХИН

Александр ЕРОХИН:  
«С МЮЛЛЕРОМ ПОМЕНЯЛИСЬ 

ФУТБОЛКАМИ. «АЯКС» ОТКАЗАЛСЯ»
Хавбек «Ростова» и сборной России в интервью обозревателю «СЭ» рассказал, как его клуб пережил сложное время, как игроки относятся к Курбану Бердыеву 

и его новой должности, космос ли «Бавария», в какой лиге он хотел бы выступать, какова задача в этом сезоне и правда ли, что дончан «душат» судьи

9 октября. Краснодар. Россия - Коста-Рика - 3:4.  
Дуэль Александра ЕРОХИНА с Джонни АКОСТОЙ на «втором этаже».
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АНЖИ - ЗЕНИТ - 4:0 (1:0)
Голы: Гасанов, 29 (1:0). Будковский, 

62 (2:0). Будковский, 69 (3:0). Бе-
риша, 79 (4:0). 

«Анжи» (Махачкала): Юрченко, Гад-
жибеков, Менса, Шандау, Муса-
лов, Бериша (Мутари, 85), Иличе-
вич (Обертан, 70), Гасанов, Эбе-
силио (Маевский, 77), Тигиев, 
Будковский.

«Зенит» (Санкт-Петербург): М. Кер-
жаков, Анюков, Нету, Ломбертс, 
Жирков, Мак (Лодыгин, 59), Ха-
ви Гарсия (Витсель, 45), Маури-
сиу, Жулиану, Шатов (Кокорин, 
45), Дзюба.

Наказания: Будковский, 31. Нету, 36. 
Бериша, 36. Гаджибеков, 52. Ко-
корин, 56. Жирков, 67 (предупре-
ждения). М.Кержаков, 58. Гаджи-
беков, 89. Жулиану, 89 (удаления). 

Судья: Москалев (Воронеж).
27 октября. Каспийск. Стадион «Ан-

жи-Арена».

Сергей ЦИММЕРМАН  
из Махачкалы 

СТИХИЯ ОТСТУПИЛА ВОВРЕМЯ
Еще неизвестно, состоял-

ся бы этот кубковый матч в Ка-
спийске, не прекратись в Да-
гестане вовремя ливни. Они 
для Махачкалы и окрестностей 
стали в последние дни настоя-
щим бедствием. Вода затопи-
ла подвалы многих домов, от-
казывались работать светофо-
ры. Но главным пострадавшим 
стало поле «Анжи Арены». Еще 
за два дня до матча газон по-
крывали лужи, и если бы играть 
пришлось в таких условиях, он 
раскис бы уже в первые минут 
пятнадцать. Однако стихия от-
ступила - в четверг дожди пре-
кратились.

«МИША, ПРОПУСКАЙ»
Состав «Зенита» оказался ни-

чуть не слабее того, что в поне-
дельник с минимальным счетом 
обыграл в чемпионате «Орен-
бург» (1:0). В линию обороны 
вернулись Жирков и отбывав-
ший дисквалификацию Нету. 
А на фланге полузащиты вновь 
появился Шатов. С другой сто-
роны, Луческу дал отдохнуть 
Витселю. В воротах же с первых 
минут вновь вышел играть Кер-
жаков - второй раз после ошиб-
ки Лодыгина в матче с «Дандол-
ком». Юрий, однако, в этом мат-
че еще сыграет… 

Если бы не Кержаков, уже к 
12 минуте «Анжи» мог повести 
2:0. Хозяева смотрелись в де-
бюте посвежее гостей и создали 
два голевых момента. Почуяв, 
что вратарь «Зенита» в неплохой 
форме, фанаты «Анжи» из «Ди-

кой Дивизии» затянули за спи-
ной Кержакова «Миша, пропу-
скай!» на мотив ламбады. Впро-
чем, подобный заряд выглядел 
скорее шуточным, поскольку в 
Дагетане до сих пор с теплотой 
вспоминают, как вратарь играл 
за махачкалинский клуб. 

За полчаса голкипер «Зени-
та» выручил еще несколько раз. 
Но когда в упор его расстрели-
вал Гасанов, ничего поделать 
уже не смог. 

КАК ЖЕЛТАЯ КАРТОЧКА 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В КРАСНУЮ

Месяц назад здесь же в Ка-
спийске «Анжи» сравнял счет, 
проигрывая «Зениту» в мачте 
чемпионата 0:2. Теперь в роли 
отыгрывающихся оказались го-
сти. Перед самым свистком на 
перерыв они к тому же потеряли 
Хави Гарсию. Его крик после фо-

ла Эбесилио был слышен даже на 
последних рядах «Анжи Арены». 
В итоге, держась за спину, он по-
кинул поле - на второй тайм вме-
сто него вышел Витсель, а вместо 
Шатова - Кокорин. После этого в 
атаке у петербуржцев пошло ве-
селее, а время выручать насту-
пило для Юрченко, подменивше-
го на кубковый матч Беленова. 

А вскоре случился момент, 
который стал самым неодноз-
начным в этом матче и, пожа-
луй, ключевым. 

Дело было вот как. 
Будковский в ходе контрата-

ки рвался в штрафную «Зени-
та», но еще за ее пределами был 
остановлен Кержаковым - тот 
бросился сопернику в ноги. Иг-
рок «Анжи» упал, после чего на-
чались судейские разбиратель-
ства. Сначала арбитр Москалев 
показал Кержакову желтую кар-

точку. Игроки «Анжи» требова-
ли пенальти. Затем слово взял 
ассистент главного судьи, ко-
торый, судя по всему, и подска-
зал Москалеву: Кержакова на-
до удалять за фол «последней 
надежды». Так желтая карточка 
вратарю «Зенита» превратилась 
в красную, петербуржцы оста-
лись вдесятером, а Мак уступил 
место на поле Юрию Лодыгину. 

И СНОВА БУДКОВСКИЙ
Штрафной, назначенный за 

фол Кержакова, «Анжи» не реа-
лизовал. Однако Лодыгин оста-
вался сухим недолго. Вскоре Не-
ту проиграл дуэль Будковскому, 
и счет стал 2:0. Еще через 7 ми-
нут все те же лица разыграли 
сцену, после которой дело запах-
ло крупным поражением «Зени-
та». Тот же Нету сделал пас на-
зад, которого только и ждал тот 
же Будковский. Накрутив один 
на один Лодыгина, он оформил 
дубль - 3:0. Но и это было еще не 
все. Бериша довел дело до сов-
сем уж неприличного счета. 

«Зенит» пытался забить хотя 
бы гол престижа, но свежести, 
как и в начале игры, петербур-
жцам явно не хватало.

Гости не забили, а матч едва 
не закончился досрочно из-за 
массовой потасовки. По ее ито-
гам красные карточки получили 
Гаджибеков и Жулиану. 

«Зенит» вылетел из Кубка  и 
потерпел первое поражение при 
Мирче Луческу. Причем - круп-
ное. «Анжи», в свою очередь, бо-
лельщики проводили дружным 
:«Молодцы!». В четвертьфинале 
команда из Дагестана встретит-
ся с «Уфой».

КАКОЙ БУДЕТ НОВАЯ 
ЖИЗНЬ «ДИНАМО»?
Я  хочу написать про «Динамо», про 

многострадальное московское «Ди-
намо», а мысли почему-то убегают к 

другим клубам, вроде бы совершенно не 
похожим на великую бело-голубую команду.

К «Кубани», например. Где точно так же 
руководство по весне давало обещания, что 
клуб из премьер-лиги не вылетит. Потом, что 
он за один сезон вернется.

Сейчас дает обещания, что никакого бан-
кротства не будет.

Думаю про «Мордовию». Которая, вый-
дя пару лет назад одновременно с «Торпе-
до» в РФПЛ, с легкостью предложила лиде-
ру автозаводцев Олегу Власову зарплату в 
шесть раз больше. Власов спросил - есть 
ли у него шанс получить в Москве хотя бы в 
три раза больше? Услышал, что шанса нет, 
и поехал к Юрию Семину в Саранск. Сейчас 
там забастовки. Команда решила не выхо-
дить на тренировку, и игрокам сразу же во-
преки словам о полном отсутствии денег вы-
платили долги. Пусть только за полтора ме-
сяца, но все равно приятно. 

В саратовском «Соколе», которому вче-
ра пообещали подтвердить финансирова-
ние для того, чтобы команда продолжала 
существовать, говорят, есть игроки основ-
ного состава, получающие по сто тысяч ру-
блей в месяц. При потолке зарплат в ФНЛ в 
три раза выше. 

В «Динамо» таких игроков нет. 
И «Динамо» никто умереть не даст. Если 

«Шинник» спасли от голода на клубной базе 
и даже предоставили другой автобус вме-
сто того, что недавно забрали за долги. Если 
«Сокол» вопреки общей ситуации с профес-
сиональным спортом в Саратове выживает, 
что уж тогда говорить о «Динамо».

Дело не в стадионе. Новом красавце, ми-
мо которого едешь - и душа поет.

У «Мордовии» стадион строится не хуже. 
Но будет ли команда к чемпионату мира - не 
скажет никто. Вот в Нижнем, говорят, бу-
дет. И те две базы, которые строятся сейчас 
там, отойдут футбольному клубу. Одна - для 
основного состава, вторая - под академию. 

Все это обязательно будет. Так говорят.
И «Динамо» тоже вернется в премьер-ли-

гу уже весной. Там, если только не явится, 
как нечаянная милость, новый щедрый ин-
вестор, вряд ли бело-голубые заживут на 
широкую ногу. Бюджет останется в рамках 
нынешнего. Что позволит клубу не бороть-
ся за выживание, а спорить с «Амкаром» и 
«Тереком», например. 

За место в десятке. Или в восьмерке.
«Шинник», правда, вроде как не просто 

так залез в первую тройку. Губернатор по-
вернулся лицом к футболу и нашел его у яро-
славцев рассудительным и неплохим. Гово-
рят, что даже, может быть, обдумана цель 
выхода в РФПЛ. Почему нет? Тренер не ху-
же, чем у многих команд элиты. Бюджет, 
если зарплаты будут скромные, окажется 
соизмерим с теми, что у таких же горемык, 
живущих от транша до транша. 

Если «Шинник» полезет наверх, почему 
бы не полезть «Факелу»? Павел Гусев ска-
зал, правда, что у воронежцев для премьер-
лиги нет инфраструктуры - но в Ярославле 
ее тоже нет.

«Тосно», «Шинник», «Факел» - не самая 
легкая компания для этого «Динамо». Да 
еще и «Енисей» заиграл при Тихонове так, 
что любо-дорого смотреть. 

В двух ближайших турах «Динамо» иг-
рать именно с «Шинником» и «Енисеем». 
Недавний кубковый матч с «Тосно» сделал 
не самую легкую ситуацию, в которую попал 
Юрий Калитвинцев, еще менее приятной. 

Калитвинцева приглашали в «Динамо» 
люди, которых в клубе уже нет. Спортивный 
директор Орещук и генеральный директор 
Сысоев. Черчесову подобная смена руко-
водства стоила поста главного тренера - и 
команда с четвертого места, завоеванного 
при нынешнем боссе сборной, рухнула за 
год в первую лигу. 

Но Евгений Муравьев, сменивший Сы-
соева, резких движений в адрес Калитвин-
цева делать не стал. Вопреки активно цир-
кулирующим тогда слухам. И хоть щита у 
главного тренера бело-голубых в клубе не 
стало, на своем посту он остался. Хотя из-
начально конкурентов на эту должность бы-
ло у него хоть отбавляй - Бородюк, Колы-
ванов, Владимир Газзаев, Хохлов. Кстати, 
Хохлова в его первую и единственную пока 
команду во взрослом футболе «Кубань» при-
глашал именно Муравьев. И именно после 
ухода Муравьева из краснодарского клуба 
дни молодого тренера в нем были сочтены. 

Удивительным образом все из перечи-
сленных кандидатов по-прежнему открыты 
для предложений. И естественно, что вари-
ант с «Динамо», если до этого дойдет дело, 
окажется для них приоритетным. 

Калитвинцев сейчас живет под сильным 
прессингом. Травма Белорукова, оказавше-
гося отличным приобретением в межсезо-
нье, привела к двум поражением и ничьей в 
трех последних матчах. В ситуации, когда ка-
ждая игра может стать для тренера послед-
ней - прежде всего в силу неопределенности 
с его будущим, такие черные полосы очень 
опасны. Особенно на фоне накопившихся за 
последние годы долговых обязательств «Ди-
намо» по разным займам. Масштаб бедствия 
будет легче понять, если вспомнить хотя бы 
историю с трансфером Дядюна. 

За нападающего, не забившего в сезо-
не-2013/14 ни одного гола в 19 матчах, «Ди-
намо» заплатило 1/5 миллиарда рублей. 
Около 60 миллионов подъемных и еще 140 
миллионов годовой зарплаты (примерно 
столько же, сколько получает в этом сезо-
не, не играя, Погребняк).

Вся нынешняя трансферная кампания 
бело-голубых поместилась в схожую сум-
му, причем эти деньги были получены не из 
кассы, а после продажи нескольких игроков.

Но летом еще было кого продавать. Сей-
час, если посмотреть объективно, подоб-
ных возможностей для пополнения кассы 
осталось меньше. При этом задачу возвра-
щения в РФПЛ никто с клуба и Калитвинце-
ва не снимал. 

Когда мы говорим, что у ЦСКА вот уже 
долгое время нет денег на трансферы, мы 
не понимаем, что денег нет уже почти ни у 
кого - в масштабах, хоть немного близких к 
прежним. А стало быть, клубы вроде «Шин-
ника», «Факела», «Уфы» или «Оренбурга» 
получают шанс стать вровень с «Динамо».

Не по масштабу имени, конечно. А по се-
годняшним возможностям. 

Проблема в том, что это не они выросли. 
Это «Динамо» так съежилось.

Илья  
КАЗАКОВ

FOOTБОЛЬНЫЕ ЛЮДИ

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ -  
ЛОКОМОТИВ - 1:3 (0:1)

Голы: Майкон, 19 (0:1). Самедов, 50 (0:2). Фернан-
деш, 63 (0:3). Чочиев, 75 (1:3). 

«Крылья Советов» (Самара): Конюхов, Цалла-
гов, Надсон, Таранов, Концедалов (Маргасов, 
80), Ятченко, Родич, Бато (Паскуато, 85), Мол-
ло, Мбакогу (Чочиев, 69), Корниленко.

«Локомотив» (Москва): Гильерме, Янбаев, Чор-
лука, Пейчинович, В.Денисов, И.Денисов, Ми-
халик (Хенти, 76), Самедов (Шишкин, 89), Фер-
нандеш, Майкон (Коломейцев, 65), Миранчук.

Судья: Сельдяков (Балашиха).
27 октября. Самара. Стадион «Металлург». 

Проблем с мотивацией у соперников не 
наблюдалось. «Локомотив», серьезно 
выбившийся из графика по дороге за 

путевкой в Европу, публично провозгласил 

намерение настичь упущенное по запас-
ному кубковому пути. Неудивительно, что 
Юрий Семин, не склонный менять побед-
ный состав, внес лишь одну коррективу в 
вариант, начинавший игру с ЦСКА:  Май-
кон вместо Касаева. И угадал - бразилец, в 
воскресенье отличившийся после выхода 
на замену, теперь оправдал доверие уже в 
начале игры. Его точный удар с отскоком 
от земли с 22 метров задал тон всей игре.

Боевой состав вышел и у хозяев. Хотя 
«Крылья» замыкают таблицу националь-
ного чемпионата, они не находятся в кри-
тическом положении, требующем бросить 
все силы на одном направлении. Успех же 
в матче с уважаемым столичным клубом об-
ещал, с одной стороны, добавить уверенно-
сти игрокам, с другой - закрепить тренер-

ское кресло под Франком Веркаутереном.
Поначалу мяч под контроль взяли гости, 

у которых человеком-оркестром - и дириже-
ром, и солистом - предстал Мануэл Фернан-
деш. Менее чем за четверть часа португалец 
произвел четыре удара по воротам, пусть и 
не очень опасных.  

В роли ассистента он выступил эффектив-
нее. Причем в тот момент, когда самарцы вы-
брались из-под пресса соперника и перевели 
на несколько минут игру на чужую половину 
поля. Перемещаясь вдоль линии штрафной, 
Фернандеш откинул мяч под удар Майкону. 
Вратарь Конюхов, заменивший Лорию и во 
втором кубковом матче «Крыльев» в сезоне, 
как говорится, не выручил.   

Последующие события показали: бить 
по-кержаковски при первой возможности 

- это тренерская установка, которую полу-
чили игроки «Локо». Выйдя на игру без про-
фильных нападающих с «ложной девяткой» 
Миранчуком, гости подолгу разыгрывали 
мяч на чужой половине поля, стараясь за 
счет быстрых перемещений искать шансы 
для ударов. В одном из моментов это упор-
ство привело к голу. 

У хозяев классический ударный фор-
вард был. Это Корниленко. В конце пер-
вого тайма он исхитрился в борьбе с Пей-
чиновичем нанести удар с разворота из 
пределов штрафной площади, но прямо по 
центру, где располагался Гильерме. В це-
лом «Крылья» смотрелись живо и далеко не 
безнадежно.

Однако уже в начале второго тайма дела у 
самарцев стали совсем плохи. После штраф-

ного у своих ворот гости развернули образцо-
вую контратаку с участием Майкона и Ян-
баева, который оказался на позиции цент-
рфорварда. Завершил ее, очень технично 
перебросив мяч через вратаря, Самедов. По-
том набежало и 0:3, когда И.Денисов выдал 
длинную передачу налево Майкону, тот сде-
лал пас энергично набегавшему Фернандешу, 
и португалец украсил хороший для себя матч 
точным обводящим ударом. «Крылья» одним 
ответным голом лишь подсластили пилюлю. 

Три мяча в этом сезоне «Локомотив» за-
бивал лишь в Кубке «Химкам». Более того, 
дважды он поразил ворота только «Томи» 
(2:2) еще в начале августа. Похоже, новая 
жизнь при Семине налаживается. Ближай-
шее будущее покажет, так ли это. 

Александр ПРОСВЕТОВ

МОСКАЛЕВ ОРГАНИЗОВАЛ СКАНДАЛ, УДАЛИВ ВРАТАРЯ «ЗЕНИТА»
На 57-й минуте матча 1/8 финала Кубка России 

«Анжи» - «Зенит» при счете 1:0 в пользу хозяев по-
ля Владимир Москалев принял решение, которое 
сказалось на ходе встречи. Арбитр показал крас-
ную карточку вратарю Михаилу Кержакову и оста-
вил зенитовцев в меньшинстве.

Судья решил, что голкипер совершил наруше-
ние правил. Видеоповторы убеждают, что арбитр 
ошибся. 

Нападающий «Анжи» Будковский начала падать 
на входе в штрафную площадь, когда еще не прои-
зошло никакого контакта между игроками. А затем 
он зацепился левой ногой за ногу Кержакова и, за-
крутив «штопор» и развернувшись в воздухе кор-
пусом, упал.

Москалев назначил было штрафной удар и по-
казал желтую карточку голкиперу. Однако затем он 
отправился ко второму судье-помощнику и через 

несколько секунд изменил свое решение, достав 
красную карточку. 

Отметим, что на эту игру был назначен малоопыт-
ный ассистент - 30-летний Сергей Архипов, совсем 
недавно дебютировавший в российской премьер-
лиге. С ним и советовался арбитр, который сам в 
этом сезоне судил всего две игры чемпионата Рос-
сии. В первой из них - августовской в Санкт-Петер-
бурге между «Зенитом» и «Ростовом» - он ошибоч-
но удалил Гацкана и был отстранен от работы в пре-
мьер-лиге на пару месяцев.

А вот на 37-й минуте Москалев поступил пра-
вильно, не назначив 11-метровый удар в ворота го-
стей, когда в их штрафной упал все тот же Будков-
ский. Видеоповтор свидетельствует, что Кержаков, 
прыгнувший в ноги игроку «Анжи», сначала рукой вы-
бил мяч и только потом столкнулся с нападающим.

Александр БОБРОВ

КРАСНОДАР - ОРЕНБУРГ -  
3:2 д.в. (0:0, 2:2, 1:0)

Голы: Бреев, 55 (0:1). Гранквист, 57 (1:1). Ой-
еволе, 59 (1:2). Измайлов, 67 (2:2). Гран-
квист, 100 (3:2). 

«Краснодар»: Синицын, Калешин, Гранквист, 
Мартынович, Петров, Лаборде (Окриашви-
ли, 89), Измайлов, Газинский, Подберезкин 
(Каборе, 59), Мамаев (Ахмедов, 17), Ари.

«Оренбург»: Гутор, Малых, Андреев, Ойеволе, 
Полуяхтов, Коронов (Делькин, 93), Афонин, 
Ефремов, Бреев, Бамба (Нехайчик, 46), Во-
робьев (Померко, 86).

Наказания: Бамба, 26. Афонин, 27. Воробь-
ев, 60. Андреев, 62. Бреев, 65. Ойеволе, 
70. Каборе, 75. Измайлов, 97. Гранквист, 
99. Малых, 103 (предупреждения). Ойево-
ле, 106 (удаление). 

Судья: Турбин (Москва).
27 октября. Краснодар. Стадион «Арена Крас-

нодар».

Вслед за встречей сборной России 
с Коста-Рикой матчами Лиги Ев-
ропы и премьер-лиги краснодар-

ский красавец стадион принял игру Куб-
ка России. 

Этот турнир - повод отвлечься от 
чемпионата и европейских баталий, 
дать проявить себя другим футболи-
стам и поспорить за трофей, в борьбе 
за который большинство фаворитов уже 
выбыло.

Первая половина встречи получи-
лось равной - надежная игра защит-
ников сохранила нули на табло до пе-
рерыва. Очень старался в составе го-

стей арендованный у ЦСКА Ефремов. 
У «Краснодара» же стоит отметить иг-
рающих Калешина и Лаборде, создав-
ших два самых опасных момента у 
ворот Гутора. А вот Ари потерялся. 
Кроме того, хозяевам первый тайм 
омрачила вынужденная замена Пав-
ла Мамаева - травма еще дает о себе 
знать одному из главных организато-
ров атак «быков».

После перерыва на поле стало по-на-
стоящему жарко. Сначала на 55-й ми-
нуте после розыгрыша углового Афо-
нин бил в дальний угол - Бреев по-хок-
кейному подправил мяч в ворота. Затем 
«Краснодар» сравнял счет, и вновь со 
«стандарта»: это Гранквист замкнул по-
дачу Ахмедова со штрафного. А уже к 
окончанию часа игры Ойеволе восполь-

зовался ошибкой Синицына при игре на 
выходе. Три гола за четыре минуты, два 
из которых в ворота фаворита,  - не в ка-
ждом матче такое увидишь! 

Однако подопечные Евдокимова в 
статусе лидирующей команды пребы-
вали недолго: на 67 минуте, точно про-
бив в самый угол метров с 25, Измайлов 
оформил первый гол за «Краснодар» по-
сле возвращения. 

В оставшееся время, несмотря на 
многочисленные подходы хозяев, «Орен-
бург» сохранил свои ворота в неприкос-
новенности, а на дополнительное вре-
мя сил уже не хватило: все тот же Гран-
квист все той же головой принес победу 
«Краснодару». В четвертьфинале коман-
ду Шалимова уже ждет «Урал».

Иван ОРЕХОВ

АРБИТР НЕ НАЗНАЧИЛ ПЕНАЛЬТИ 
И НЕ УДАЛИЛ ИГРОКА «ОРЕНБУРГА»
Две серьезные ошибки допустил арбитр матча «Краснодар» - «Оренбург» Евгений 

Турбин. На 70-й минуте он не назначил 11-метровый удар в ворота гостей. Судья пра-
вильно решил, что Ойеволе сфолил на Лаборде. Но неверно определил место, где 
произошло нарушение правил. В итоге Турбин наказал Ойеволе предупреждением и 
штрафным ударом, а следовало назначить пенальти.

А две минуты спустя он не показал предупреждение защитнику гостей Андрееву. 
Оно стало бы для него вторым, и игроку «Оренбурга» пришлось бы покинуть поле. Ар-
битр посчитал, что Андреев в подкате выбил мяч из-под ног Лаборде. На самом деле 
он до мяча не дотянулся и совершил грубый фол.

Александр БОБРОВ

ФУТБОЛ КУБОК РОССИИ. 1/8 финала

Благодаря дублю шведского защитника Андреаса Гранквиста «Краснодар» вышел в четвертьфинал Кубка России

ТРИ МЯЧА ЗА ЧЕТЫРЕ МИНУТЫ

«Локомотив» в Самаре «бесцеремонно» испортил праздник Франку Веркаутерену, которому в пятницу исполняется 60 лет.  
В 1/4 финала москвичи встретятся с «Тосно». 

СЕМИН СНОВА УГАДАЛ С МАЙКОНОМ

ЖУЛИАНУ ИЗВИНИЛСЯ 
ЗА ПОТАСОВКУ

Полузащитник «Зенита» сожалеет не только о пора-
жении, но и о своем поведении в конце матча, когда по-
сле его столкновения с Али Гаджибековым на поле вспых-
нула потасовка. 

- Мы знали, что нас ждет трудная игра, и готовились 
к матчу, но соперник был лучше адаптирован к полю и 
знал, что нужно делать, - сказал бразидец. - Удаление 
было не очень справедливо, поскольку Кержаков не ка-
сался соперника, а тот упал, и арбитр показал красную 
карточку. Такое случается. К сожалению, сегодня мы ста-
ли жертвами такого решения. Затем соперник играл луч-
ше, чем мы. В самом конце я вышел из себя, потому что 
в «Анжи» поступили неуважительно по отношению к нам, 
зачем-то жонглировали мячом. Мы никогда себе не по-
зволим такого, даже когда выигрываем крупно. Я поте-
рял голову и толкнул соперника. Сожалею о том, что про-
изошло, хочу принести извинения. Обещаю, что такого 
больше не повторится.

Сергей ЦИММЕРМАН

ЛУЧЕСКУ -  
БУДКОВСКОМУ: 

«ТЫ ЖЕ ЗНАЕШЬ, 
ЧТО УДАЛЕНИЯ НЕ БЫЛО»

Главный герой матча Филипп Будковский, после па-
дения которого арбитр удалил вратаря «Зенита» Михаила 
Кержакова, видел, что голкипер бежит на него.

- Я шел на ворота, убегал, видел, что вратарь бежит 
мне навстречу, поставил левую ногу, Кержаков зацепил 
ее, - сказал Будковский. - Все остальное - на усмотре-
ние судьи.

В тот момент, когда игрок «Анжи» давал в смешан-
ной зоне этот комментарий, мимо него проходил глав-
ный тренер «Зенита» Мирча Луческу.

 - Ты поступил умно, но ты же знаешь, что удаления не 
было, - улыбаясь, сказал тренер Будковскому.

Сергей ЦИММЕРМАН

ВТОРОЙ ПРОВАЛ  
В XXI ВЕКЕ

Поражение от «Анжи» со счетом 0:4 стало для «Зени-
та» самым крупным с 10 мая 2003 года, когда питерцы 
были разбиты «Динамо» - 1:7. Всего начиная с 1992 го-
да сине-бело-голубые потерпели 10 поражений в четы-
ре и более мяча, из которых только два были зафикси-
рованы в XXI веке. (Кирилл БУРДАКОВ)

Поражения «Зенита» с разницей более трех голов  
в российской истории

         Дата                 Турнир Соперник Счет

09.04.1992 Высший дивизион Ротор (г) 1:6
29.07.1992 Высший дивизион Спартак (г) 0:4
06.08.1992 Высший дивизион Асмарал (г) 3:8
30.04.1993 Первый дивизион Звезда П (д) 1:5
11.10.1994 Первый дивизион Черноморец (г) 0:6
04.10.1995 Кубок, 1/16 финала Локомотив (д) 0:4
13.04.1995 Первый дивизион Сокол (г) 0:4
25.05.2001 Высший дивизион Локомотив (г) 1:5
10.05.2003 Премьер-лига Динамо (г) 1:7
27.10.2016 Кубок, 1/8 финала Анжи (г) 0:4

РАЗГРОМ ПОД СВИСТ СУДЬИ
«Зенит» крупно проиграл на выезде «Анжи» и выбыл из Кубка России.  

Это поражение стало первым для Мирчи Луческу на посту главного тренера команды из Санкт-Петербурга.

Вчера. Каспийск. «Анжи» - «Зенит» - 4:0.  
62-я минута. Филипп БУДКОВСКИЙ забивает свой первый гол в ворота Юрия ЛОДЫГИНА.
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МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД -  
МАНЧЕСТЕР СИТИ - 1:0 (0:0)

Гол: Мата, 54.
«Манчестер Юнайтед»: де Хеа, Валенсия, Рохо, Блинд, 

Шоу, Мата (Шнейдерлен, 73), Кэррик, Эррера, По-
гба, Рэшфорд (Лингард, 81), Ибрагимович.

«Манчестер Сити»: Кабальеро, Маффео, Компани (Ко-
ларов, 46), Отаменди, Клиши, Хесус Навас, Фер-
нанду, Алейш Гарсия, Нолито (Агуэро, 71), Сане 
(Стерлинг, 63), Ихеаначо. 

Наказания: Ихеаначо, 13. Валенсия, 26. Погба, 90+1. 
Ибрагимович, 90+1 (предупреждения).

Судья: Дин.
26 октября. Манчестер. Стадион «Олд Траффорд».  

75 196 зрителей.
Шла 40-я минута дерби, когда коммен-

татор BBC, бывший полузащитник сбор-
ной Англии Крис Уоддл вставил в репортаж 
прелестную ремарку: «Обе команды заме-
чательно организованы, но, судя по всему, 
они забыли, что для победы нужно забивать 
голы». Первый тайм две глыбы английско-
го футбола завершили с фантастическим 
показателем в ноль ударов в створ ворот 
на двоих. В этой части текста органично 
смотрелись бы штампы вроде «напряжение 
витало в воздухе» или «никто не хотел усту-
пать», но уместнее будет вспомнить знаме-
нитые слова Валерия Карпина о том, что 
игра была равна, и кто конкретно в этой 
игре участвовал.

А участвовали в ней не футболисты из 
российской глубинки, а звезды спорта. 
Жозе Моуринью, уязвленный избиением 

на «Стэмфорд Бридж», не стал сильно ме-
нять состав и выпустил в основе и Погба, 
и де Хеа, и Ибрагимовича, и Рэшфорда, и 
Мату. Правда, португалец вновь оставил 
вне заявки Руни и Мхитаряна, которые, 
если верить последним новостям, посте-
пенно превращаются в персоны нон гра-
та на «Олд Траффорд».

Напротив, Пеп Гвардьола, как и обещал, 
основательно перетасовал состав и отпра-
вил на штурм красной части Манчестера 
резерв. В их числе были и два 19-летних 
испанца Маффео и Алейш Гарсия - и та-
кие лица, напоминаю, в одном из главных 
дерби страны! Вне заявки из-за небольшо-
го повреждения остался Де Брейне, в запа-
се по непонятным причинам (по одной из 
версий - из-за разногласий с Гвардьолой) 
начал игру Агуэро.

С кем у Гвардьолы точно нет никаких 
разногласий, так это с Моуринью. Как ни 
странно, перед началом встречи два почти 
кровных врага обнялись, поулыбались друг 
другу (и, разумеется, камерам), а затем ра-
зошлись в красный и синий углы. 

В первом тайме они исполосовали тех-
ническую зону и жестикулировали с та-
кой экспрессией, которая подходит раз-
ве что Юргену Клоппу и Антонио Конте. 
А вот на поле было безмятежно. В пере-
рыве экс-защитник «Ливерпуля», а ныне 
эксперт Sky Sports Джейми Каррагер да-
же осмелился раскритиковать Ибрагимо-
вича. Швед ответил Каррагеру делом: сде-
лал голевую передачу на Мату - первую в 
футболке «Юнайтед». 

«Сити» пропустил, и Гвардьола стал 
спешно перестраивать игру: вышел Стер-

линг, вышел Агуэро, но ни они, ни какой-
либо другой футболист в голубом так и не 
смог даже попасть в створ. В концовке ка-
талонец лишь саркастически улыбался, 
потому что осознавал собственное бесси-
лие, - впервые в своей блистательной тре-
нерской карьере Гвардьола не может выиг-
рать в шести встречах подряд.

А вот для Моуринью дела улучшаются: он 
создал для себя подушку, которая смягчит 
раздражение фанатов от поражения в игре 
с «Челси». Кстати, после финального свистка 
португалец характерным жестом извинился 
перед фанатами: пальцами одной руки по-
казал четверку, другой рукой - нолик, после 
чего сомкнул их и поклонился трибунам. Эта 
победа - для них. Главное, не слушать Карра-
гера, справедливо заметившего после игры: 
«Давайте будем честны: «Манчестер Юнай-
тед» обыграл запасных «Манчестер Сити».

Вест Хэм - Челси - 2:1 (Куяте, 11. Фернандес, 
48 - Кэйхилл, 90+4). 45 957. 

По ходу первого тайма некий пользова-
тель по имени Стюарт пожаловался офи-
циальному твиттеру «Вест Хэма», что его 
болельщики так эмоционально отмечали 
забитый мяч, что угодили монетой в голо-
ву ни в чем не повинного фаната «Челси». 
К сообщению Стюарт прикрепил фото, на 
котором видно, что по лицу человека течет 
кровь! Во втором тайме на трибунах Олим-
пийского стадиона и вовсе произошла мас-
совая драка - стюарды с трудом утихоми-
рили болельщиков.

Саутгемптон - Сандерленд - 1:0 (Буфаль, 
66). 21 460.

В 1/4 финала встречаются: «Манчестер 
Юнайтед» - «Вест Хэм», «Ливерпуль» - «Лидс», 
«Халл» - «Ньюкасл», «Арсенал» - «Саутгемптон». 
Матчи состоятся 29 и 30 ноября.

Гоша ЧЕРНОВ

ЖОЗЕ ВОССТАЛ - ПЕП ПРОПАЛ
«Манчестер Юнайтед» одержал победу в дерби над полурезервным составом «Манчестер Сити». 
Впервые в своей карьере Пеп Гвардьола не может выиграть на протяжении шести матчей подряд.

НАКАЗАНИЯ ПОРТУГАЛЬСКОГО ТРЕНЕРА

«У Ибрагимовича, наверное, не 
было тайма хуже, чем этот, во всей его 
карьере. Погба - самый дорогой фут-
болист мира, он должен вносить пере-
лом в ход игры и приносить результат. 
Но эти два игрока словно исчезли куда-
то в последние недели, их будто нет. А 
ведь «МЮ» играет не в гостях и не с ос-
новным составом «Манчестер Сити».

Джейми КАРРАГЕР, экс-защитник «Ли-
верпуля»

«Рохо сыграл феноменально».
Жозе МОУРИНЬЮ, главный тренер «Ман-

честер Юнайтед»

МЮЛЛЕР СНОВА НЕ ЗАБИЛ ПЕНАЛЬТИ

ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ. Матчи 1/8 финала

МОУРИНЬЮ ВНОВЬ ВЫЗВАЛ 
ОГОНЬ НА СЕБЯ

Футбольная ассоциация открыла дисциплинарное дело в отношении главного трене-
ра «Манчестер Юнайтед» Жозе Моуринью, обвинив его в некорректных высказываниях в 
адрес арбитра Энтони Тэйлора перед игрой с «Ливерпулем». По существующим в Англии 
правилам, тренерам запрещено говорить о судьях на предматчевых пресс-конференциях 
и тем самым пытаться оказать на них влияние. Португалец же позволил себе заявить сле-
дующее: «Думаю, господин Тэйлор - хороший судья. Но на него сейчас оказывается такое 
давление, что ему будет сложно хорошо отработать матч на «Энфилде». Больше не хотел 
бы на эту тему говорить. Меня много раз наказывали за мои слова об арбитрах».

Squawka составила подборку наказаний португальца, которые применялись к нему в 
бытность тренером «Порту», «Челси», «Интера» и «Реала».

Александр БОБРОВ

ГЕРМАНИЯ. Кубок. Матчи 2-го 
раунда. Бавария - Аугсбург - 3:1 
(Лам, 2. Грин, 41. Алаба, 90+3 - Чи 
Дон Вон, 68). 73 500. Нереализован-
ные пенальти: Ку Джа Чхоль («Аугс-
бург»), 49 (вратарь). Мюллер («Бава-
рия»), 57 (мимо). «Бавария» (Мюн-
хен): Нойер - Лам, Боатенг, Хуммельс 
(Бадштубер, 81), Хуан Бернат - Тиагу 
Алькантара - Киммих, Ренату Санчеш 
(Видаль, 84) - Мюллер, Коман - Грин 
(Алаба, 89). Мюллер из последних де-
сяти 11-метровых не забил пять, все-
го же за три года не реализовал семь 
пенальти. После 8-месячного отсут-
ствия из-за травмы под конец мат-
ча на поле вышел Бадштубер. «Ба-
вария» - соперник «Ростова» в Ли-
ге чемпионов.

Нюрнберг (D-2) - Шальке - 2:3 
(Баба, 59, в свои ворота. Кемпе, 68, 
с пенальти - Коноплянка, 20, 45. Хюн-
телар, 31). 28 281. «Шальке» (Гель-
зенкирхен): Ферманн - Хеведес, 
Налду, Настасич - Жуниор Кайсара, 
Стамбули, Баба - Майер (Шупо-Мо-
тинг, 62), Бенталеб (Аого, 46), Коно-
плянка (Шепф, 80) - Хюнтелар. В ше-
сти последних официальных матчах 
«Шальке» выиграл в пятый раз (при 
одной ничьей). Коноплянка после 
гола в Краснодаре сотворил дубль. 
«Шальке» - соперник «Краснодара» 
в Лиге Европы.

Боруссия Д - Унион Берлин 
(D-2 ) - 1:1 (Перенсен, 44 в свои 
ворота - Скржибски, 81). Пеналь-
ти - 3:0. 79 037. 36-летний вратарь 

Вайденфеллер (на его счету 453 
официальных матча за дортмун-
дцев) взял в серии пенальти уда-
ры Крооса и Фюрстнера, а Хози-
нер пробил в перекладину.

Кельн - Хоффенхайм - 2:1 (Риссе,  
36. Модест, 91 - Хюбнер, 8). 42 900.

Хайденхайм (D-2) - Вольфсбург 
- 0:1 (Гомес, 49). 9200.

Гройтер Фюрт (D-2) - Майнц - 
2:1 (Сарарер, 79. Бериша, 90 - Кор-
доба, 68). 5975.

Валльдорф (D-4) - Дармштадт 
- 1:0 (Хилленбранд, 32). 4000.

Ганновер (D-2) - Фортуна Д 
(D-2) - 6:1 (Собех, 5. Клаус, 7, 34. 
Харник, 15, 16. Майер, 53 - Акпогу-
ма, 20). 205 00. Удаление: Шмитц 
(«Фортуна»), 76. 

В 1/8 финала сыграют «Борус-
сия» Д - «Герта», «Гамбург» - «Кельн», 
«Лотте»- «Мюнхен 1860», «Зандхау-
зен» - «Шальке», «Ганновер» - «Айн-
трахт» Ф, «Бавария» - «Вольфсбург», 
«Гройтер Фюрт» - «Боруссия» М, 
«Валльдорф» - «Арминия». (Ефим 
ШАИНСКИЙ)

ИКАРДИ  
ОТЛОЖИЛ ОТСТАВКУ  

ДЕ БУРА
ИТАЛИЯ. Чемпионат. Мат-

чи 10-го тура. Интер - Торино - 
2:1 (Икарди, 35, 88 - Белотти, 63).  
36 446. Матч мог стать последним 
для Франка де Бура во главе «Инте-
ра». Вернее, он точно стал бы тако-

вым в случае поражения миланцев. 
Теперь же у голландца есть шансы 
сохранить пост: новые китайские 
владельцы настаивают на увольне-
нии, а вот президент Эрик Тохир го-
тов дать де Буру время. Как сообща-
ет итальянская пресса, решение бу-
дет принято в пятницу.

Сассуоло - Рома - 1:3 (Канна-
варо, 12 - Джеко, 57, 76, с пенальти. 
Наингголан, 78). 13 221. «Рома» на 
длительный срок потеряла Флорен-
ци. 25-летний полузащитник полу-
чил разрыв крестообразных связок. 

Наполи - Эмполи - 2:0 (Мер-
тенс, 51. Кирикеш, 81). 15 912. Са-
мой обсуждаемой темой после матча 
стала рекордно низкая для Неапо-
ля посещаемость. Так мало зрите-

лей на 60-тысячном «Сан-Паоло» 
не собиралось несколько лет. Экс-
перты отмечают, что это говорит об 
общем уровне интереса болельщи-
ков к серии А.

Фиорентина - Кротоне - 1:1 (Ас-
тори, 85 - Фальчинелли, 20). 22 983. 
Матч прошел в тяжелейших погодных 
условиях, из-за сильного ливня арбитр 
останавливал встречу на 20 минут.

Дженоа - Милан - 3:0 (Нинко-
вич, 11. Куцка, 80, в свои ворота. Па-
волетти, 86). 21 248. Удаление: Па-
летта («Милан»), 56. 

Ювентус - Сампдория - 4:1 (Ман-
джукич, 4 . Кьеллини, 9, 87. Пьянич, 
65 - Шик, 57). 38 417.

Кьево - Болонья - 1:1 (Мбай, 70, 
в свои ворота - Пульгар, 52).

Лацио - Кальяри - 4:1 (Кейта, 6. 
Иммобиле, 23, с пенальти, 28. Фели-
пе Андерсон, 79 - Уоллас, 87, в свои 
ворота). 10 000. Нереализованный 
пенальти: Боррьелло («Кальяри»), 
61 (вратарь).

Пескара - Аталанта - 0:1 (Кальда-
ра, 60). 11 396. (Филипп ПАПЕНКОВ)

Ювентус - 24, Рома - 22, Напо-
ли - 20, Милан - 19, Лацио - 18…

ИСПАНИЯ. Кубок. 1/16 финала. 
Первый матч. Культураль Леонеса 
(D-3) - Реал - 1:7 (Бенха, 84 - Зай-
верлон, 6, в свои ворота. Асенсио, 32, 
53. Мората, 46, 55. Начо, 68. М.Диас, 
90+2). Сливочные играли смешанным 
составом: в разгроме не участвовали 
Кейлор Навас, Марселу, Криштиану 
Роналду, Бензема и Бэйл.

ГОЛЛАНДИЯ. Кубок. Матч 2-го 
раунда. АЗ - Эммен - 1:0 (Мюрен, 
64). АЗ (Алкмар): Рочет - Лукас-
сен, ван Айден, Вайтенс, Аувеян - 
ван Оверем (Тил, 80), Бель Хасса-
ни, Ринстра - Джаханбахш (Тан-
кович, 62), Вегхорст, дос Сантос 
(Мюрен, 62). АЗ - соперник «Зени-
та» в Лиге Европы.

АВСТРИЯ. Кубок. Матч 1/8 фи-
нала. Зальцбург - Флоридсдор-
фер (D-2) - 2:0 (Ябо, 7. Даббур, 
34). «Зальцбург»: Станкович - Ла-
заро, Уисдом, Чалета-Цар, Штангль 
- Минамино, Радошевич, Шлагер, 
Ябо (Самассеку, 53) - Гульбранн-
сен (Хван Хи Чхан, 70), Даббур,. 
«Зальцбург» - соперник «Красно-
дара» в Лиге Европы.

Апрель 2003 года
В матче «Порту» с «Лацио» (4:1) в Кубке УЕФА 

помешал игроку итальянской команды быстро 
ввести мяч из аута.

Дисквалифицирован на один матч.

Март 2005 года
После матча «Челси» с «Барселоной» (1:2) 

обвинил арбитра Андерса Фриска и тренера 
каталонцев Франка Райкарда в том, что они 
в нарушение правил общались в перерыве.

Дисквалифицирован на два матча, оштра-
фован на 16 тысяч фунтов.

Июнь 2005 года
В нарушение правил английской премьер-

лиги провел переговоры с Эшли Коулом, когда 
у того еще действовал контракт с «Арсеналом».

Оштрафован на 75 тысяч фунтов.

Сентябрь 2009 года
Оскорбил арбитра Даниэле Орсато, судив-

шего встречу «Интера», который тренировал 
Моуринью, с «Кальяри» (2:1).

Дисквалифицирован на один матч и оштра-
фован на 15 тысяч евро

Декабрь 2009 года
Оскорбил арбитра Массимилиано Саккани 

во время игры «Интера» с «Ювентусом» (1:2).
Дисквалифицирован на один матч.

Февраль 2010 года
Во время игры «Интера» с «Сампдорией» 

(0:0) скрестил руки таким образом, будто ему 
надели наручники. Таким образом отреагиро-
вал на решения судьи удалить Вальтера Саму-
эля и Ивана Кордобу.

Дисквалифицирован на три матча и оштра-
фован на 40 тысяч евро.

Ноябрь 2010 года
Во время встречи «Реала» с «Аяксом» в Лиге 

чемпионов (4:0) дал указания Хаби Алонсо и 
Серхио Рамосу заработать желтые карточки, 
чтобы пропустить ничего не решавший сле-
дующий матч и «обнулить» предупреждения.

Дисквалифицирован на один матч и оштра-
фован на 40 тысяч евро.

Ноябрь 2010 года
Во время встречи «Реала» с «Мурсией» (5:1) 

в Кубке Испании оскорбил арбитров.
Дисквалифицирован на три матча.

Апрель 2011 года
Во время стычки с Тито Вилановой в кон-

це финала Кубка Испании между «Реалом» и 
«Барселоной» (1:0) ткнул ему в глаз.

Дисквалифицирован на два матча.

Май 2013 года
Вслед за протестами против судейских решений 

был удален из технической зоны во время финала 
Кубка Испании между «Реалом» и «Атлетико» (0:1).

Дисквалифицирован на два матча.

Октябрь 2015 года
После поражения «Челси» от «Саутгемпто-

на» (1:3) заявил, что судьи «боятся принимать 
решения в пользу» его команды. И предложил 
футбольной ассоциации оштрафовать его за 
подобные высказывания.

Дисквалифицирован на один матч и оштра-
фован на 40 тысяч фунтов.

Октябрь 2015 года
Во время встречи «Челси» с «Вест Хэмом» 

(1:2) оскорбил арбитра Джона Мосса.
Дисквалифицирован на один матч и оштра-

фован на 40 тысяч фунтов.

Среда. Манчестер. «МЮ» - «МС» - 1:0. После финального свистка  
главный тренер хозяев Жозе МОУРИНЬЮ принес извинения болельщикам 
за поражение в предыдущем матче от «Челси» со счетом 0:4.

НА «КРЕСТОВСКОМ»  
СОСТОЯЛСЯ  

ПЕРВЫЙ МАТЧ

Гоша ЧЕРНОВ  
из Санкт-Петербурга

КАК ПРИ ИМПЕРАТОРЕ
В императорские времена 

существовала традиция: глав-
ный инженер-проектировщик 
моста во время запуска объек-
та должен был находиться под 
ним - порой не один, а вместе 
со всей семьей. Если опоры мо-
ста под тяжестью поезда руши-
лись, то инженер становился 
жертвой своего же криворуко-
го творения. Таким образом, у 
проектировщика была серьез-
ная мотивация сделать все иде-
ально - он буквально отвечал за 
мост головой.

Оказывается, эта диковатая 
традиция существует и сейчас: 

в четверг первыми на поле мно-
гострадального стадиона «Кре-
стовский» вышли те, кто его и 
ваяет, - команда генподрядчи-
ка арены «Метростроя», а так-
же сборная строителей Санкт-
Петербурга (в том числе суб-
подрядчиков «Крестовского»).

Конечно, футболисты-стро-
ители рисковали не так, как ин-
женеры мостов при императо-
ре. Но объект еще не сдан, а 
значит, готово далеко не все. 
Например, пока нет табло, нет 
скамеек запасных, а по краям 
поля зияют два гигантских ни-
чем не отгороженных рва.

В остальном - все серьезно. 
Всамделишное поле, ворота два 
с половиной на семь с полови-
ной метров и даже полив газона 
настоящий. Правда, освещение 

было слабоватым, но вице-губер-
натор Игорь Албин позже объ-
яснил, что иначе было нельзя.

БЛАНТЕРА НЕ УСЛЫШАЛИ
На любой премьере случа-

ются заминки, и футбольный 
дебют «Крестовского» тоже не 
обошелся без срывов. Изна-
чально было задумано, что фут-
болисты торжественно выйдут 
под известный всем марш Мат-
вея Блантера, поприветствуют 
немногочисленных зрителей и 
начнут играть. Но футболисты 
то ли не услышали аккордов, то 
ли не узнали мелодии, но выш-
ли только после того, как фут-
больный марш заиграл в тре-
тий раз. Не помогали и крики 
диктора: «Команды выходят на 
поле! Выходя-я-ят!»

Наконец, строители оказа-
лись в центральном круге и по-
хлопали своим коллегам-зрите-
лям. Несколько человек в оран-
жевом одеянии собралось и за 
воротами - в этот день они ис-
полняли роль «виража», хотя 
поддерживали своих не столь 
активно. При этом даже от гу-
ла двухсот зрителей (субъек-
тивные подсчеты корреспон-
дента «СЭ») создавался прилич-
ный шум. 

Акустика на «Крестовском» и 
вправду замечательная: Генна-
дия Орлова, который коммен-
тировал исторический матч, 
было слышно отлично. Он на-
чал необычный репортаж с 
привычных всем нам слов: «Го-
ворит и показывает Санкт-Пе-
тербург». После этого симво-

лический удар по мячу сдела-
ли Игорь Албин и гендиректор 
«Метростроя» Вадим Алексан-
дров. В это было все еще труд-
но поверить, но это оказалось 
правдой: на «Крестовском» дей-
ствительно был сделан пас.

БУРДУКОВСКИЙ -  
АВТОР ПЕРВОГО ГОЛА

Деталь для въедливых исто-
риков: «Метрострой» играл в 
бордовых футболках, сборная 
строителей - в белых. Более 
важная деталь: первый мяч на 
новом стадионе в ворота ген-
подрядчика забил сотрудник 
компании ЛСР Алексей Бурду-
ковский. Вот так: работаешь 
всю жизнь строителем (при-
чем не на «Крестовском»), а за-

тем выходишь на поле и стано-
вишься автором исторического 
гола самого дорогого стадиона 
в истории России.

К перерыву гости удвоили 
счет: отличился футболист по 
имени Вугар Елхан Оглы На-
мажалиев. Орлов весь первый 
тайм вспоминал историю ста-
диона имени Кирова, шутил и 
называл футболистов имена-
ми звезд спорта - поэтому, на-
пример, передачи в игре раз-
давал Неймар, а штрафные ис-
полнял Гарай. А по окончании 
первого тайма Геннадий Сер-
геевич исполнил просьбу ор-
ганизаторов и обратился к су-
дье с требованием: «Перерыв 
- не больше пяти минут. Нам 
нужно экономить на освеще-
нии!» Сюр!

Матч был сюрреалистич-
ным и по другим причинам: 
например, во время игры где-
то на верхних ярусах мелькал 
свет, то есть работал свар-
щик. До сдачи стадиона оста-
лось всего два месяца, а пре-
дыдущий генподрядчик сде-
лал слишком мало. Албин 
после игры тоже не стал иг-
рать в прятки, а сказал пря-
мо: «Мы играем на строящем-
ся объекте». Эти слова все 
объясняют.

Во втором тайме «Метро-
строй» явно устал и быст-
ро пропустил еще два мяча. 
Некий активный болельщик 
генподрядчика, сидевший на 
трибунах, после четвертого 
гола обвинил гостей в нечест-
ной игре - мол, они привезли 

профессиональных футболи-
стов. Конечно, это ерунда - у 
«Метростроя» был ограничен-
ный выбор игроков, да и мно-
гие футболисты хозяев на-
дели на матч кроссовки, по-
этому постоянно скользили 
по полю. Почему кроссовки? 
Орлов высказал предположе-
ние, что «Метростой» заботит-
ся о газоне.

Матч закончился со счетом 
6:2 в пользу сборной строите-
лей Петербурга, но вряд ли кто-
то из «Метростроя» расстроил-
ся из-за такой мелочи. Глав-
ное, первый и долгожданный 
матч на «Крестовском» состо-
ялся - поезд проехал по мосту 
и никому не навредил. На по-
ле приглашаются профессио-
нальные футболисты.

В четверг состоялось историческое событие - на стадионе «Санкт-Петербург» прошел тестовый матч.  
Генподрядчик арены «Метрострой» проиграл сборной строителей города.

ВЫ НЕ ВЕРИЛИ, А ЭТО ПРОИЗОШЛО

Вчера. Санкт-Петербург. Первый матч на новой арене на Крестовском острове 
провели ее строители.

– Мы пока не в полном 
объеме включили освеще-
ние. Только 20 ноября пе-
рейдем на постоянную схему 
электроснабжения. Но я еще 
раз хочу подчеркнуть: объ-
ект будет сдан в срок. Конеч-
но, сделать нужно еще мно-
гое: в ближайшее время на 
четыре дня раскроем кров-
лю, чтобы закончить работу 
на ней – будем для этого ло-
вить погоду. Надо закончить 
слаботочку, электроснабже-
ние, теплоснабжение, венти-
ляцию, завершить отделку, 
установить спортивное и ме-
дицинское оборудование. Но 
настанет день, когда Петер-
бург и Россия будут гордить-
ся этим стадионом.

Вице-губернатор  
Санкт-Петербурга  

Игорь АЛБИН

– Все заметили, что света не хватает, что табло еще нет. Но все это непременно будет! Теперь 
не вызывает никаких сомнений. Поэтому хватит всем писать про плесень, про протечки... Вчера 
опять читал о том, что где-то есть протечки. Ну, конечно, есть! Когда включают воду, обычно объяв-
ление в парадной вешают: «Будьте внимательны, будьте осторожны!» Но стадион будет. И будет он 
красивым и уникальным. Знаете, когда утром приезжаю сюда, аж сердце радуется. Здорово, когда 
на глазах арена становится красивее и красивее.

Генеральный директор «Метростроя» Вадим АЛЕКСАНДРОВ

А
нт

он
 В

А
ГА

Н
О

В
/Т

А
С

С

R
E

U
TE

R
S



28 октября 2016 года 9

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1971 год. ЧАСТЬ ШЕСТАЯФУТБОЛ

С НОГ НА ГОЛОВУ
Казалось, кто-то забавы ради поставил 

турнирную таблицу с ног на голову. В аван-
гарде - только что пожаловавшие из первой 
лиги «Кайрат» и «Карпаты», 11-е в прошло-
годней табели о рангах - бакинцы, 12-е - 
ереванцы, на самом верху - седьмые, киев-
ляне. ЦСКА, щеголявший в чемпионских 
регалиях, тусовался с «троечниками». Тре-
тий призер, «Спартак», и вовсе находился в 
опасной близости от так называемой зоны 
вылета. Работа по перевертыванию табли-
цы с ног на голову совершалась, видимо, в 
спешке: вице-чемпион столичное «Динамо», 
как и в 70-м, находилось в числе претенден-
тов на медали и от честолюбивых планов не 
отказывалось. 

К турнирному экватору головная пятер-
ка подошла в таком порядке: Киев - 23 оч-
ка, Ереван - 19, Баку, Львов и московское 
«Динамо» - по 17. Причем «Нефтчи» лидиро-
вал по количеству голов - 23, «пришельцы», 
«Кайрат» и «Карпаты»,  забили по 22, Киев - 
21, Ереван - 20. Зато по качеству игры, судя 
по восторженным отзывам в прессе, выде-
лялись киевляне и «Арарат». Проиллюстри-
рую сказанное примерами.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Появление на авансцене динамовцев 

Киева, несмотря на постигший их в прош-
лом году кризис, не стало сенсацией: в обой-
ме много классных футболистов, прошед-
ших огонь и воду, познавших сладкий вкус 
побед. Удивил разве что быстрый выход из 
кризиса: новому тренеру, чуть освеживше-
му состав, потребовалось немного времени 
для налаживания связей между звеньями и 
постановки командной игры. Не достигнув 
еще уровня шестидесятников, хлопцы Алек-
сандра Севидова большинство матчей про-
водили сильно, уверенно, стабильно и вер-
нули веру поклонников в счастливое завер-
шение боевой кампании.

«ПОВЕРНУЛИСЬ ЛИЦОМ  
К ЧУЖИМ ВОРОТАМ»

Если восхождение украинцев восприня-
ли с пониманием, то головокружительный 
скачок представителя группы аутсайдеров 
на вторую ступеньку с серьезными наме-
рениями получить жилплощадь на пье-
дестале явился полной неожиданностью. 
Дело вовсе не в занимаемом месте (оттуда 
могли быстренько опустить на землю), а в 
качественно новом облике команды, иной, 
если позволительно так сказать, игровой 
философии, привитой тренером Николаем 
Яковлевичем Глебовым (в «СЭ» от 30 сентя-
бря я по чудовищной небрежности назвал 
его Николаем Ивановичем, за что прошу 
меня простить). На комплименты «Арара-
ту» не скупились.

В.Кириллюк (АПН): «Команда демон-
стрирует отличный футбол, остроата-
кующий, комбинационный, высокотехнич-
ный. Игру ереванцев приятно смотреть. 
Футболисты уверенно, точно и мягко об-
ращаются с мячом, отлично взаимодейст-
вуют при скоростных атаках, стремятся 
использовать любую возможность для уда-
ра по воротам.                                                          

Футболисты «Арарата» играют лицом 
к воротам соперника. Они устремлены впе-
ред, их атаки легки, быстры, изящны. Вы-
сока общая сумма движений команды, что 
обеспечивает ей инициативу».

Основательный в анализе матчей и иг-
ры команд Виктор Дубинин добавил к ска-
занному: «И дома, и в гостях почерк коман-
ды остается неизменным - атака и еще 
раз атака, причем ни разу она не сбивалась 
на тактику «навала». «Арарат» укомплек-
тован игроками, хорошо подготовленными 
физически, с высокими скоростными каче-
ствами, достаточно техничными». 

Дубинин подчеркнул безусловную за-
слугу тренера в преображении «Арарата»: 
«Имя его (Глебова. - Прим. А.В.) как вдум-
чивого педагога, тренера, постоянно ищу-
щего новые пути, достаточно известно у 
нас. Несомненно, что брошенные им семе-
на упали на благодатную почву» («Футбол-
Хоккей» № 29).

АУ, МЕДАЛИСТЫ!
А где же прошлогодние призеры, золо-

той ЦСКА и бронзовый «Спартак»? Сполза-
ние вниз фаворитов вызвало в футбольном 
сообществе не меньшее удивление, неже-
ли прорыв «Арарата». Эксперты в  попыт-
ке объяснить неудачи чемпиона ограни-
чились констатацией очевидных фактов: 
травмы нескольких ведущих игроков, вя-
лость, безволие и неуверенная игра силь-
нейшего звена ЦСКА и сборной - обороны, 
возглавляемой Альбертом Шестерневым.

Корреспондент «Красной звезды», стре-
мясь докопаться до истины, обратился к 
«первоисточнику» - тренеру  Валентину Ни-
колаеву. Валентин Александрович посето-
вал на отсутствие полноценного резерва и 
подхваченный «звездняк»: «Кое-кто допу-
скал для себя послабления, тренировал-
ся с меньшим старанием. Для некоторых 
футболистов оказалась тяжелой «шапка 
чемпиона» («Красная звезда» от 9 июля). В 
мемуарах, изданных в середине 90-х, Ни-
колаев высказался откровеннее. По окон-
чании чемпионата я процитирую выдер-
жки из его книги. 

О причинах слабого выступления 
«Спартака» мнения разделились.  «Види-
мо, были допущены просчеты как в при-
глашении некоторых футболистов, так 
(особенно) и в освобождении группы игро-
ков. То ядро «Спартака», на котором дер-
жались знаменитый дух и монолитность 
команды, и которые создавали спартаков-
ский рисунок игры за последние три счаст-
ливых для команды года, видимо, раздро-
бились в силу возрастных и других при-
чин». Мнение Юрия Ваньята, в нем он не 
до конца был уверен, изложено 13 июля в 
газете «Труд».

Виктор Понедельник в истинности соб-
ственной версии не сомневался: «Нынеш-
нее положение «Спартака» не случайно. 
Уже многие годы коллектив находится в 
Москве в роли пасынка, не имея хорошей 
материальной базы. Конечно, можно всю 
вину свалить на тренеров, на игроков, но 
навряд ли это оздоровит обстановку, если 
коллектив не будет чувствовать повсед-
невной и глубокой заинтересованности со 
стороны людей, ответственных за органи-
зацию быта, учебно-тренировочного про-
цесса и комплектования команды» («Совет-
ский спорт» от 23 июля). 

Обострение турнирной борьбы сопрово-
ждалось скандальным поведением отдель-
ных игроков, тренеров и целых коллекти-
вов, в ряде случаев спровоцированных су-
дейскими ляпами - явными и мнимыми.

20 МАЯ. МОСКВА.  
«СПАРТАК» - «ДИНАМО» (КИЕВ)

Игра, привлекшая внимание 65 тысяч 
зрителей, удалась: «смотрибельная», с ос-
мысленными, поистине шахматными хо-
дами, обилием острейших ситуаций. К го-
лу, забитому в дебюте Медвидем, гости мо-
гли добавить не один, а хозяева имели шанс 
не только выравнять голевой баланс, но 
и приумножить его. Омрачил захватыва-
ющее зрелище тбилисский арбитр Карло 
Круашвили.

   На адекватные действия в ситуаци-
ях, однозначно в правилах трактуемых, 
он не решался, не свистел там, где мол-
чание было равносильно нарушению су-
дейского кодекса. В штрафной москвичей 
грубо остановили полузащитника гостей - 
свисток смолчал. Через несколько минут 
киевский вратарь Рудаков в своих владе-
ниях сбил с ног спартаковского форварда 
- никакой реакции. «Непонятный либера-
лизм!» - так отреагировал автор отчета об 
этом матче Виктор Понедельник на дей-
ствия, прошу прощения, бездействие ар-
битра. Пацифистская позиция Круашви-
ли накалила страсти, и неизвестно, чем бы 
все кончилось, не остуди пыл двух десятков 
разгневанных мужчин Виталий Хмельниц-
кий. Его гол за пять минут до конца снял все 
вопросы - 2:0.

23 ИЮНЯ. БАКУ. «НЕФТЧИ» - «ШАХТЕР»
Гости, успев проиграть семь матчей из 

десяти к тому времени проведенных, выш-
ли на поле Республиканского стадиона как 
на бой, если не последний, то решитель-
ный. Игра клонилась к закату, а на табло 
все еще светились нули. Когда же бакинец 
Казбек Туаев нарушил их покой, эффектно 
пробив в нижний угол, «шахтеры» словно 
по команде бросились к московскому арби-
тру Валентину Липатову с требованием гол 
отменить. Повод? Не один: кому-то показа-
лось, что хавбек «Нефтчи» оттолкнул рукой 
защитника «Шахтера», кто-то увидел то, что 
не заметила судейская бригада, - офсайд.

После матча эпизод прокомментировал 
Липатов: «Особенно энергично наступал на 
меня Егиазарян: «Попробуй только засчи-
тать гол, - сказал он, - пожалеешь!» Угро-
за сопровождалась выражениями отнюдь 
не для печати». Судья попросил скверносло-
ва покинуть поле. Донецкая команда в тече-
ние нескольких минут продолжала спорить 
и не собиралась начинать игру с центра. 
Не добившись результата, в знак протеста 
против несправедливого, на их взгляд, су-
дейского решения команда намеревалась 
покинуть поле. Лишь после вмешательст-
ва второго тренера Ивана Бобошко игра 
возобновилась. Конец поединка проходил 
в нервной, накаленной обстановке. Окон-
чательный счет установил Анатолий Ба-
нишевский - 2:0.

Гости продолжали бушевать в подтри-
бунном помещении. Свидетельствует оче-
видец, общественный корреспондент спор-
тивной газеты М.Пейзель: «В судейской ком-
нате Фальян (главный тренер «Шахтера». 
- Прим. А.В.) обрушился на арбитров, обви-
нил их во всех неудачах команды. В прото-
коле был записан протест. Своим футбо-
листам тренер демонстративно выста-
вил пятерки и четверки, причем хорошей 
оценки удостоился и Егиазарян. Случай 
беспрецедентный!» («Советский спорт» от 
25 июня).

Поведение Егиазаряна вряд ли вызва-
ло бы переполох в чиновничьих кабине-
тах. Ну выписали бы ему штраф - дисква-
лификацию (рублем тогда не наказывали) 
- и дело закрыли. Но тут «групповуха», кол-
лективный протест, что пуще всего пугало 
наших правителей. Через несколько дней 
созвали экстренное заседание СТК. Футбо-
листа дисквалифицировали на несколько 
игр, тренера и команду строго предупреди-
ли: если что - так сразу. Протест отклонили, 
потому как подан в нарушение инструкции.

5 ИЮЛЯ. МОСКВА.  
«ДИНАМО» - «НЕФТЧИ»

Начудил ленинградец Анатолий Иванов 
- однофамилец нашего современника, Ива-
нова ростовского, Сергея, ставшего недав-
но «героем» тура. Помимо фамилий и исто-
рии во многом схожие - несогласованные 
действия главных с «махалами».

На 15-й минуте возник эпизод, вызвав-
ший негодование игроков и поклонников 
«Динамо». Реактивный Еврюжихин, обыг-
рав на большой скорости защитника и вра-
таря, забил гол, невесть по какой причине 
арбитром отмененный. Как потом выясни-
лось, Иванов и его ассистент Шушпанов не 
поняли друг друга. В те дремучие времена 
не было беспроволочной радиосвязи меж-
ду судьей в поле и за бровкой, и их взаимо-
действие четко оговаривалось: если при 
взятии ворот «знаменосец» нарушений не 
узрел, он двигался по своему желобку в на-
правлении центра поля. Коли заметил - 
оставался на месте.

Когда забивал Еврюжихин, Шушпанов 
засеменил к центру, потом вдруг остано-
вился и показал - «вне игры». Недели через 
две, 18 июля, пришлось ему объясняться с 
читателями «Советского спорта». По словам 
Шушпанова, в момент рывка Еврюжихина 
он, в отличие от главного, не сомневался - 
офсайда нет. Надо засчитывать. «Я бегу к 
центру поля, - рассказывает ассистент, - у 
меня ни на секунду не было сомнений в за-
битом мяче. Немного не добежав до линии 
центра поля, останавливаюсь, так как ви-
жу, что в окружении бакинцев ко мне на-
правляется Иванов. Единственный вопрос 
его ко мне звучал странно: «Играл ли Еврю-
жихин рукой?!» Потом позднее я узнал, что 
Иванову об этом, провоцируя, кричал на все 
поле защитник Брухтий…

Окружив Иванова и меня, бакинцы ста-
ли требовать отмены забитого гола. Я 
дважды повторил главному арбитру: «То-
ля, все было правильно, иди начинай с цент-
ра»… Дальнейшие действия Иванова и мне 
самому были непонятны. Он отменил гол… 
В перерыве и после матча А.Иванов честно 
признался, что виноват он».

В концовке первого тайма главный, 
предприняв неуклюжую попытку загла-
дить вину перед хозяевами, наказал бакин-
цев без достаточных на то оснований 11-ме-
тровым. Одну ошибку решил исправить 
другой.  Бил Йожеф Сабо, а Крамаренко, 
истинный, в отличие от судей, герой мат-
ча, в парящем полете взял мяч намертво.

По утверждению бакинских газет, это 
был лучший матч вратаря. Отражал все, 
что летело в створ. Метался из угла в угол, 
перехватывал, бросался на мокром, сколь-
зком поле в ноги, дважды вытащил мячи 
(сегодня назвали бы их неберущимися) из-

под перекладины. А отразив пенальти, пре-
дотвратил скандал. Забей Сабо гол и ока-
жись он победным, конфликта не избежать. 

Пронесшиеся в атмосфере вихри су-
дейскую бригаду миновали. Шушпанов, 
не прибегая к услугам адвоката, защитил 
себя: в опубликованной в спортивной га-
зете «докладной» он умело перевел стрелки 
на товарища. Но и товарищ Иванов отде-
лался, как и попавший под лошадь Остап 
Бендер, легким испугом. Избежав дисква-
лификации, продолжал судить.

В тот же день и в тот же час небольшой 
митинг прошел и на поле главного стадио-
на украинской столицы.

5 ИЮЛЯ. «ДИНАМО» (КИЕВ) -  
«ДИНАМО» (ТБИЛИСИ)

Самое интересное и волнительное на-
чалось минут за десять до конца, когда 
Виталий Хмельницкий после розыгрыша 
штрафного переиграл Рамаза Урушадзе. 
Восторг 60-тысячной аудитории сменился 
свистом. Так отреагировали трибуны на не-
желание гостей начать игру с центра. Гру-
зины, взяв в кольцо московского арбитра 
Владимира Руднева, с щедро отпущенным 
им природой темпераментом пытались до-
казать «пленнику»: «Владимир, ты не прав!» 
Ссылались при этом на «линейного», Олега 
Ныркова, якобы давшего отмашку на «вне 
игры». Руднев, в отличие от Анатолия Ива-
нова, не счел необходимым консультиро-
ваться с ассистентом, пользуясь данной 
ему властью, показал на центр.

Тбилисцы остались при своем мнении 
и, осознавая бесперспективность продол-
жения дискуссии, направились к выходу. 
Угрозу срыва матча и неизбежных суро-
вых санкций предотвратил тренер южан 
Гавриил Качалин. Встретив ребят у кром-
ки поля, он велел вернуться в игру. Вернув-
шись, спасли очко. На последних секундах 
Манучар Мачаидзе совершил небольшой 
слалом на сыром поле (роль флажков до-
бротно исполнили оторопевшие киевские 
защитники) и с двух метров «расстрелял» 
Евгения Рудакова - 1:1.

Заключительный акт проходил вне по-
ля зрения зрителей и телекамер. Связь с 
общественностью осуществил, назвав се-
бя немым свидетелем, киевский журналист 
Г.Борисов. Небольшой отрывок из свиде-
тельских показаний: «Заполняя протокол, 
арбитр в графе «нарушения» сделал про-
черк, отказавшись, таким образом, от 
оценки беспрецедентного поведения игро-
ков тбилисского «Динамо»… Удивило и по-

ведение старшего тренера гостей, выста-
вившего большинству игроков отличные 
оценки» («Советский спорт» от 7 июля).

СТРОГО ПРЕДУПРЕДИЛИ И НАКАЗАЛИ
Не мог оставаться в стороне от обсуж-

дения горячих тем всегда активный Юрий 
Ваньят. Журналиста, как и многих его кол-
лег, пуще всего возмутили либерализм и 
нерешительность судей, о чем не уставали 
говорить с высоких трибун до, во время и 
после сезона. А также поведение футболи-
стов в упомянутых здесь матчах. Ваньят, 
однако, оптимизма не терял: «Будем наде-
яться, что предстоящее на этой неделе со-
вещание по вопросам судейства поможет 
выправить положение как с точки зрения 
уважительного отношения тренеров и 
футболистов к арбитрам, так и с точки 
зрения квалифицированности судей» («Фут-
бол-Хоккей» № 28).

Со второй точкой зрения я бы поспо-
рил: квалификация или есть, или ее нет, и 
никакие совещания, постановления, при-
казы и угрозы не способны повысить уро-
вень судейства. Проблема (по сей день не 
разрешенная) в другом - нежелании высо-
коквалифицированных арбитров строго 
следовать прописанным в судейском ко-
дексе правилам. А неумолкающие призы-
вы быть объективными, принципиальны-
ми, принимать решения по факту, невзи-
рая на лица (пусть высокопоставленные), 
цвета футболок, место встречи и т.д. и т. п., 
повысить их квалификацию не способны. 
Разумеется, случаются и непреднамерен-
ные ошибки, от которых никто не застра-
хован. Но я не о них.

Совещание арбитров, анонсированное 
Ваньятом, состоялось. Проходило по образу 
и подобию множества предыдущих. Говори-
ли правильные слова, много слов. Напомни-
ли о необходимости быть… Не буду повто-
ряться, почти все перечислил. Совещание 
в заключительной части больно уж судеб-
ные процессы напомнило. Судили судей. 
Одним дали условный срок (то бишь стро-
го предупредили), другим - реальный: от-
странили от работы арбитров всесоюзной 
категории Владимира Бабушкина (за на-
рушение правил судейской этики), Анато-
лия Гладкого, Илью Бочорадзе, Владимира 
Фардмана, Эльдара Азим-заде - за нечеткое 
судейство и допущенные ошибки. Апофео-
зом (если можно так выразиться. Почему 
нет, думаю, можно) совещания стало по-
становление Спорткомитета СССР «О ме-
рах по улучшению качества судейства». Пе-

ресказывать содержание не имеет смысла: 
начальники клонировали все прошлые ре-
шения, приказы и постановления, безо вся-
кой пользы прожившие и незаметно, по-ан-
глийски, исчезнувшие.

КУЛЬМИНАЦИЯ
Что-то закопались мы в судейской теме. 

Пока судили-рядили, турнир (в данном кон-
тексте - борьба за золото) подошел к высшей 
точке, апогею. Так уж сложилось, что все 
или очень многое могло решиться 3 авгу-
ста в Киеве. «Так рано? За три с половиной 
месяца до финиша?» - спросит недоверчи-
вый читатель. Именно. Зная о ходе и исхо-
де чемпионата, на этом настаиваю.

Итак, Киев - Ереван, «Динамо» - «Ара-
рат». Киев, оно понятно, - фирма, в перево-
де на совковый - знак качества. Но при чем 
здесь «Арарат», как дошел до жизни такой? 
Частично на эти вопросы мы с помощью 
специалистов ответили. Да и название обя-
зывало: не «Зенит» - это правда, но все же 
снежная высокогорная вершина.

Шутки в сторону. Предматчевый рас-
клад таков: украинцы после 19 матчей име-
ли 29 очков, армяне после 18 - 25. По на-
бранным - разрыв в четыре очка, по по-
терянным - всего два. Победит «Арарат» 
- шансы уравняются, выиграет «Динамо», 
команда опытная, не в таких переделках 
побывавшая, - своего не упустит. Поди до-
гони. Конечно, свое поле - преимущество 
немалое, но и ереванцы, триумфально про-
шествовав по московским полям и крупно 
победив в Тбилиси, комплекс чужих стен 
вроде как преодолели. Однако все это в 
прошлом, материал для мемуаров. Как в 
Киеве получится? Мнения разделились. Да 
что гадать. Последим лучше за игрой, она и 
ответит на все вопросы.

ДВА КАПИТАНА
Матч истинных лидеров - не только по 

набранным очкам, но и по качеству совмес-
тно приготовленного блюда, коим угостили 
всех: 95 тысяч болельщиков на трибунах 
Республиканского стадиона (рекорд сезона) 
и миллионы телезрителей. Я быстренько 
опишу голы и сосредоточусь на «вкусовых 
качествах» разрекламированного блюда.

Первого долго ждать не пришлось. Ве-
ремеев тонким, умным пасом устроил сви-
дание Пузачу с вратарем Алешей Абрамя-
ном. Пробить форварду не дал, уложив на 
зеленый газон, брат голкипера Фурман Аб-
рамян. В киевском стане - замешательство. 
Главный на тот момент экзекутор капитан 
динамовцев Владимир Мунтян около трех 
месяцев залечивал травму. В заявку тренер 
его включил, но в основе хавбек не значил-
ся, грел лавку. Решением проведенной на 
поле летучки выбор пал на защитника Ва-
дима Соснихина, выходившего в отсутст-
вие Мунтяна с повязкой на левом рукаве: 
ты, мол, исполняешь обязанности капита-
на, ты и бей.

Пробил Вадим как заправский пеналь-
тист - сильно и точно, без шансов для Але-
ши. Ни до ни после Соснихин в матчах пер-
венства к белой точке не подходил. Один 
раз ударил, один забил - стопроцентный 
результат! Севидов все же ввел в игру Мун-
тяна. И через шесть минут после появле-
ния на поле он счет увеличил - 2:0. Шла 
71-я минута. Победным итогом команда 
обязана двум капитанам. Ереванцы пыта-
лись в оставшееся время спасти очко, со-
здали несколько моментов, подпадающих 
под формулировку  «голевые». Однако в тот 
день (как и в большинстве матчей сезона в 
стране и за ее рубежами) феерил в воротах 
Евгений Рудаков. 

«ШАБЛОН ПРОТИВЕН ИХ НАТУРЕ»
Теперь можно сосредоточиться на каче-

стве продукта, восхитившего, повторюсь, 
всех, кто его вкусил. Видеть - одно, поде-
литься увиденным, описать в красках - дано 
не каждому. В.Мирскому, корреспонденту 
«Правды Украины», нашему давнему знако-
мому, удалось. С вашего позволения я про-
цитирую отрывки из его отчета. 

Автор весьма уважительно отозвался об 
игре гостей: «При малейшей возможности 
ворота Рудакова атаковали все форвар-
ды и хавбеки ереванцев, ничуть не стра-
шась потери мяча - у всех у них хватает 
сил мгновенно откатиться назад и все на-
чать с начала. Грозными были эти ата-
ки - предугадать их ходы невозможно, ибо 
ереванцы ничего не повторяют дважды, а 
мгновенно реагируют на конкретную об-
становку. В этом соперники одинаковы - 
шаблон противен их натуре».

Далее подробно, со вкусом и не без удо-
вольствия, отметил игровые достоинства 
земляков: «Динамовцы противопоставили 
этому изящному творчеству атакующей 
команды оборону, которую впору сравнить 
с петросяновской (Мирский имел в виду 
гроссмейстера Тиграна Петросяна, чемпи-
она мира 1963 - 1968 гг., мастера позици-
онной борьбы. - Прим. А.В.). В трудные для 
экс-чемпиона мира моменты игры его фи-
гуры на шахматной доске занимают пози-
ции, дающие простор как для оборонитель-
ных, так и для наступательных действий. 
Нынешнее киевское «Динамо» - команда в 
истинном, настоящем смысле слова: здесь 
каждый дополняет каждого, воспроизве-
дя в паре, в тройке, в целой командной ли-
нии все известные в футболе и нужные в 
данном случае способы и варианты игры.

В действиях киевлян моментами про-
ступают (как переводные картинки) зон-
ные методы, игра с «чистильщиком», «стен-
ка», персональная опека с подстраховкой, 
игра в одно касание, пас в коридор, за спи-
ну «провалившегося» защитника или целой 
линии соперников. Набор неистощим… Та-
кой команде не то что не страшно - иног-
да выгодно выманить соперника на себя 
(опять по-петросяновски!), чтобы тут же 
наказать за увлеченность» («Правда Укра-
ины» от 5 августа).

К.Михайленко, обозреватель вечерней 
газеты, уверен - это была тренерская побе-
да Александра Севидова над Николаем Гле-
бовым: «Динамо» переиграло «Арарат» так-
тически. В обоснование своей версии он 
привел слова киевского тренера, сказан-
ные до матча: «Арарат» не изберет защит-
ный вариант. Не надейтесь. Они исповеду-
ют атакующий футбол и дома, и в гостях. 
Что ж, пусть атакуют, пусть как можно 
больше игроков появится на нашей поло-
вине поля. А мы, усыпив их бдительность, 
предпримем быстрые контратаки, нео-
жиданные рейды, прорывы к их воротам. 
Для них это будет неожиданность, так 
как они ожидают от нас штурма больши-
ми силами» («Вечерний Киев» от 4 августа).

Излагая современным языком, Севидов 
намеревался играть вторым номером. Матч 

сложился для динамовцев благодаря ранне-
му голу удачно. «Арарат», верный своей иг-
ровой философии, атаковал, а после «мате-
риальных потерь в дебюте», - и по необхо-
димости. Но что предпринял бы Севидов, 
поведи в счете ереванцы? Опять выжидал 
бы удобного случая для контрвыпадов? На-
верняка движение стало бы двусторонним, 
с обоюдными атаками,  а игра - с позиции 
не только творческой, но и спортивной на-
много интереснее и зрелищнее.

Армянских журналистов результат, 
разумеется, огорчил. Обозреватель моло-
дежной газеты С.Арутюнян не разделял 
мнения украинских коллег. Не вдаваясь в 
детали, он констатировал не подлежащий, 
на его взгляд, сомнению факт: «Счет не со-
ответствует истинной расстановке сил 
на поле. Два тайма ереванцы имели бес-
спорное территориальное и игровое пре-
имущество» («Комсомолец» от 6 августа).

Получив чувствительный удар, «Арарат» 
поплыл. В последующих девяти встречах 
урожай собрал скудный - всего восемь оч-
ков, меньше 50 процентов. Неудачи армян-
ской команды взбодрили солидную груп-
пу претендентов на медали. Если не так 
давно их помыслы были связаны с треть-
ей ступенью пьедестала, то теперь образо-
валась вакансия и на вторй. В числе соис-
кателей - долгое время ее арендовавший, 
в надежде заполучить в личную собствен-
ность, «Арарат». 

«В ПРОКРУСТОВОМ ЛОЖЕ ШАБЛОНА» 
Футбол в стране, миновав весенний ави-

таминозный период, вступил в зрелую лет-
нюю пору, характерную (в представлении 
журналистов) игрой содержательной, ув-
лекательной, результативной. Однако боль-
шинство матчей глаз не радовали - бле-
клые, серые, невыразительные, наводи-
ли тоску. Что же до результативности, ни 
к чьему мнению прислушиваться не было 
нужды - цифры говорили сами за себя. К 
концу мая в среднем за матч забили по 1,84 
гола. Вообще-то прямой зависимости меж-
ду количеством забитых мячей и качеством 
игры быть не должно, и все же чаще, чем то-
го бы хотелось, прослеживалась она зримо.

О причинах снижения качества футбо-
ла и, как следствие, скудости производимо-
го продукта почти одновременно, с двухне-
дельным интервалом, высказались обозре-
ватели Владимир Мдивани в «Молодежи 
Грузии» (от 15 июня) и Лев Филатов в «Фут-
боле-Хоккее» (от 27 июня).  

На взгляд тбилисского журналиста, 
оскудела земля советская (и грузинская) 
яркими звездами, сверкавшими на нашем 
футбольном небосклоне на протяжении де-
сятков лет. Одна из главных причин - прев-
ращение талантливых игроков в универса-
лов. От них требовали одинаково успешно 
нападать и защищаться. «К чему же ведет, 
когда начинают добиваться, чтоб при пе-
ремещениях в игре футболисты были «вза-
имозаменяемы», подобно типовым дета-
лям? - задался вопросом Мдивани. Сам же 
ответил: - А вот к чему. Во всем одинако-
вые будут заведомо хуже талантливого 
нападающего в его стихии - атаке; будут 
заведомо хуже талантливого защитника 
в его стихии - обороне. Во всем одинаковые 
- это во всем средние. Вошли в моду серед-
няки, исполнительные работяги… Фут-
болистов втискивали в прокрустово ложе 
шаблона. Страдали способные. Таланты 
и талантливые. Отсюда и последствия».

Сегодня подобная точка зрения вызва-
ла бы у специалистов в лучшем случае иро-
ническую улыбку. Тенденция к универса-
лизации и взаимозаменяемости стала за-
метна ближе к середине 60-х, а утвердили, 
возвели в «ранг закона» блистательные гол-
ландцы на чемпионате мира 1974 года. 
Между прочим, в составе «оранжевых» вы-
ступали не середняки - ярчайшие звезды 
международной величины во главе с непов-
торимым Кройфом.

«ГОЛЫ - НАГРАДА ЗА ИГРУ» 
Лев Филатов рассматривал проблему не 

глобально, он сузил ее, конкретизировал, 
ограничил, как сам выразился, «забивани-
ем голов». И объяснил, что для этого нуж-
но: «Во-первых, голы подготовляются всей 
игрой команды, быстрой, неугомонной, ре-
шительной, вынуждающей соперника оши-
биться; во-вторых, голы завершают атаку 
динамичную, прочерченную смело и резко, 
когда замыслы наступающих опережают 
ответную защитную реакцию… 

Ссылки на особые обстоятельства сов-
ременного футбола, ведущие к нулевой бо-
лезни, в значительной мере носят харак-
тер маскировки, оправдания игры невы-
сокого достоинства. Мы слишком часто 
наблюдаем, как нападающие приторма-
живают возле штрафных площадей, мед-
лят с ударом, меленько перепасовывают-
ся мячом с тщательностью полотеров. Из 
такой суеты гола не следует.

Словом, голы - награда за игру, за ще-
друю трату сил, за вдохновение».

Рекомендации верные, не поспоришь. 
Исполнителей бы достойных подобрать, 
способных строго следовать советам жур-
налиста, превратить теорию в практику. 
Однако серийного производства талантов 
в отечестве не освоили. Сверкали, конечно, 
«звезды» на нашем небосклоне, но не так яр-
ко и не в таком количестве, как прежде. Со-
веты Льва Ивановича остались на бумаге. 

К концу сезона результативность чуть 
увеличили, едва до отметки «2» дотянули, да 
и то благодаря отдельным «вулканическим 
выбросам». О некоторых я в четвертой гла-
ве рассказывал - и самом мощном, в Баку, 
где «Нефтчи» и «Спартак» наколотили друг 
другу восемь мячей. Тогда же предупредил 
еще об одном взрыве такой же мощности. 
Держал в уме встречу 21 июля в Москве «Ди-
намо» с «Пахтакором». Здесь все восемь мя-
чей побывали в гостевых сетях. Перепады 
в игре узбекской команды необъяснимы: за 
четыре дня до московской катастрофы они 
сыграли вничью (0:0) с лидером, киевляна-
ми. А спустя еще два тура разгромили (5:1) 
команду, претендующую (и достигшую це-
ли) на медали. 

Причина нескольких «извержений» в 
концовке чемпионата (в шести последних 
встречах было забито 23 гола, без малого - 
четыре за игру!) легко предсказуема. Ни к 
гадалке не ходи, ни к астрологу, даже к «сей-
смическим службам» не было нужды обра-
щаться. Результаты некоторых матчей и 
любители безошибочно предсказывать на-
учились. «Наука» до примитивности проста, 
доступна, легко ее освоили.  

Сюрпризов и потрясений подготовил 
чемпионат в последнем акте спектакля (для 
кого-то - драмы) немало. Ничего от вас не 
утаю, в неведении не оставлю. 

СУД НАД СУДЬЯМИ 
К десятому туру гонку возглавили киевляне и «Арарат». Надолго. Но чувствовать себя защищенными от группы преследователей, часто меняющейся,  

они не могли. Кого только там не было - «Нефтчи», «Заря», «Кайрат», «Карпаты»…  

Грубые судейские ошибки в чемпионате СССР-1971 стали причиной 
серьезных инцидентов на поле и были осуждены СМИ. На снимке один  
из «героев» матча «Динамо» М - «Нефтчи» - ленинградец Анатолий ИВАНОВ.
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Александр ВАЙНШТЕЙН
ДЖИП ДЛЯ ЧЕРЕНКОВА, РОНАЛДО ДЛЯ «ТОРПЕДО»
От футбола он отошел - хотя не 

так давно был персонажем 
влиятельным. Членом испол-

кома РФС. Это он привел в россий-
ский футбол первый рекламный кон-
тракт - пусть условия его кажутся 
смешными, но в 1995-м девять мил-
лионов долларов считались проры-
вом.

К 63 годам в жизни Александра 
Вайнштейна случилось столько все-
го, что время браться за книгу са-
мому. И вспоминать, вспоминать - 
как был соавтором мемуаров Нико-
лая Старостина. Как придумывал и 
вел футбольные программы. Как пи-
сал сценарий и продюсировал фильм 
«Гарпастум». Как занимался «Кубком 
Кремля». Как едва не стал президен-
том «Торпедо», выкупать которое у 
«Лужников» собиралась группа из-
вестных миллиардеров…

Впрочем, обо всем по порядку.

АЛЕШИН
- Летом 2003-го «Торпедо» едва не 

продали олигарху Мамуту при вашем 
непосредственном участии.

- Было такое. Я-то в этой истории 
появился на завершающей стадии. 
Просто оказался в одной компании 
с Сашей Мамутом, большим поклон-
ником «Торпедо». Как я представляю, 
он договорился с Абрамовичем и Ке-
римовым, которые выступали соин-
весторами.

- Президентом клуба планировали 
назначить вас?

- Германа Ткаченко. Но сразу Гер-
ман взяться не мог из-за работы в 
«Крыльях». Поэтому решили, что на 
первых порах заниматься командой 
буду я.

- Переговоры с Алешиным уже шли?
- Вовсю. Слышал, что собирались 

предложить ему одну сумму - но Абра-
мович настоял: «Дайте в два раза боль-
ше!» - «Как? Там же кроме названия 
есть только сломавшийся автобус…» 
- «Идите и дайте!»

- Изначальная цена вопроса - 15 мил-
лионов долларов?

- Да. Готовы были дать 30. Разбив 
платежи на три года. Алешина это не 
устроило. Видимо, хотел сразу. То ли 
боялся, что обманут, то ли еще что…

- Есть книга Алешина…
- Он книжку написал? Я не знал!
- Написал-написал. Там рассказа-

но - Мамут предоставил личные гаран-
тии для расчетов. Алешин просил об 
одном: чтоб были не расписки, а банков-
ские обязательства. Депозиты. Тогда 
вся финансовая процедура сделки про-
зрачна и ясна. Но Мамута это не устро-
ило. Кому верить?

- Думаю, Владимир Владимирович 
лукавит. Речь шла о том, что ежегод-
но будет осуществляться именно бан-
ковский перевод. Но тут даже дело не 
в финансах, понимаете?

- Нет.
- За всеми разговорами о деньгах 

не понял и он главного: в какую га-
лактику его выводят! Алешина остав-
ляли почетным президентом. Никто 
не собирался отнимать у него стади-
он. «Торпедо» там проводило бы мат-
чи. Владимир Владимирович не смог 
вовремя оценить масштаб. Если гово-
рить про финансовые гарантии - ва-
ше право, верить или нет. Хотя люди 
с ним разговаривали, отвечающие за 
свои слова. Здесь же не рынок - «ве-
рю - не верю», «обманут - не обманут». 
Самое странное, при каждой новой 
встрече Алешин меня спрашивал: «Ку-
да ребята пропали? Приходите - я же 
готов разговаривать…» Не понимал, 
почему все сорвалось.

- Случись продажа «Торпедо» - что 
ожидало бы клуб? Все лопнуло бы, как 
в «Анжи»?

- Я думал об этом… Полагаю - нет. 
В сделке с «Торпедо» участвовали лю-
ди, которые решали бы некоторые 
вопросы коллегиально. Настрой со-
здать суперклуб был очень серьезный. 
Вплоть до покупки Роналдо!

- Это было реально?
- Опыт «Анжи» показал - покупа-

ется кто угодно. Про Роналдо я слы-
шал краем уха. Говорили: «Вот сей-
час купим его за 100 миллионов…» 
Этот период становления «Торпедо» 
тоже прошло бы. Миллиардеры бы-
ли болельщиками, сидели по эту сто-
рону экрана. Вдруг оказались по ту - 
и начали участвовать в процессе. Но 
менталитет-то остался болельщиц-
кий. Предстояло пройти через ошиб-
ки. Плюс у кого-то хорошие советни-
ки, у кого-то - плохие.

- Кто тренировал бы «Торпедо»?
- Переговоры велись с Эрикссоном. 

Состав уже подбирался. Леша Смер-
тин разорвал контракт с «Бордо» - и 
вылетел в Москву. Мы вместе прие-
хали в Лужники, он отправился на 
медобследование, а Мамут - в каби-
нет Алешина. Подписывать договор. 
Еще с нами был Ткаченко.

- Что дальше?
- Мамут вернулся бледный: «Сдел-

ки нет». Что? Почему? «Он не хочет». 
Потом мы долго сидели в офисе Ма-
мута. Говорю: «Саша, давай еще раз 
попробую съездить, Алешину объяс-
нить…»

- Съездили?
- «Торпедо» играло в Лужниках. 

Иду в правительственную ложу. Ви-
жу длинный стол, заставленный едой, 
напитками. Никого нет, кроме Алеши-
на. «Володя, ты понимаешь, что поте-
рял шестьдесят?» - «Почему шестьде-
сят?!» - «30 не взял. Еще 30 потратишь, 
«Торпедо» же надо содержать…»

- Что помешало ему разобраться в 
этой ситуации?

- Алешин - далеко не глупый чело-
век. Но когда идут такие сделки, фи-
нансы не должны быть во главе угла. 
Нужно мыслить масштабнее.

- Жалко, что все сорвалось.
- Не то слово. Упущенный шанс для 

российского футбола, куда пришли бы 
очень большие деньги. Появились бы 
люди, заинтересованные что-то со-
здать в нашей стране.

- Единственный, кто выиграл от 
несостоявшейся сделки с «Торпедо», 
- Смертин. Абрамович забрал его в 
«Челси».

- В «Челси» Алексей оказался по 
заслугам. Он мне когда-то интерес-
но объяснил, что такое английский 
футбол: «В России получаю мяч - во-
круг меня пространство в пятнадцать 
метров. Принимаю, оглядываюсь… 
Во Франции - пять метров. В Англии 
только ко мне идет мяч - уже три со-
перника на ноге. Там должны быть 
другие механизмы, инстинкты!» Мож-
но ли это выработать?

- Вопрос.
- Сейчас вспоминаю, как расспра-

шивал Черенкова, почему он решил 
завязать с футболом. Федор ответил: 
«Раньше ко мне летел мяч - я даже не 
задумывался, что с ним делаю. Все са-
мо собой. А теперь получаю и начинаю 
размышлять - кому давать-то? Нет, 
пора заканчивать».

ФАНЕРКИ
- Сегодня вы чем занимаетесь?
- Живу!
- Никаких новых проектов?
- Еще на съемках «Гарпастума» ро-

дилась идея - создать сериал про бра-
тьев Старостиных. По той книге, ко-
торую мы писали с Николаем Петро-
вичем.

- С сериалом не сложилось?
- Один кризис, второй… Но мысль 

не оставляю. Может получиться рос-
сийская «Сага о Форсайтах». Жизнь 
Николая Петровича - весь ХХ век. Он 
рассказывал мне, что Ленина видел!

- Думаете, не врал? Зная Николая 
Петровича?

- Хм. Слово «врал» с образом Старо-
стина не вяжется. Бывает, о чем-то го-
воришь - и с какого-то момента начи-
наешь сам в это верить.

- Вспомним подробности для моло-
дого читателя.

- Ленин приезжает смотреть ка-
кой-то электроплуг на заводик, где 
работает Николай Петрович. Вот по-
является большая черная машина. 
Выходит Ленин, знакомится, всем по-
жимает руки. Направляется и к Нико-
лаю Петровичу: «Ленин». - «Бухгалтер 
Старостин…»

- Замечательно.
- Весь фильм «Гарпастум» возник 

из его рассказов о довоенном футбо-
ле. Меня это безумно увлекло. Фильм 
про «никогда»!

- В смысле?
- Про то, что никогда не повторит-

ся. Отправная точка - когда все че-
ловечество не по тому пути пошло. 
Сейчас на теракты внимания не об-
ращают, а тогда обратили. Началась 
Первая мировая.

- Вы же в 90-е представляли компа-
нию IMG в России?

- Вначале я, потом мой брат Вла-
димир. Считаю его лучшим специа-
листом по спортивному маркетингу 
и телевизионным правам. Во многом 
благодаря ему был подписан уникаль-
ный для российского футбола кон-
тракт между «НТВ-плюс» и РФПЛ. За 
четыре года Лига получила бы 96 мил-
лионов долларов. Футбол показыва-
ли бы по спутниковым каналам. Как 
на Западе.

- Вмешался президент страны.
- Кто-то сказал Путину, мол, как 

же так, народ не увидит футбол. И его 
вернули на бесплатные каналы. Это 
был переломный момент. Мы могли 
пойти по той же дороге, что весь мир. 
Но опять выбрали особый путь. А Sky 
за трансляции английской премьер-
лиги теперь платит миллиарды…

В 90-е же люди из IMG придума-
ли «централизованную маркетинго-
вую программу развития российского 
футбола». Привезли альбомы, графи-
ки, устроили презентацию. Колосков-
то сразу ухватил, насколько это ин-
тересно. Но РФС свои права делеги-
ровал ПФЛ, где руководил Толстых. 
Пришлось дело иметь с ним.

- Что обещало ряд милых недора-
зумений. Помним громкую историю - 
девять миллионов долларов вложили в 
российский футбол за какие-то реклам-
ные права.

- А могло быть пятнадцать, если б 
контракт продлился. По нынешним 
временам условия скромные. Для тех 
- вполне приличные. Хотя с самого на-
чала руководители и Лиги, и клубов 
считали, что это мелочь какая-то: «У 
нас пятый чемпионат в Европе! В Ан-
глии то, в Германии это…» Не могли 
взять в толк одну вещь. Нельзя про-
дать то, что никто не хочет брать. Це-
на появляется, когда есть покупатель. 
Предлагают столько-то - ваше дело, 
соглашаться или нет. Но чего стоило 
подписать этот контракт!

- Представляем.
- Кабинет Толстых. Длинный стол, 

заваленный бумагами, - видна лишь 
голова. Знамя висит. Бесконечные со-
вещания президентов клубов, по два 
часа мы сидели, ждали, пока до нас 
дойдет вопрос. Потому что всегда бы-
ли пятым-шестым пунктом. Толстых в 
очень агрессивной манере вел перего-
воры - типа «зачем вы нам нужны, кто 
вы такие, что тут предлагаете…» До-
шло до того, что заорал на вице-пре-
зидента IMG: «Иди на х…! Я тебя выго-
ню из страны!»

- Тот перепугался?
- А я не все ему переводил. Этот 

Тимо Люмме сейчас один из руково-
дителей МОК по маркетингу. Теле-
визионные права, спонсорство, вся 
коммерческая часть на нем. Тогда его 
делегировали в Россию как рабочую 
лошадку.

До последнего момента Николай 
Александрович брал карандаш и це-
плялся к очередной запятой. Вроде 
ударили по рукам, собрали в «Славян-
ской» прессу за накрытыми столами. 
Титульным спонсором согласился вы-
ступить «Стиморол». Два вице-прези-
дента этой компании сидят за столом, 
ждут объявления о подписании. За 
перегородкой стоят Люмме, Толстых, 
Колосков и я. Николай Александро-
вич ни в какую не хочет подписывать!

- Почему?
- Что-то снова нашел. А когда мы 

ехали на презентацию, мне позво-
нил Ян Тодд. Гуру спортивного мар-
кетинга. В IMG отвечал за всю Евро-
пу и Азию. Говорит: «Не переживай. 

Да, это полгода работы. Но если сры-
вается - ничего страшного. Знай, что 
никого не подведешь. Если у тебя бу-
дет чувство вины, можешь сделать то, 
чего делать не следует…»

Тридцать минут - Толстых не под-
писывает. Сорок. Час. Вице-прези-
денты не могут понять, что происхо-
дит. Видят только, что Николай Алек-
сандрович на коленке с карандашом 
вносит правки. Наконец не выдержи-
вают, встают, уходят. Я указываю им 
вслед: «Видите? Сделки нет!» Это Тол-
стых встряхнуло. Подписал с какими-
то замечаниями, мы все-таки объяви-
ли - и месяца три дорабатывали.

- С президентами тогдашних фут-
больных клубов общаться было легче?

- Мы сидим, объясняем, за что 
деньги, как будем продвигать рекла-
му, кто-то возражает. Поднимается 
Борман, он же Валерий Овчинников: 
«Мужики! Ребята предлагают фанер-
ки вокруг поля поставить, еще и «баб-
ки» дать. Что мы обсуждаем?!» Вот та-
кой уровень разговора.

- Смешно.
- Дальше с «фанерками» история 

тянулась - даже на московских стади-
онах люди ставили второй ряд рекла-
мы. Конкурирующие категории. Пол-
года с этим боролись.

- Особенно потрясший вас случай?
- Первый матч после подписания 

контракта. Пустые «Лужники», «Спар-
так» играет с какой-то слабой коман-
дой. Снегом запорошило все наши 
«фанерки». Рядом со мной Тимо Люм-
ме и Пол Смит. Говорят: «Саша, снег 
закрывает, пусть кто-то почистит». 
- «Да подождите, скоро перерыв, по-
зовем людей». - «Ты не понимаешь! 
Немедленно!» Вскакивают, где-то на-
ходят веники - и весь первый тайм я 
наблюдаю, как они бегают вокруг по-
ля, счищают снег с рекламных щитов. 
Потом объяснили: «Пойми, это пер-
вый день контракта. Спонсоры смо-
трят. Мы должны сделать все. Неваж-
но, есть у вас дворник, нет…»

МАВРОДИ
- Это же вы организовывали про-

щальный матч Черенкова в 1994-м?
- Да, одно из первых мероприятий 

IMG в России. Предложили лондонско-
му офису идею. Они знать не знали, 
кто такой Черенков. Мы объяснили: 
«Легендарный футболист, привези-
те какую-то команду, устроим собы-
тие…» - «Кто промоутер?» Когда понял, 
что имеют в виду, ответил - я промоу-
тер. С «Пармой» договорились, те при-
ехали. Там много любопытных под-
робностей.

- Расскажите же.
- На Андрюшу Иллеша, журнали-

ста из старых «Известий», вышел ре-
жиссер, занимавшийся роликами для 
Мавроди. Хотел вовлечь главу МММ 
в какой-нибудь социальный проект, 
сделать ему позитивную рекламу, 
немножко поменять имидж. Я узнал 
- предложил помочь нам с организа-
цией прощального матча Черенкова.

- Согласился?
- Отправляемся к Мавроди в квар-

тиру на Фрунзенской набережной, 
откуда его потом забирали, пили-
ли замки перед камерами. Обычный 
подъезд, железная дверь. Сидит такой 
Урфин Джюс за столом. Спрашивает: 
«Сколько надо?» - «Для начала - 100 
тысяч долларов». - «Минутку». Идет в 
соседнюю комнату, приносит пачку, 
перевязанную веревкой.

- Прекрасные были времена. 
- Готовился матч месяца два - за 

это время Мавроди начали прессо-
вать всерьез. А ведь именно он купил 
для Черенкова джип. Когда сам матч 
провели, уже было как-то неприлич-
но говорить про Мавроди. Хотя рекла-
ма МММ еще висела. Он вроде и поу-
частвовал, но особо не афишировали. 
Впрочем, была по-настоящему непри-
ятная сторона у этого матча.

- Какая?
- Казалось бы, Черенков - фигура. 

Общий любимец. Внезапно случился 
организационный затык. Выясняет-
ся, что один из руководителей «Спар-
така» расстроился: «Почему Черенко-
ву дают джип, а мне - нет?» Пришлось 

покупать такой же. Между прочим, 
на прощальном матче болельщики 
ЦСКА и «Динамо» держали плакаты: 
«Спасибо, Федя!» Теперь на плакатах 
другое пишут… А заболел Черенков 
на моих глазах.

- Как?
- 1983 год. В холле тбилисской го-

стиницы сидели Леня Трахтенберг, я 
и доктор «Спартака». Неожиданно по-
является Федя: «За мной гонятся!» - 
«Кто?!» - «Какой-то человек». Мы пове-
рили - мало ли. Есть же фанаты. Ну го-
нится и гонится. Врач говорит: «Федь, 
иди в номер, полежи. Отдохни». Про-
должаем разговаривать - а доктор не 
может успокоиться: «Нет, пойду-ка 
я посмотрю». Вскоре возвращается 
мрачный: «Да-а…» Федора отправи-
ли в больницу.

- Тогда еще не знали, что Федор 
склонен к этим вещам?

- Возможно, родственники знали. 
Но в команде - никто.

- В Тбилиси вы были в команди-
ровке?

- Я никогда не работал штатно в га-
зетах. Но футбол любил - и начал пи-
сать. В «Московском комсомольце», 
«Футбол-Хоккее»…

- Еженедельнике, за которым оче-
реди выстраивались.

- Главным редактором был Лев 
Филатов, большой литератор. Как-то 
сделал я интервью с Черенковым. Тут 
матч с Португалией. Выигрываем 5:0, 
Федя пяткой через защитника мяч пе-
рекинул - и попал в перекладину. Нау-
тро в редакции проходит мимо Генна-
дий Радчук: «Все, ставим материал…»

- Тоже замечательный журналист.
- С юмором. Поехал он однажды с 

киевским «Динамо» как переводчик. 
Стоят в холле гостиницы - а кто-то 
из метрдотелей объясняет распоря-
док дня. Лобановский высовывается 
из-за плеча Радчука: «Гена, спросите, 
что ему надо?» Тот молчит, слушает. 
Лобановский опять: «И все же, Генна-
дий, что ему надо?» Радчук не выдер-
живает, поворачивается: «Валерий 
Васильевич, им от вас ни х… не надо! 
У них все есть!»

- Хорошая была обстановка в той 
редакции?

- Когда-то президента Академии 
наук Александрова спросили: «Вы за-
стали Сталина, Хрущева, Брежне-
ва… Когда лучше всего работалось?» 
- «Конечно, при Сталине!» Все напря-
глись. Академик помолчал и продол-
жил: «Тогда бабы были моложе!» Вот 
и про себя могу сказать - мы были мо-
ложе. Поэтому ностальгия. Да и с про-
фессиональной точки зрения… Знае-
те, какой был тираж?

- Миллион?
- Три миллиона! Прорваться на по-

лосу было очень сложно. Но если ты 
прорывался - на следующий день фа-
милию знала вся страна. Могу расска-
зать историю.

- Сделайте милость.
- С Филатовым я познакомился в 

«МК», в комнатушке у Трахтенберга. 
Он часто туда заглядывал - там был 
шикарный буфет от горкома партии. 
После чемпионата мира-1982 в Испа-
нии что-то меня задело, принес Фи-
латову заметку. Ему понравилось: 
«Я поставлю!» Чуть-чуть поправил - 
и опубликовал. Подписав «инженер, 
лауреат премии Совета министров 
СССР по науке и технике…»

- Вы действительно лауреат?
- Ну да, получил в 29 лет премию. 

После той заметки лечу в Тбилиси. 
Встречаюсь с помощником Шевард-
надзе Тимуром Мамаладзе, исключи-
тельным журналистом-международ-
ником. Говорит: «По Испании всего 
две статьи были хорошие. Моя и ка-
кой-то инженер, лауреат написал…»

СТАРОСТИН
- Как родилась идея книги с Нико-

лаем Петровичем?
- С Филатовым были хорошие от-

ношения. Он уже ушел из «Футбол-
Хоккея», звонит: «Старостин давно 
уговаривает вместе написать книж-
ку. Но у меня сил нет, хочу успеть за-
кончить несколько своих книг. Посо-
ветовал Николаю Петровичу тебя…» 

Ну спасибо, отвечаю. Меня увлекла 
не столько футбольная тема, сколь-
ко 12 лет лагерей для каждого из чет-
верых братьев.

- В первой книжке Николай Петро-
вич лагерную тему обошел.

- Другое время - нельзя было об 
этом говорить. А я от Старостина 
услышал: «Если сейчас не расскажу 
правду, то кто и когда расскажет?»

- Жил он на улице Горького?
- Да, в том же доме был магазин 

«Наташа». Договорились мы на два 
часа дня. Я опоздал минуты на три, 
выхожу из лифта, вижу: дверь в квар-
тиру открыта. В два - значит, в два! 
Все. Больше к нему не опаздывал. 
На первой встрече Старостин ска-
зал: «Вас рекомендовал Филатов. Но 
я тоже почитал, что вы пишите. Да-
вайте попробуем…»

- С вами так и остался на «вы»?
- Да. Я приходил пару раз в не-

делю. Николай Петрович заваривал 
крепкий чай и, похрустывая сушка-
ми либо пряниками, часа полтора на-
говаривал на диктофон.

- На память не жаловался?
- Посмеивался над собой: «Все, что 

было 50 лет назад, - помню как вче-
ра. А что вчера - не помню». Стари-
кам это свойственно.

- Он же родился не в 1902-м, а 
раньше?

- Об этом я не спрашивал. Постес-
нялся. Говорят, Николай Петрович 
скинул два-три года и не попал на 
фронт во время Первой мировой. Так 
многие делали, в том числе мой дед.

- В перестройку писали, что Старо-
стиных арестовали за дело.

- Якобы за хищение вагона ма-
нуфактуры в 1941-м. Могло ли это 
быть? Могло. А было ли? Не знаю.

- Лагерные ужасы описывал?
- Я пытался вывести на эту тему - 

ГУЛАГ, голод, страх. А Старостин шел 
в сторону - для него главное футбол. 
И люди футбола. Я понял интерес-
ную вещь: был ГУЛАГ Солженицы-
на и Шаламова. А был другой - с нор-
мальными условиями, американским 
шоколадом из ленд-лиза. Даже пер-
венство ГУЛАГА по футболу проходи-
ло! Спортсменов в меру возможности 
старались оберегать. Лагеря огром-
ные, для генералов важнейший мо-
мент: наутро позвонить такому же 
генералу: «Как мои-то ваших вчера?» 
Позже это перешло к секретарям об-
комов. Уже Щербицкий звонил Гри-
шину: «Ну как мы вас вчера?»

А ужасы… Разве что эпизод в 
Ухтлаге, где ежедневно умирало по 
сорок человек. Тела свозились в морг. 
Однажды Старостин зашел туда и 
увидел гору трупов, которые пожира-
ли сотни крыс. В остальном расска-
зы поражали обыденностью. Для него 
все было так естественно - ГУЛАГ, ге-
нералы, которые разрешали играть. 
Никого из них не осуждал. Наоборот, 
отзывался уважительно: «Они футбол 
любили. Благодаря этому мы с бра-
тьями уцелели».

- О жене вспоминал?
- Говорил, что однолюб. Антони-

на Андреевна, с которой прожил по-
чти полвека, скончалась в 1971-м. 
Относился к ней настолько трепетно 
и нежно, что, увидев ее во сне через 
семнадцать лет, назвал этот день од-
ним из самых счастливых. Еще рас-
сказывал, что все Старостины уми-
рали сразу.

- Это как?
- Сестра Клавдия - в ванной от 

инфаркта. Александр в гостях пил 
чай - вдруг сердечный приступ. До 
больницы довезти не успели. Анд-
рей брился, неожиданно упал, поте-
рял сознание. Умер в реанимации, не 
приходя в себя.

Петр, младший брат, еще был 
жив, 80 исполнялось. В тот вечер 
Старостин пораньше свернул бесе-
ду, проводил, как всегда, до двери: 
«Иду к Петру на юбилей». В коридоре 
на тумбочке лежали подарки - шер-
стяной шарфик и дезодорант.

- Что в квартире Старостина вас 
поразило - кроме открытой двери?

- Ощущение дома! Бывает кварти-
ра - а бывает дом. Для Николая Пет-

ровича превыше всего был «Спартак» 
и дом. Фотографии, обстановка, дочь, 
внуки. Годы спустя мы делали пе-
редачу для канала «Культура» о зна-
ковых фигурах ХХ века. Цветаева, 
Ахматова, Пастернак. Старостин из 
этого ряда не выбивался - даже по 
стилистике разговора. У него была 
какая-то словесность, речь литера-
турная. Не матерился вообще. Но 
смотришь с ним футбол - ругается: 
«Баран… Дурак…»

- Когда отнесли Старостину руко-
пись, правками извел?

- Нет. Многое, о чем он говорил, 
никто уже не помнил - и проверить 
было невозможно. Какие-то вещи 
Старостин со временем стал просто…

- Придумывать?
- «Литературно обрабатывать». 

Причем ему искренне казалось, что 
так оно и было.

- Выдумал Николай Петрович вопи-
ющий эпизод - якобы Берия играл за 
тбилисское «Динамо».

- Вот как объяснить? Мне он рас-
сказывал, что встречался с Берия на 
Патриарших прудах, зимой там про-
водились хоккейные матчи на пер-
венство города. Берия жил в особня-
ке неподалеку, приходил со свитой. А 
в 20-е годы играл против него в Тиф-
лисе… Это легенды. Но весь совет-
ский футбол - мифология! Начиная с 
гениального Синявского - никто же 
не видел то, о чем он рассказывал. Я 
смотрел много хроники для програм-
мы «Век футбола». Кстати, абсолют-
но другие лица на стадионах! Просто 
другая генерация людей! Не говоря о 
том, что выхватывает камера на три-
бунах Шостаковича, Олешу, Касси-
ля, Яншина…

- Так с какими мифами столкну-
лись?

- К примеру, знаменитый случай 
про Николая Тищенко в полуфинале 
Олимпиады-1956 в Мельбурне. Ана-
толий Ильин рассказал, как все бы-
ло. Тищенко со сломанной ключи-
цей стоит на бровке, еле двигается. 
Кто-то дает ему пас. В ответ крик: «Ты 
что, ох…л?! Я не могу!» Швыряет мяч 
обратно. Тот навешивает - и Татушин 
забивает победный гол. Потом раз-
дули - как Тищенко героически про-
мчался по флангу, морщась от боли…

БЕСКОВ
- Сколько получили за книжку со 

Старостиным?
- Перед подписанием договора он 

спросил: «Ну как будем с вами ре-
шать?» - «Николай Петрович, как ска-
жете». - «Я думаю, 70 на 30 - это спра-
ведливо».

- В его пользу?
- Разумеется. Гонорар был неболь-

шой. Когда началась инфляция, эти 
деньги превратились в пыль.

- Со Старостиным вы ладили. А с 
Бесковым?

- Почему-то Бесков нас с Трахтен-
бергом выделял. Мы все время бы-
ли там, где вообще не бывает жур-
налистов. Перед игрой в раздевал-
ке, например.

- Ого.
- После игры - тоже! Не знаю, по-

чему пускал. Даже нам с Леонидом 
накануне матча раздавал листочки: 
«Состав напишите…»

- Оказывается, не только команде 
- еще и корреспондентам?

- Мы с Леонидом что-то писали, 
отдавали ему. На поле выходил иной 
состав - а мы еще спрашивали: «Кон-
стантин Иванович, как же так?» - «Я 
тоже немножко тренер».

- В мемуарах Бубнова наткнулись на 
фразу: «Из-за допинга и договорняков 
Бесков недолюбливал Лобановского».

- Про допинг не в курсе, но дого-
ворные матчи, к которым приучил 
Лобановский, не позволили киевско-
му «Динамо» раскрыться в полной ме-
ре. В 1975-м команда вышла на та-
кой уровень игры, что в Европе ей лет 
пять могло не быть равных! Психоло-
гия договорняков все сломала. Ког-
да привыкаешь, что с тобой из года 
в год делятся очками, потом в евро-
кубках трудно перестроиться.

- «Спартак» игры не расписывал?
- Я слышал о двух матчах. Про 

один рассказали ребята. Чтоб в 1982-
м Киев не стал чемпионом, в послед-
нем туре «Спартак» проиграл дома 
Минску. Бесков не знал, что догово-
рились за его спиной. Догадался обо 
всем по ходу первого тайма и в пере-
рыве уехал домой.

- Второй матч?
- Чемпионский - в 1979-м, в Рос-

тове. Об этом упоминает в книге и 
Бубнов.

- Бесков тоже не знал?
- Понятия не имею. Вообще это 

такая тема… Старостин уверял, что 
в нашей стране договорные матчи 
были всегда. Даже в 30-е. Когда ба-
ски приехали, «Спартак» поработал с 
судьей и победил не без его помощи. 
Или вот история от моего приятеля 
Зураба. Разговорился с Гуцаевым: 
«Помнишь свой гол «Шахтеру»? Про-
скочил между Звягинцевым и Конь-
ковым и положил в «девятку» с линии 
штрафной?» Тот посмеялся. Зураб 
насторожился: «Что-то не чисто?» - 
«Неужели ты думаешь, эти двое меня 
так пропустили бы? Да ноги бы сра-
зу оторвали!» И «Нефтчи» мешками 
деньги возил, и «Пахтакор», и другие 
клубы. Везде это было. Вопрос в про-
порциях. Лобановский в Киеве по-
ставил договорняки на поток.

- С Валерией Николаевной Беско-
вой общались?

- Да, бывал у них на Маяковке. 
Про их отношения, пикировки леген-
ды ходят. Бесков говорил: «Лерочка, 
ты же сорок лет живешь при комму-
низме. Мне бы денек так пожить…» В 
другой раз она воскликнула: «Костя, 
я хоть жена Бескова. А ты-то кто?!» 
Еще у Бескова собачка была. Из-за 
которой, как я слышал, «Спартак» 
упустил юного Добровольского.

- Каким образом?
- Была договоренность, что по-

сле сезона 1985-го Игорь перейдет в 
«Спартак». Приехал из Кишинева на 
поезде, с вокзала позвонил Бескову 

домой. Валерия Николаевна сняла 
трубку: «Кости нет. С собачкой гуля-
ет. Набери через полчаса». А москов-
скому «Динамо» согласие не требова-
лось - в армию, и все. Прямо с вокза-
ла Добровольского увезли.

- В гневе Бескова видели?
- Бесков - барин. Аккуратист, пе-

дант. Когда же переступал порог ба-
зы, все прятались. Боялись его как 
огня. Сорваться мог по любому пово-
ду. В 1981-м пригласил в «Спартак» 
братьев Мачаидзе. В Тбилиси проиг-
рали 1:3. Братья по дороге к автобу-
су с кем-то заболтались. Вошли ми-
нуты на две позже остальных. Бесков 
в крик: «Что себе позволяете?! Поче-
му команда вас ждет?! Оставайтесь 
в Тбилиси…» Но со мной был дру-
гой случай.

- Где?
- В каком-то южном городе. Из 

гостиницы со «Спартаком» уезжали 
в аэропорт. Я пораньше зашел в ав-
тобус. Трахтенберга, с которым жил 
в одном номере, попросил забрать 
часть вещей. В том числе француз-
ский одеколон - жуткий дефицит по 
тем временам. То ли он не услышал, 
то ли забыл. Заходит последним. «Ле-
ня, одеколон взял?» - «Нет». Автобус 
под парами, уже сидят Бесков, Ста-
ростин, игроки. Я громко: «Секун-
ду!» Пулей выскакиваю, лечу в номер, 
хватаю одеколон. Прибегаю обратно 
- Бесков ни слова, ни полслова. Ребя-
та от такой реакции обалдели боль-
ше, чем от моей наглости.

«ГАРПАСТУМ»
- Алексей Герман-младший гово-

рил, что на съемках «Гарпастума» вы 
спорили не раз. На тему?

- Споры были творческие. Герман 
положил им конец фразой: «Я-то ви-
жу картинкой, вы - текстом. Давай-
те сниму, а потом скажете - нравит-
ся или нет». Но на двух моментах я 
все же настоял.

- Каких?
- Если делать кино достоверное, 

то и футбол должен быть достовер-
ным. Не как обычно снимают: от-
дельно нога, отдельно - мяч, отдель-
но - сетка. В эпизодах нам помогали 
ветераны «Зенита» - Саша Захари-
ков и Костя Иванов. Но на главные 
роли искали ребят, умеющих играть. 
В первый день проб пришли Данила 
Козловский и Женя Пронин. Я Гер-
ману сказал: «Сначала пусть пока-
жут, как с мячом обращаются. Даль-
ше ты смотришь по-актерски».

- Не разочаровали?
- На футбольном поле оба не за-

терялись бы. Ну и как актеры подо-
шли, в паре хорошо сочетались. Хо-
тя Герман на пробах успел еще кучу 
кандидатов перелопатить, пока че-
рез месяц не вернулся к Козловско-
му с Прониным.

- Второй момент, на котором вы 
настояли?

- Большая сцена, где играют в 
футбол на все поле. Герман не хотел 
ее снимать. Приводил аргументы: 
«Футбол остается за скобками - худо-
жественно это даже интереснее…» Я 
отвечал: «Леш, ну как? В кино про пи-
аниста ты ни разу не даешь ему сыг-
рать на рояле?!» Потом я догадался, 
почему до последнего он сомневался.

- Почему же?
- Боялся. Не очень понимал, как 

снять. К футболу Герман равноду-
шен, никогда не был на стадионе. Но 
это и плюс! Взгляд незамылен, лиш-
ние знания не отягощают. В итоге 
нашли компромисс. Именно он при-
думал, что герой Пронина выбегает 
на поле в пиджаке и брюках, а героя 
Козловского в кадре не будет вовсе. 
Сцена получилась!

У Германа много наград за другие 
картины, но, на мой взгляд, «Гарпас-
тум» - лучшая его работа. А Козлов-
ский до сих пор вспоминает в интер-
вью премьеру на Венецианском фе-
стивале. Овация длилась двенадцать 
минут! Козловский, Пронин, Дима 
Владимиров и Саша Быковский сто-
яли в зале и были настолько потрясе-
ны, что не сдержали слез.

- Как вам Козловский в роли Хар-
ламова?

- У меня к «Легенде № 17» свое от-
ношение. Это миф, там очень мало 
правды. Фильм сделан для нового по-
коления, которое о Харламове и той 
эпохе ничего не знает.

- Не зацепил совсем?
- Абсолютно. Нельзя воспитывать 

на лжи. Пусть и в красивой обертке. 
При этом Козловский - талантливый 
артист, еще у Додина в театре играл 
прекрасно. У меня к Даниле другая 
шкала. Можно сниматься в «Духлес-
се», «Легенде», быть самым востребо-
ванным актером страны. Но мне на 
Козловского гораздо интереснее по-
смотреть в роли Гамлета. И выстро-
ить ряд - Высоцкий, Смоктуновский, 
Козловский. Вообще на примере Го-
ши Куценко я понял, что кино - это 
режиссер!

- То есть?
- В «Гарпастуме» он играет Блока. 

Мне кажется, это лучшая его роль. 
Хотя всего два эпизода. Первый Гер-
ман из него вытащил с двадцать ка-
кого-то дубля! Но вытащил! Таким 
Куценко могли бы видеть чаще, если 
б все режиссеры с ним работали, как 
Герман. Снова просится аналогия с 
футболом.

- Разве?
- Есть тренеры, у которых даже 

яркие игроки растворяются на поле. 
А Бесков брал парня из второй лиги - 
и тот становился звездой. У нас всег-
да были футболисты, которых люби-
ла вся страна. Независимо от клуб-
ной принадлежности. Бобров, Яшин, 
Стрельцов, Черенков… Сейчас фи-
гур подобного масштаба нет. Поэто-
му и трибуны полупустые. Правиль-
но сказал Аршавин: «Смотришь, как 
играет Месси, и думаешь - зачем ты 
вообще пошел в футбол?» Мне кажет-
ся, многим футбольным людям сто-
ит задать себе этот вопрос.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

сле сезона 1985-го Игорь перейдет в 
«Спартак». Приехал из Кишинева на 
поезде, с вокзала позвонил Бескову 
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В  завершившемся сезоне Евро-
пейской серии Ле-Ман (ELMS) 
интрига в классе LMP2 сохра-

нялась от начала и до самого конца. 
Для экипажа G-Drive Racing на про-
тотипе Gibson 015S под номером 38 
с двигателем Nissan первая полови-
на чемпионата 2016 года оказалась 
успешной. На финише четырехча-
совых гонок в Сильверстоуне, Имо-
ле и Шпильберге команда в составе 
британцев Саймона Долана, Гарри 
Тинкнелла и голландца Гидо ван 
дер Гарде неизменно оказывалась 
на подиуме. В Великобритании ма-
шина номер 38, выступающая в гон-
ках на выносливость при поддержке 
премиального топлива G-Drive «Газ-
пром нефти», одержала победу. В 
Италии российская команда заняла 
второе место, а в Австрии - третье.

Однако два следующих этапа на 
автодроме «Поль-Рикар» в Ле-Кас-
телле и на трассе в Спа заверши-
лись для экипажа не слишком удач-
но. Во Франции и в Бельгии Долан, 
Тинкнелл и ван дер Гарде финиши-
ровали пятыми.

К заключительному этапу в Пор-
тугалии - гонке «4 часа Эшторила» 
- они подходили на втором месте в 
чемпионате, имея в своем активе 
78 очков. Лидерам из французской 
Thiriet by TDS Racing российская ко-
манда проигрывала 14 очков. А зна-
чит, шансы на победу в чемпионате 
Европы были невелики.

Завершающая гонка сезона по-
лучилась драматичной. Уже к пер-
вому повороту ван дер Гарде удалось 
вывести G-Drive Racing в лидеры по-
сле старта из второго ряда. Однако 
вскоре голландец пропустил впе-
ред экипаж американской коман-
ды Dragonspeed.

Пара лидеров одновременно пое-
хала на пит-стоп для смены пилотов 
за рулем. Кроме того, в G-Drive Racing 
решили поменять резину, что позво-
лило Dragonspeed с отрывом сохра-
нить первую строчку. Однако почти 
тут же пилот американской коман-
ды допустил ошибку на трассе. До-
лан вплотную приблизился к сопер-
нику, совершил обгон и стал отры-
ваться от преследователей.

Для завоевания титула  
G-Drive Racing недостаточно было 
просто выиграть гонку. Также Thiriet 
by TDS Racing на финише «4-х часов 
Эшторила» должны были оказать-
ся за переделами первой четверки.

На втором пит-стопе у прототи-
па французской команды возникли 
проблемы с электроникой. Пока ме-

ханики решали ее, отставание со-
ставило уже 20 кругов.

Тинкнелл на заключительном от-
резке уверенно довел машину номер 
38 к победе в гонке в Португалии. Ко-
манда Thiriet by TDS Racing фини-
шировала в Эшториле восьмой. Это 
означало, что G-Drive Racing стала 
чемпионом ELMS в классе LMP2, а 
Долан, ван дер Гарде и Тинкнелл 
завоевали титулы в личном пер-
венстве. На счету российской ко-

манды оказалось 103 очка - на семь 
больше, чем у ближайшего пресле-
дователя.

«Я не могу поверить в это, - рас-
сказал после финиша гонки в Эшто-
риле Саймон Долан. - Конечно, мы 
надеялись, что все сложится хо-
рошо. Но просто хотели проехать 
свою гонку и надеялись на лучшее 
в борьбе за титул. Мы сделали все 
возможное, каждый из нас отрабо-
тал по максимуму. Мы не допусти-

ли ошибок в пилотаже и получили 
заслуженную награду. Я в востор-
ге от этой победы и от завоевания 
титула».

«Я думаю, что мы это заслужи-
ли, - считает Гарри Тинкнелл. - Мы 
знали, что в этом сезоне нам нуж-
но быть последовательными, вы-
ступать ровно и совершать мень-
ше ошибок. Нам удалось одержать 
запоминающуюся победу в послед-
ней гонке. Вся команда была вели-
колепна. Это сладкая победа и от-
личный конец карьеры для нашей 
фантастической машины».

«Был полностью уверен в том, что 
мы можем победить, и нам это уда-
лось, - заметил Гидо ван дер Гарде. 
- Мои партнеры и вся команда про-
делали отличную работу. Я прово-
дил свой первый сезон в ELMS и 
сразу же победил. Так что я очень 
рад этому».

Ван дер Гарде, Тинкнелл и Долан 
в составе G-Drive Racing одержали 
свою вторую победу в сезоне на ма-
шине, которую обслуживает для рос-
сийской команды британский кол-
лектив Jota Sport. Для этого шасси 
гонка в Эшториле была последней в 
его истории.

«Успех в ELMS - это достижение 
для каждого члена команды, - сказал 
представитель Jota Sport Сэм Хай-
нетт. - Победа одержана в превосход-
ном стиле. Команда лидировала боль-
шую часть гонки и превосходно про-
водила пит-стопы. Это шасси имеет 

замечательную историю. И выигрыш 
титула ELMS - это очень достойный и 
приносящий удовлетворение резуль-
тат для такой замечательной маши-
ны в ее последней гонке».

Торжественная церемония на-
граждения по окончании сезона 
ELMS прошла в «Казино Эшторил». 
Гарри Тинкнелл, Саймон Долан и 
Гидо ван дер Гарде получили тро-
феи за звание чемпионов в личном 
зачете в LMP2, а G-Drive Racing - за 
первое место в командном зачете.

Эта победа пришла к  
G-Drive Racing спустя неделю после 
блестящего успеха в гонке «6 часов 
Фудзи» в чемпионате мира по гон-
кам на выносливость (WEC), где Ро-
ман Русинов, Алекс Брандл и Уилл 
Стивенс поднялись на высшую сту-
пень пьедестала.

«В начале года мы выбрали стра-
тегию, в соответствии с которой 
один автомобиль команды высту-
пает в чемпионате мира по гонкам 
на выносливость, а другой - в чемпи-
онате Европы, - рассказывает дей-
ствующий чемпион FIA WEC, пи-
лот G-Drive Racing Роман Русинов. 
- Это было сделано по двум причи-
нам: увеличить шансы в обоих чем-
пионатах и исключить конкуренцию 
внутри одного чемпионата. Счи-
таю, что мы сделали очень правиль-
ный выбор. Александр Крылов всег-
да четко ставит задачи, касающие-
ся наших целей, действий и путей к 
успеху. Второй год подряд мы выиг-
рали международные чемпионаты - 
это очень круто.

Правильная стратегия, хорошие 
пилоты и машины, грамотный ме-

неджмент - благодаря этому мы по-
лучаем хорошие результаты и под-
нимаем российский флаг на подиу-
мах по всему миру.

Оба экипажа G-Drive Racing вы-
ступали также на «24 часах Ле-Ма-
на». В принципе порядка 30 - 40 
процентов членов нашей команды 
работают с машинами в обоих чем-
пионатах. А остальные 60 - 70 - рас-
пределены на каждый из автомоби-
лей. Есть постоянное взаимодейст-
вие между пилотами, инженерами, 
механиками. 

Кроме того, мы выступали на 
двух разных автомобилях, и эта 
стратегия себя оправдала. На про-
тотипе Oreca в WEC на прошедших 
семи этапах мы выиграли пять поул-
позиций, показывали лучшие вре-
мена в гонках. Это показывает, что 
у нас хорошая скорость. К сожале-
нию, из-за технических проблем с 
коробкой передач, тормозами и про-
чим мы выиграли только одну гонку. 
Но в первый же год участия в чемпи-
онате ELMS на прототипе Gibson ко-
манда завоевала титул, выиграв две 
гонки, и получила право на участие 
в «24 часах Ле-Мана». Считаю, что 
это замечательный результат».

Европейская серия Ле-Ман-2016. 
Итоговое положение в чемпионате 
команд. LMP2. 1. G-Drive Racing (номер 
38) - 103 очка. 2. Thiriet by TDS Racing (46) 
- 96. 3. SMP Racing (32) - 83. LMP3. 1. 
United Autosports (номер 2) - 109,5 очков. 
2. Graff (9) - 93. 3. Duqueine Engineering 
(19) - 62. LMGTE. 1. Aston Martin Racing 
(номер 99) - 98 очков. 2. JMW Motorsport 
(66) - 93. 3. AT Racing (56) - 79.

Дмитрий АФОНИН

G-DRIVE RACING - 
С ЗОЛОТОМ ЕВРОПЫ

Команда G-Drive Racing стала победителем серии ELMS в классе LMP2

«G-Drive Racing выиграла чемпионат 
Европы. Он был непростым. Мы поднялись 
на первую ступеньку подиума в первой 
гонке, но после дела шли не так хорошо. 
Перед последним этапом шансов на победу 
почти не было, однако мы выступили в 
полную силу и завоевали первое место. 
Мы верили в успех, профессионализм 
коллектива и наши волевые качества. 
И победили. Эта победа подтверждает, 
что у нас самые быстрые пилоты, самый 
профессиональный менеджмент и самое 
мощное топливо. G-Drive - это топливо 
чемпионов».

Александр КРЫЛОВ, директор по региональным продажам 
«Газпром нефти», руководитель проекта G-Drive Racing.
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ФОРМУЛА-1
ЧЕМПИОНАТ МИРА. 19-й этап. ГРАН-ПРИ МЕКСИКИ

КОГДА ПОБЕДА  
МОЖЕТ НЕ ПОМОЧЬ

На автодроме братьев Родри-
гес в Мехико главное внимание, 
несмотря на наличие двух мек-
сиканских пилотов в пелотоне, 
будет приковано к Нико Росбер-
гу и Льюису Хэмилтону. Гонщи-
ки «Мерседес» ведут борьбу за ти-
тул, и развязка все ближе.

В трех оставшихся гонках ли-
дирующему Росбергу достаточно 
дважды приехать вторым и один 
раз - третьим. 26 очков преиму-
щества дают ему возможность иг-
рать «от соперника». Но он может 
стать чемпионом уже в Мексике. 
На той самой трассе, которая в 
прошлом году после длительно-
го перерыва вновь приняла гон-
ку «Формулы-1» и которая стала 
удачной для немца.

Росберг гарантирует себе по-
беду в чемпионате мира, если 
выиграет «Гран-при Мексики», а 
Хэмилтон финиширует десятым 
или ниже. Вполне вероятный ва-
риант, если у Льюиса вновь воз-
никнут проблемы технического 
характера. В любом случае, как 
бы ни сложилась гонка, именно 
Нико останется лидером чемпи-
оната мира.

Хэмилтону, чтобы сохранить 
шансы на четвертый титул, не-
обходимо побеждать. Если вспом-
нить прошлый год, он букваль-
но упрашивал команду изменить 
тактику и попробовать за счет 
этого опередить Росберга; тогда 
ему не пошли навстречу, и Ни-
ко уверенно докатил до финиша 
первым. Но в тот раз Льюису уже 
ничего не нужно было - он стал 
чемпионом мира.

Сейчас не все зависит от бри-
танского гонщика, но, как он сам 
сказал перед мексиканской гон-
кой: «Ты проигрываешь, тогда 
когда сдаешься. Я никогда не сда-
вался раньше и не собираюсь де-
лать это сейчас».

КОГДА НУЖНО ОПРАВДЫВАТЬ 
АВАНСЫ

Для Даниила Квята гонка в 
Мексике станет второй в карье-
ре и второй с того момента, как 
он узнал, что и следующий сезон 
проведет в «Торо Россо». В прош-
лом году он на «Ред Булле» был 
очень близок к тому, чтобы фи-
нишировать на подиуме, но в кон-
цовке гонки россиянина обогнал 
Вальттери Боттас на «Уильямсе». 

Сейчас у Даниила совсем дру-
гая машина, но выданные на сле-
дующий год авансы нужно оправ-
дывать. На «Гран-при США» на 
прошлой неделе болиды «Торо 
Россо» были неожиданно конку-
рентоспособны, и лишь собствен-

ная ошибка Квята, в начале гон-
ки врезавшегося в Серхио Переса, 
не позволила Даниилу побороться 
за место в десятке, тогда как Кар-
лос Сайнс финишировал шестым.

Руководство «Ред Булла» и, в 
частности, доктор Хельмут Мар-
ко за последнюю неделю часто 
говорили о том, что продление 
контракта с Квятом - правиль-
ный шаг, словно пытались убе-
дить сами себя, что не соверши-
ли ошибку. Тот же Марко, кстати, 
объявил, что в следующем сезоне 
резервным пилотом «Ред Булла» 
будет Пьер Гасли, которого про-
чили на место Квята.

Молодой француз уже выразил 
разочарование. «Я смотрю вперед 
и буду изучать другие варианты, 
но докажу, что они приняли не-
верное решение», - сказал Гасли. 
И получил в ответ от Марко: «Мы 
подберем для Пьера гоночную се-
рию, но многое будет зависеть от 
его итогового результата в GP2».

Молодежные программы, как 
у «Ред Булла», могут довести пи-
лота до «Формулы-1» без наличия 
спонсоров, но являются при этом 
настоящей ловушкой, так как не 
очень просто такую программу 
покинуть. В общем, Квяту стоит 
выжимать из ситуации максимум 
уже сейчас, иначе он может за-
просто оказаться на месте Гасли.

КОГДА МАСТЕРСТВО  
ВЫШЕ РЕЗУЛЬТАТОВ

Один из тех, от кого в Мекси-
ке ждут сенсационного результа-
та, - двукратный чемпион мира 
Фернандо Алонсо. На «Гран-при 

США» гонщик «Макларен» стал 
пятым, и для команды это заме-
чательное достижение, учиты-
вая, что «Мерседес», «Ред Булл» и 
«Феррари» значительно сильнее. 

Согласно опросу десятка ве-
дущих журналистов из Великоб-
ритании, Испании, Франции, 
Италии, Германии, Аргентины и 
Бразилии, Алонсо - лучший на 
сегодняшний день гонщик «Фор-
мулы-1» с точки зрения чистого 
мастерства, хотя последний раз 
выигрывал титул десять лет на-
зад. Наверное, Феттель, Хэмил-
тон, Росберг и многие другие не 
согласятся с таким утверждением. 
Сам Алонсо считает, что стал зна-
чительно сильнее по сравнению 
с теми годами, когда становил-
ся чемпионом мира. «Как пилот я 
стал гораздо сильнее. Я стал луч-
ше понимать машину и те техни-
ческие решения, которые помога-
ют нам пилотировать. Я езжу так 
же хорошо, как и обычно, если да-
же не лучше», - отметил испанец.

В прошлом году Алонсо до фи-
ниша «Гран-при Мексики» не до-
брался - на втором круге отказала 
силовая установка «Хонда». В этом 
рассчитывает на большее. Равно 
как и все те, кто тогда занял место 
ниже первого. Главное - не отсту-
пать и не сдаваться.

На автодроме братьев Родри-
гес, как показал прошлый год, не-
просто обгонять, но событий в 
гонке наверняка станет много. А 
если пойдет дождь, на трассе бу-
дет настоящая жара. Синоптики 
оценили вероятность дождя во 
время гонки в 50 процентов.

Алексей ШИШКИН

МЕХИКО
Длина круга - 4,304 км

Круги - 69
Дистанция - 305,354 км

НЕ ОТСТУПАТЬ И НЕ СДАВАТЬСЯ
До окончания сезона в «Формуле-1» осталось всего три этапа, 
и уже в ближайший уик-энд может определиться чемпион мира

КАЛЕНДАРЬ ГОНОЧНОГО 
УИК-ЭНДА

Пятница, 28 октября
18.00 - 19.30 Первая тренировка
22.00 - 23.30 Вторая тренировка

Суббота, 29 октября
18.00 - 19.00 Третья тренировка

21.00 - 22.00 Квалификация
Воскресенье, 23 октября

22.00 - 0.00 Гонка
Время начала - московское.

БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА

ЦСКА - УНИКС - 98:80  
(23:20, 24:23, 21:12, 30:25)

Судьи: Радович (Хорватия), Воинович (Сербия), 
Лауринавичюс (Литва).

Москва. Арена «Мегаспорт». 6859 зрителей
Воронцевич 9 Панин 8
Курбанов 7 Каймакоглу 3
Эйрс 1 Пороховский 8
Джексон 9 Колом 12
Де Коло 11 Лэнгфорд 36
Теодосич 16 Банич 8
Хиггинс 14 Карпухин 3
Хайнс 10 Уильямс 2
Фридзон 8 Антипов 0
Огастин 6 Воронов 0
Хряпа 4  
Д.Кулагин 3  

Сергей ФИШ из «Мегаспорта»

В  Москве вчера выпал первый 
снег. Как и этот снег, шанс ка-
занцев на выход в четвертьфи-

нал Евролиги тает. С начала сезона 
УНИКС терпит уже четвертое пораже-
ние подряд. Как минимум за послед-
ние 10 лет еще ни одна российская ко-
манда не ставила такого антирекорда 
в Евролиге. Совсем недавно Евгений 
Пашутин говорил, что в этом турнире 
нет аутсайдеров, а теперь его коман-
да сама все ближе к этому незавидно-
му статусу.

ВЕЧНЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК  
ДЛЯ УНИКСА

В жизни казанцев - черная поло-
са, но вины тренера в этом мало. Ска-
мейка прохудилась окончательно - 
перед игрой с ЦСКА стало известно, 
что травму получил защитник Антон 
Понкрашов, который составил компа-
нию в лазарете Коти Кларку. Словом, 
в ближайшее время УНИКСу придет-
ся нелегко, хотя президент клуба Ев-
гений Богачев старается мыслить по-
зитивно:

- Нам надо укрепить состав, коман-
де нужна свежая кровь, - говорил ру-
ководитель клуба в интервью «Извес-
тиям». - Кларк выбыл как минимум на 
шесть недель, Понкрашов - на несколь-
ко месяцев. С недолеченной травмой 
играет Костас Каймакоглу. Поэтому 
мы активно ищем первый и третий 
номера. Уже есть наметки, и совсем 
скоро мы вступим в предметные пе-
реговоры. 

Кроме того, на днях Богачев отме-
чал, что в трех поражениях УНИК-
Са в Евролиге нет ничего страшного. 
Теперь их стало четыре. Прямо про-
тивоположные результаты показы-
вает ЦСКА. Армейцы наряду со сво-
им соперником по финалу Евроли-

ги-2015/16 - турецким «Фенербахче» 
- единственные, кто пока не проиграл 
ни одной встречи. 

В этом сезоне ЦСКА и УНИКС 
встречались между собой впервые. В 
финале прошлого сезона Единой ли-
ге ВТБ казанцы смогли прервать по-
бедную серию ЦСКА, победив в треть-
ей игре финальной серии. Сейчас же 
шансов у подопечных Пашутина пра-
ктически не было. 

АРМЕЙЦЫ ПРОТИВ ЛЭНГФОРДА
Единственным шансом УНИКСа в 

этой встрече могла стать результатив-
ная игра в первой половине. Дальше 
не хватило бы сил. Но счет к большо-

му перерыву уже был в пользу ЦСКА, 
и интрига сама собой умерла.  

С первых минут два основных иг-
рока казанцев - Хоаким Колом и Кит 
Лэнгфорд  - практически не покида-
ли площадки. Американец в первый 
раз присел на скамейку спустя 15 ми-
нут встречи, испанец - за 20 секунду 
до конца первой половины. Поначалу 
подопечные Пашутина еще пытались 
что-то показать -  вели по ходу старто-
вой четверти пять очков, неплохо иг-
рали под щитом. Особенно старался 
Лэнгфорд, который будто руководст-
вовался лозунгом футболиста Кержа-
кова «Бил, бью и буду бить!», все бро-
сал и бросал. В итоге он и стал самым 

результативным игроком встречи и 
набросал аж 36 очков! 

Но батарейки УНИКСа не могли ра-
ботать бесконечно. Долго справляться 
с быстрыми атаками ЦСКА сложно. 
Оборону казанцев все чаще разрывали 
резкие передачи Милоша Теодосича, 
который сегодня оформил дабл-дабл 
(16 очков + 10 результативных пере-
дач). Полторы недели назад серб по-
сетил футбольный матч Лиги чемпи-
онов между ЦСКА и Монако. Пришел, 
чтобы поддержать не только клуб, но 
и своего соотечественника Зорана То-
шича. На этот раз уже Тошич пришел 
на баскетбол.

Помимо Лэнгфорда и Колома про-
блемы армейцам старался создавать 
высоченный (211 см) Артем Парахов-
ский, и вначале у него неплохо полу-
чалось. Появился в стартовой пятер-
ке Джефф Эйрс, заменив получивше-
го три дня назад пищевое отравление 
Джеймса Огастина. Американец сра-
зу же отметился блок-шотом и первым 
заработал очко для ЦСКА со штраф-
ного. Правда, при нем УНИКС имел 
небольшое преимущество под коль-
цом, что, по всей видимости, и при-
вело к его замене на Кайла Хайнса, а 
за минуту до конца первой половины 
на площадке появился и выздоравли-
вающий Огастин. 

Как и ожидалось, УНИКС стал сда-
вать сразу после большого перерыва. 
За четыре минуты второй половины 
армейцы увеличили преимущество до 
+15. Уставший Лэнгфорд хоть и был 
по-прежнему результативен, но уда-
валось ему это все реже. Колому хоть 
нашатырь давай - за все 40 минут иг-
ры он присел лишь на три с полови-
ной минуты. Армейцы при этом спо-
койно контролировали ход встречи. 
Отличиться результативными броска-
ми смогли все 12 игроков ЦСКА, кото-
рые были в заявке. 

Под конец игры вопрос оставал-
ся только один - смогут ли армейцы 
набросать сотню? Не смогли. Чтобы 
окончательно не испортить себе на-
строение, УНИКС отчаянно оборонял-
ся. В итоге 98:80 и две российские ко-
манды на разных полюсах турнирной 
таблицы Евролиги. 

ЕВРОЛИГА. Регулярный чемпионат. 
3-й тур. Црвена Звезда (Сербия) - Барсе-
лона (Испания) - 76:65 (9:16, 31:15, 20:17, 
16:17), Фенербахче (Турция) - Жальгирис 
(Литва) - 82:68 (28:24, 16:13, 19:19, 19:12), 
Брозе Бамберг (Германия) - Панатинаи-
кос (Греция) - 83:84 (15:20, 22:22, 26:20, 
20:22), Маккаби (Израиль) - Галатасарай 
(Турция) - 98:92 (18:24,26:23, 25:18, 29:27).

ЦСКА - ПЕРВЫЙ, УНИКС 
ТОПЧЕТСЯ НА МЕСТЕ

В четвертом туре Евролиги московские армейцы победили УНИКС

Вчера. Москва. ЦСКА - УНИКС - 98:80. Самый результативный игрок 
в составе ЦСКА - Милош ТЕОДОСИЧ (№ 4).
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ВОПРОС ОБ НХЛ 
ПОКА НЕ СТОИТ

Текущий сезон КХЛ не богат 
на сенсации, поэтому появле-
ние в десятке бомбардиров но-
вого лица уже само по себе со-
бытие. Тем более что речь идет о 
28-летнем нападающем из Сло-
вении Роберте Саболиче. Никог-
да ранее он с неба звезд не хва-
тал, в своей сборной был на ве-
дущих ролях, но и там всегда 
оставался в тени Анже Копита-
ра, Яна Муршака и привычных 
партнеров по звену Жиги Егли-
ча и Рока Тичара. Прошлый се-
зон Саболич провел в праж-
ской «Спарте», с которой дошел 
до финала плей-офф. 

- Я просто стараюсь выкла-
дываться в каждом матче, заби-
вать как можно больше, и над-
еюсь, продолжу играть так и 
дальше, - скромно оценил свой 
успех в разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» сам хоккеист. - Пе-
релеты переношу нормально, 
хотя никогда проводить столь-
ко времени в самолетах раньше 
не доводилось. Усталости особо 
не чувствую, но посмотрим, как 
будет дальше.

- Неужели ваши знакомые не 
удивились, ведь ранее в чемпи-
онатах Швеции, Словакии, Гер-
мании и Чехии вам не удавалось 
идти по графику «очко за игру» 
(сейчас у Саболича 23 очка в 22 мат-
чах. - Прим. «СЭ)?

- Они и так знают, что я хо-
роший игрок (смеется). Все про-
сто рады за меня, желают уда-
чи.

Невероятно, но в маленькой 
Словении, где каждый хоккеист 
даже с небольшим намеком на 
талант должен быть на счету, 
Саболич не проходил в состав 
молодежной сборной, которая 
никогда не выступала в элит-
ном дивизионе! 

- У него всегда был прекрас-
ный бросок, это я прекрасно 

помнил еще с тех времен, ког-
да сам играл против него, - 
рассказал «СЭ» агент хоккеи-
ста Алеша Пилко. - С опытом 
приходит остальное. Роберт с 
годами научился правильно 
открываться и выбирать по-
зицию для броска - отсюда и 
такие результаты. Я не сом-

невался, что еще два года на-
зад он бы мог играть в КХЛ, 
но мы шли к этому шаг за ша-
гом. Сначала Роберт выиграл 
чемпионат Германии, потом 
успешно проявил себя в праж-
ской «Спарте». Будь он чехом, 
то его бы с руками оторвали, 
ведь Саболич забил столько 

же, сколько и всем известный 
Роман Червенка. Размер зар-
платы, к слову, не был самым 
важным. В «Адмирале» Роберт 
получил возможность играть 
во всех ситуациях, проводя по 
20 минут на льду. Я был уве-
рен, что он проявит себя и в 
КХЛ, но его нынешние резуль-

таты, признаюсь, превзошли 
даже мои ожидания.

- Реален ли вариант, при 
котором Саболич может поки-
нуть «Адмирал» по окончании 
сезона? 

-  На сегодняшний момент 
мы нацелены на продление от-
ношений с клубом, где игрок 

получил возможность расти. 
НХЛ? Никто не знает, что мо-
жет произойти через несколь-
ко месяцев. Пока так вопрос 
не стоит.

ПО ПУТИ КОПИТАРА
Саболич весьма квалифици-

рованный крайний нападаю-
щий с хорошим броском, пре-
красным пониманием игры и 
неплохой мобильностью. Он 
старается отрабатывать по пол-
ной в каждой смене, профессио-
нально ведет себя в быту, нашел 
общий язык с неформальными 
лидерами команды - защитни-
ками Джонатаном Блумом и Ос-
каром Бартулисом. Но, согла-
ситесь, этого мало, чтобы ока-
заться после трети чемпионата 
в одном ряду с Сергеем Мозя-
киным, Ильей Ковальчуком и 
Яном Коваржем. А ведь перед 
началом чемпионата у тренер-
ского штаба «Адмирала» к сло-
венцу были определенные во-
просы на основании предсезон-
ных матчей. 

Но стоило только начать-
ся регулярке, как Саболич до-
бавил. Всплеск результатив-
ности был связан с тем, что 
его перевели в тройку к глав-
ному российскому открытию 
нынешнего сезона - молодо-
му нападающему Владимиру 
Ткачеву. С техничным фор-
вардом пробовали разных иг-

роков: и Максима Казакова, и 
Андрея Сигарева. Но по-насто-
ящему спелся он как раз с ле-
гионером. 

- Я и сам не знаю, как у него 
так получилось, вы у него спро-
сите. Мы ведь только с четвер-
той игры стали вместе выходить 
в одной тройке», - это уже слова 
самого Ткачева.

Удачный ход тренерского 
штаба «Адмирала» сейчас лег-
ко объяснить. Очевидно, что 
оба хоккеиста игру понимают 
одинаково, удачно взаимодей-
ствуют, позволяя друг другу 
проявлять свои лучшие каче-
ства, и опасны для чужих вра-
тарей при действиях в боль-
шинстве. 

- Ткачев - отличный напада-
ющий, сразу было заметен его 
высокий уровень. Он еще мо-
лод. Его ждет впереди блестя-
щая карьера, если продолжит 
вкалывать изо всех сил», - отме-
тил Саболич.

В свое время словенец про-
вел один сезон в шведском «Се-
дертелье», играя в Allsvenskan - 
втором по силе дивизионе этой 
страны. 

- В этом же клубе до отъезда 
в НХЛ выступал Анже Копитар. 
Может, он и рассказывал, что в 
Словении есть молодые, талан-
тливые игроки. Шведский опыт 
мне очень помог.

- Дружите с Копитаром?

- Мы общаемся в сборной, но 
своими друзьями я бы назвал 
партнеров по тройке - Еглича 
и Тичара. Уверен, что мы мо-
гли играть в КХЛ еще лет пять-
шесть назад. Но на словенцев 
тогда никто не обращал внима-
ния. Для начала пришлось про-
явить себя в европейских ли-
гах, чтобы нас заметили. И, ко-
нечно, очень помогло участие в 
чемпионатах мира и Олимпиа-
де в Сочи. Все говорят, что наше 
поколение - сильнейшее в исто-
рии словенского хоккея. После 
нас никого нет, к сожалению. 
Так что надо побеждать здесь и 
сейчас. Надеюсь, сборной Сло-
вении удастся хорошо высту-
пить и на следующей Олимпи-
аде.

- Главный тренер «Автомо-
билиста» Андрей Разин заявил, 
что Тичара после успеха в олим-
пийской квалификации было не 
узнать - мол, он находится мысля-
ми где-то далеко.

- Рок - хороший игрок и мой 
друг. А что касается слов глав-
ного тренера, то это только его 
мнение. Тичар, как и мы все, 
просто счастлив, что сборная 
Словении снова едет на Олим-
пиаду. Он точно не находится 
на небесах от одного этого фак-
та. Любой другой игрок в та-
кой ситуации был рад. Только 
и всего.

Михаил ЗИСЛИС

«ЕСЛИ БЫ ОН БЫЛ ЧЕХОМ, ЕГО БЫ С РУКАМИ ОТОРВАЛИ»
«СЭ» рассказывает об одном из самых любопытных дебютантов КХЛ - словенском нападающем «Адмирала» Роберте САБОЛИЧЕ, 

который входит в десятку лучших бомбардиров регулярного чемпионата

СЛОВЕНЦЫ В КХЛ
           Игрок                   Клубы Сезоны И Г П О +/- Ш

н.Ян МУРШАК Амур, ЦСКА 2013-н.в. 173 48 71 119 +40 156
н.Рок ТИЧАР Слован, Автомобилист 2014-н.в. 138 32 40 72 -2 64
н.Жига ЕГЛИЧ Слован 2014-н.в. 138 17 38 55 +1 73
н.Роберт САБОЛИЧ Адмирал 2016-н.в. 22 10 13 23 +1 24
н.Гал КОРЕН Медвешчак 2013/14 23 1 0 1 +1 2
н.Марсель РОДМАН Медвешчак 2014/15 9 0 0 0 -2 39

Вратарь Клубы Сезоны И В ПШ КН %

Гашпер КРОСЕЛЬ Медвешчак 2015/16 28 6 64 3,20 90,00

Словенский нападающий «Адмирала» 
Роберт СОБОЛИЧ (справа), 

легко адаптировался к уровню КХЛ.

ЗАПАД

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. СКА* 27 19 1 1 3 2 1 118-43 67
 2. ЦСКА* 28 19 1 0 3 1 4 84-50 63
 3. ТОРПЕДО 26 14 2 1 2 1 6 61-48 51
 4. ЛОКОМОТИВ 25 12 1 2 1 3 6 67-51 46
 5. ХК СОЧИ 26 11 2 2 0 1 10 67-59 42
 6. ДИНАМО М 25 10 1 3 3 0 8 57-47 41
 7. ДИНАМО Мн 23 10 2 2 0 2 7 65-74 40
 8. ЙОКЕРИТ 24 10 0 1 3 2 8 59-66 37

 9. ВИТЯЗЬ 24 8 2 2 2 0 10 50-60 34
10. СЕВЕРСТАЛЬ 24 8 1 1 4 1 9 53-69 33
11. СПАРТАК 24 9 0 2 1 0 12 55-57 32
12. МЕДВЕШЧАК 25 8 2 1 2 0 12 60-76 32
13. СЛОВАН 24 7 2 1 1 1 12 56-77 29
14. ДИНАМО Р 24 2 0 2 4 1 15 41-63 15

ВОСТОК

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. АК БАРС* 28 15 1 3 1 1 7 74-53 55
 2. АВАНГАРД* 26 12 1 3 1 1 8 62-53 46
 3. МЕТАЛЛУРГ Мг 25 16 0 1 2 1 5 79-50 53
 4. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 25 10 0 2 4 0 9 71-68 38
 5. АДМИРАЛ 24 10 0 1 5 0 8 63-64 37
 6. ТРАКТОР 24 10 2 0 2 0 10 54-50 36
 7. ЛАДА 25 10 0 2 1 0 12 66-65 35
 8. СИБИРЬ 25 7 1 3 2 3 9 62-60 34

 9. КУНЬЛУНЬ 23 11 0 0 0 0 12 44-53 33
10. АВТОМОБИЛИСТ 26 7 0 4 1 1 13 59-74 31
11. ЮГРА 28 8 1 2 0 0 17 53-69 30
12. АМУР 27 8 1 1 2 0 15 45-61 30
14. БАРЫС 23 9 0 0 1 1 12 58-71 29
13. НЕФТЕХИМИК 25 7 0 5 0 0 14 49-65 28
15. МЕТАЛЛУРГ Нк 25 4 0 1 0 1 19 41-87 15

* Лидеры дивизионов.
Бомбардиры: КОВАЛЬЧУК (СКА) - 36 (16+20), Мозякин (Металлург Мг) - 35 (18+17), Гусев (СКА) - 30 (10+20), 

Коварж (Металлург Мг) - 28 (14+14), Ли (Металлург Мг) - 26 (6+20), Шумаков (Сибирь) - 25 (11+14), Умарк (Салават 
Юлаев) - 24 (4+20), Саболич (Адмирал) - 23 (10+13), Войнов (СКА) – 23 (10+13), Доус (Барыс) - 22 (12+10)…

Снайперы: МОЗЯКИН - 18, Ковальчук - 16, Коварж - 14, Барабанов (СКА), Доус, Матерухин (Динамо Мн), Стоа 
(Спартак), Хартикайнен (Салават Юлаев), Шалунов (Сибирь) - 12…

Передачи: ГУСЕВ, КОВАЛЬЧУК, ЛИ, УМАРК - 20, Гилрой (Спартак), Мозякин - 17, Войнов - 16, Боченски (Барыс), 
Киселевич (ЦСКА), Секстон (Нефтехимик), Шипачев (СКА) - 15…

СКА - МЕДВЕШЧАК - 
6:0 (1:0, 2:0, 3:0) 

Голы: Кетов - 3 (Каблуков, Хохлачев), 
17:11 - 1:0. Ковальчук - 16 (Войнов), 
24:26 - 2:0. Дацюк - 5 (Войнов, Бара-
банов), 39:09 - 3:0. Прохоркин - 3 (Мо-
зес), 41:42 - 4:0. Барабанов - 12 (Гусев), 
49:52 - 5:0. Дацюк - 6 (бол., Яковлев), 
53:06 - 6:0. Вратари: Шестеркин - Ма-
кинтайр. Штраф: 2 - 10. Броски: 35 
(13+10+12) - 20 (7+5+8). Судьи: Бутур-
лин, Щенев. 27 октября. Санкт-Петер-
бург. Ледовый дворец. 12250 зрителей. 

Сергей ЯРЕМЕНКО
из Санкт-Петербурга

 ГАРНЕТТ НЕ ДОЕХАЛ
Куда им еще один вратарь? - 

удивлялись в пресс-центре Ледово-
го трансферным новостям от «Мед-
вешчака». В день игры против СКА 
хорваты подписали контракт с хо-
рошо известным всей лиги Майк-
лом Гарнеттом, выступавшим за ХК 
МДВ, «Динамо», «Трактор» и «Сло-
ван». Тем самым довели численность 
бригады голкиперов до четырех че-
ловек.  Правда, до Петербурга обру-
севший за 9 сезонов в Суперлиге и 
КХЛ канадец добраться не успел - 
место в воротах команды из Загреба 
досталось Дрю Макинтайру. Жаль, 
было бы интересно понаблюдать за 
противостоянием Гарнетта с Оле-
гом Знарком, Харийсом Витолинь-
шем и Рашитом Давыдовым - когда-
то они вместе сенсационно выводи-
ли ХК МВД в финал Кубка Гагарина. 

КАК «ЗЕНИТ» УСТУПИЛ СКА
Еще за полчаса до стартового 

вбрасывания в подтрибунных по-
мещениях смотрели футбол - боль-
шой телевизор в пресс-центре был 
настроен на трансляцию матча «Ан-
жи» - «Зенит». Некоторые коллеги 
предлагали не переключать и по-
сле начала поединка армейцев с 
«Медвешчаком», но сине-бело-го-
лубые сами отбили охоту размени-
вать хоккей на футбол - когда Буд-
ковский забил второй гол в ворота 
петербургской команды, желаю-
щих продолжить наблюдать за иг-
рой в Махачкале не осталось - фут-
больная трансляция уступила ме-
сто хоккейной. 

КОВАЛЬЧУК И ГАГАРИН
Удивительно, но среди атрибу-

тики СКА до сих пор нет ни одной 
футболки или кепки с изображени-
ем Павла Дацюка. Возможно, это свя-
зано с тем, что у «Волшебника» есть 
свой собственный бренд. Зато Ко-
вальчук по-прежнему популярен, как 
никогда. Я насчитал на прилавках не 
менее трех различных маек с портре-
тами главного бомбардира СКА. Он 
оказался даже популярнее Юрия Га-
гарина - первый космонавт, подарив-
ший свое имя главному трофею КХЛ, 
красовался только на паре футболок, 
продававшихся в Ледовом. 

МЕСТЬ БЕЗИНЕ
После матча в Загребе, проиг-

ранного СКА в овертайме, у армей-
цев наверняка был особый счет к 
защитнику «Медвешчака» Горану 
Безине. Именно он забил победный 
гол в ворота петербургского клуба. 
В Ледовом 36-летнему ветерану до-
сталось по полной программе - Бе-
зина заработал два удаления и ока-
зался причастным как минимум к 
двум голам в ворота своей команды. 

ОБРАЗЦОВЫЙ БРОСОК 
С ЛОПАТЫ

В конце второго периода Ледовый 
увидел очередное чудо от Павла Да-
цюка. Капитан СКА ухитрился за-
бить гол с неудобной руки, находясь 
спиной к воротам. Забил - и обрадо-
вался, как ребёнок, словно поспорил 
сам с собой, что сумеет отличиться 
именно так. 

Судьи засчитали эту шайбу толь-
ко после видеопросмотра. Пожа-
луй, никогда раньше Ледовый так 
страстно не переживал за то, что-
бы гол не отменили. Из чистой люб-
ви к искусству - лишать Дацюка та-
кой шайбы было бы чистым престу-
плением.   

Оборотную сторону клюшки ча-
сто называют «лопатой». Получи-
лось так, что этой «лопатой» Дацюк 
закопал «Медвешчак»: после его го-
ла хорваты окончательно рассыпа-
лись. В третьем периоде они полу-
чили еще три гола от Прохоркина, 
Барабанова и Яковлева, а Шестер-
кин оформил шестой «сухарь» в этом 
сезоне.

ХОККЕЙ  КХЛ. Регулярный чемаионат

ВЧЕРА
Куньлунь - Амур - 1:0

Лада - Автомобилист - 2:1
Локомотив - Динамо Мн - 6:3

Ак Брас - Югра - 4:1
Нефтехимик - Барыс - 0:3

СКА - Медвешчак - 6:0
ЦСКА - Слован - 4:2

СЕГОДНЯ
17.00.* Трактор - Авангард (КХЛ ТВ)
17.00 Металлург - Сибирь (КХЛ ТВ 

HD)
17.00 Салават Юлаев - Метал-

лург Нк
19.30 Витязь - Динамо Р (КХЛ ТВ 

HD)
19.30 Динамо М - Йокерит (КХЛ ТВ)

* Время московское.

н. Павел ДАЦЮК 
СКА 3 (2+1) очка, 
72,74% выигранных 
вбрасываний, «+2»

н. Денис МОСАЛЕВ «Локомотив» 3 (2+1) очка, 4 броска, «+3» 

н. Владимир ТКАЧЕВ 
«Ак Барс», 3 (3+0) очка, 

6 бросков, 76, 
92 процента выигранных 

вбрасываний, «+2»

ТРИ ЗВЕЗДЫТРИ ЗВЕЗДЫТРИ ЗВЕЗДЫ
✰
✰
✰

✰✰

КУНЬЛУНЬ - АМУР - 
1:0 (1:0, 0:0, 0:0) 

Гол: Юйэнь Зак - 1 (Марцинко), 
7:32 - 1:0. Вратари: Загиду-
лин - Метсола (58:54). Штраф: 
4 - 0. Броски: 17 (5+8+4) - 
16 (6+2+8). Судьи: Гамалей, 
Гашилов. 27 октября. Пекин. 
LeSports Center. 721 зритель.

ЛАДА - АВТОМОБИЛИСТ - 
2:1 (1:1, 1:0, 0:0) 

Голы: Коукал - 6 (Андерсен), 12:06 
- 0:1. Зернов - 3 (Ахметов), 
18:35 - 1:1. Бумагин - 8 (бол., 
Аронсон, Иванов), 25:41 - 2:1. 
Вратари: Масальскис - Ус-
тинский (58:10). Штраф: 8 
- 8. Броски: 20 (9+6+5) - 33 
(9+11+13). Судьи: Бирин, Ва-
сильев. 27 октября. Тольятти. 
ЛК «Лада Арена». 3100 зри-
телей. 

ЛОКОМОТИВ - ДИНАМО Мн - 
6:3 (2:1, 0:1, 4:1) 

Голы: Аверин - 2 (Манухов, Чис-
тов), 6:50 - 1:0. Матерухин - 
11 (бол., Эллисон), 15:11 - 1:1. 
Локтионов - 5 (мен., Мосалев), 
19:42 - 2:1. Эллисон - 9 (бол., 
Граньяни, Костицын), 27:17 - 
2:2. Козун - 7 (бол., Коледов, 
Локтионов), 40:25 - 3:2. Таль-
бо - 8, 42:32 - 4:2. Мосалев - 
4 (Манухов), 44:46 - 5:2. Ма-
терухин - 12 (бол., Степанов, 
Костицын), 50:33 - 5:3. Моса-
лев - 5 (Апальков), 53:13 - 6:3. 
Вратари: Судницин - Скри-
венс. Штраф: 21 - 43. Бро-
ски: 22 (12+9+1) - 18 (9+8+1). 
Судьи: Беляев, Букин. 27 ок-
тября. Ярославль. УКРК «Аре-
на 2000». 8500 зрителей. 

АК БАРС - ЮГРА - 
4:1 (3:0, 1:0, 0:1) 

Голы: Ткачев - 9 (Чибисов), 6:29 
- 1:0. Ткачев - 10, 12:47 - 2:0. 
Глухов - 1 (Глинкин, Попов), 
13:14 - 3:0. Ткачев - 11 (бол., 
Свитов, Лукоянов), 37:34 - 4:0. 
Д. Хлыстов - 3 (Двуреченский, 
Медведев), 42:03 - 4:1. Врата-
ри: Галимов - Фокин. Штраф: 
10 - 10. Броски: 41 (14+17+10) 
- 15 (6+4+5). Судьи: Кислов, 
Комаров. 27 октября. Казань. 
«Татнефть Арена». 5397 зри-
телей. 

НЕФТЕХИМИК - БАРЫС - 
0:3 (0:2, 0:1, 0:0) 

Голы: Рымарев - 5 (Трясунов), 
8:43 - 0:1. Доус - 12 (бол., Сан-
Пьер), 17:18 - 0:2. Сан-Пь-
ер - 6 (Семенов, Даллмэн), 
20:35 - 0:3. Вратари: Хаки-
мов (Лисутин, 20:00) - Карлс-
сон. Штраф: 16 - 10. Броски: 
40 (7+17+16) - 26 (12+9+5). Су-
дьи: Гебеи, Кадыров. 27 октя-
бря. Нижнекамск. ЛД «Нефте-
хим Арена». 5000 зрителей. 

ЦСКА - СЛОВАН - 
4:2 (1:1, 1:0, 2:1) 

Голы: Чичу - 6, 16:50 - 0:1. Попов - 
7 (Сергеев, Панин), 18:11 - 1:1. 
Кутузов - 3 (бол., Светлаков), 
38:05 - 2:1. Мамин - 3 (Мур-
шак), 43:09 - 3:1. Недорост - 7 
(Мезарош, Чичу), 58:54 - 3:2. 
Энлунд - 4, 59:37 - 4:2. Вра-
тари: Сорокин - Погге (58:42 
- 58:54, 59:24 - 59:37). Штраф: 
31 - 29. Броски: 33 (5+18+10) - 
21 (6+5+10). Судьи: Раводин, 
Цыплаков. 27 октября. Москва. 
Ледовый дворец ЦСКА. 3300 
зрителей.

ДЕЖУРНОЕ ЧУДО ДАЦЮКА
СКА, переиграв «Медвешчак», отомстил за поражение в Загребе. Разгромив его, армейцы с Невы победили 11-й раз кряду.

Вчера. Санкт-Петербург. 
СКА - «Медвешчак» - 6:0. 

Удержать в этот вечер капитана СКА 
Павла ДАЦЮКА (№ 13) было невозможно.
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ОВЕЧКИН УДИВИЛ,  
НО «ВАШИНГТОН» НЕ СПАС

ЭДМОНТОН - ВАШИНГТОН -  
4:1 (0:0, 2:0, 2:1)

Голы: Пульо - 2 (Ньюджент-Хопкинс), 27:48 
- 1:0. Пульо - 3 (Ньюджент-Хопкинс, 
Клефбом), 37:08 - 2:0. ОВЕЧКИН - 4 (Ни-
сканен, Бураковски), 40:09 - 2:1. Ма-
рун - 2 (Пульюярви, Макдэвид), 41:25 
- 3:1. Лучич - 3 (бол., Секера, Макдэ-
вид), 49:57 - 4:1. Вратари: Тальбо - 
Холтби. Штраф: 8 - 10. Броски: 29 
(10+7+12) - 35 (11+13+11). 
И снова Овечкин сумел удивить. 

Не тем, что продлил голевую се-
рию до четырех матчей, - у него 
таких серий за глаза, а тем, что 
опять забил нетипичный для се-
бя гол, и что все четыре шайбы 
получились очень разными: тут и 
классика жанра из «собственного 
офиса», и подправление, и нестан-
дартный обыгрыш с кистевым с 
правого фланга, а теперь и доби-
вание. Правда, гол этот - мертво-
му припарка, ведь его с Кузнецо-

вым тройка пропустила трижды. И 
в первом случае во многом виноват 
сам Ови, подаривший шайбу Нюд-
женту-Хопкинсу.

«Химии» между Овечкиным и Куз-
нецовым так и не появилось. Ни на 
чемпионате мира, ни на Кубке ми-
ра, ни теперь вот в «Вашингтоне» эти 
двое все никак не могли спеться. Но, 
может, еще войдут в резонанс. Спеш-
ных-то решений не будет. У «Кэпс» 
большой запас прочности, и Барри 
Тротц может себе позволить экспе-
рименты. 

Впервые с 1985 года, славных 
времен Гретцки и Мессье, «Эдмон-
тон» одержал шесть побед в семи 
стартовых матчах. И хотя серьез-
ными можно назвать лишь двух по-
ка встретившихся соперников - «Ва-
шингтон» и «Сент-Луис», а пять из 
этих семи игр были проведены дома 
- это в любом случае впечатляет. Впе-
реди «Ванкувер», «Оттава» и «Торон-
то», с которыми можно играть и доби-
рать уверенности, которая очень да-
же понадобится в дальнейшем, когда 
начнутся проверки на «вшивость».

Успехи «Ойлерз» напрямую свя-
заны с переменами в менеджменте, 
в кои-то веки обзаведшемся внят-

ной стратегией. Чиарелли за лето 
закрыл самые проблемные места и 
разжился столь необходимым опы-
том. Что бы кто ни говорил об об-
мене Тэйлора Холла - он был очень 
дальновидным. Одаренных форвар-
дов у «Нефтяников» с избытком, с за-
щитой были проблемы. А Адам Ларс-
сон даже в «Нью-Джерси» при самой 
большой в лиге оборонительной за-
грузке умудрялся идти в большом 
плюсе, исключительно положитель-
но влияя как на процент отражен-
ных бросков, так и на процент ре-
ализации. 

Отличным приобретением стал 
и Крис Расселл, один из лучших 
блокирующих в лиге. Вот два ша-
га, заметно укрепивших оборону, 
плюс за лето явно прибавил Дар-

нелл Нерс - в мощи и спокойствии. 
Ну и Оскар Клефбом наконец-то 
полностью здоров. Да и голкипер 
Кэм Тэлбот после рождения ре-
бенка словно переродился. Ну а в 
атаке таланта столько, что хвати-
ло бы на две команды. Победный 
опыт Милана Лучича, способного 
«причесать» партнеров, пришел-
ся как нельзя к месту. И огромный 
потенциал наконец-то дает о себе 
знать, причем резервы его огром-
ны. «Эдмонтон» уже в этом году бу-
дет биться за плей-офф, а в следу-
ющие пару сезонов мало чем ог-
раничен - окно больших побед у 
«Ойлерз» размером со стену.

ВЫЙТИ ИЗ АНАБИОЗА

АЙЛЕНДЕРС - МОНРЕАЛЬ -  
2:3 (0:0, 1:1, 1:2)

Голы: Байрон - 2 (Галлахер, ЕМЕЛИН), 
23:10 - 0:1. Таварес - 4 (бол.), 35:17 - 
1:1. Дано - 2 (Флинн, Уэбер), 51:21 - 
1:2. Зайденберг - 2 (Де Хаан, Стром), 
54:16 - 2:2. Уэбер - 3 (бол., Петри, Па-
чоретти), 57:03 - 2:3. Вратари: Грайсс 
(58:43) - Монтойя. Штраф: 2 - 4. Бро-
ски: 28 (8+5+15) - 29 (5+12+12). 
Нынче в среде болельщиков «Ка-

надиенс» популярна шутка «Радулов 
- это Ковалев на десяти энергети-
ках». Параллели действительно на-
прашиваются. Определенная схо-
жесть в манере игры, желание сыг-
рать нестандартно, нацеленность 
на обострение игры, тонкие переда-
чи. Но если L’Artiste, как называли 

Алексея в Монреале, иногда уходил в 
тень, то Александр просто не выклю-
чается, работая как заведенный. С 
«Айлендерс» Раду мог и забить, и па-
ру передач на свой счет записать, но 
не срослось. Он организовал выходы 
«два в один» и «три в один», выводил 
Митчелла на пустой угол, но тот не 
попал, то же проделал и с Плекане-
цом, однако чех безбожно мажет на 
старте сезона. Он запорол уже чуть 
ли не с десяток такого рода передач 
Радулова, хотя там только попадай.

По первым семи матчам Радулов 
- едва ли не лидер нападения «Мон-
реаля». У Пачиоретти и Галлахера 
очков побольше, но по части генера-
ции опасных моментов с россияни-
ном никто не может сравниться. В 
лидерстве «Хабс» - а они снова удар-
но начали сезон, возглавив турнир-
ную таблицу - его заслуга велика. Не 
очками же едиными. Террьен всегда 
делал ставку на оборону, он не ста-
вит себе задачу «возить» всех сопер-
ников. Играет осторожно, спокойно, 
с чувством, толком, расстановкой. 

Иногда это вводит команду в 
«анабиоз», и вот тут-то и нужен че-
ловек, способный двумя движени-
ями встряхнуть партнеров, что Ра-
дулову постоянно удается. Еще бы 
Плеканец забивал - и картина была 
бы совсем другой. Но, судя по все-
му, переводить куда-то Александ-
ра Террьен пока не намерен. Более 
того, он все чаще переводит Пачи-
оретти в третью тройку к Деарнэ и 
Шоу, а место Макса в первой с Галь-

ченюком и Галлахером занимает 
Байрон, распределяя таким обра-
зом силы. Это дает многочислен-
ные варианты наложений и необ-
ходимую вариативность, да и све-
жесть сохраняется. И с такой вот 
обороной, укрепленной Уэбером, 
куда более подходящего Террьену, 
чем Суббан, «Канадиенс» даже без 
Прайса (а он провел только три иг-
ры) без проблем побеждают.

РЕЙНДЖЕРС - БОСТОН -  
5:2 (0:2, 3:0, 2:0)

Голы: Пастрняк - 5 (Маршан, Хара), 0:10 
- 0:1. Чарник - 1 (Крейчи), 14:44 - 0:2. 
Нэш - 3 (бол., Степан, Веси), 29:16 - 
1:2. Хэйс - 2 (Фаст, Макдонах), 36:35 - 
2:2. Пирри - 3 (бол., Миллер, Зибане-
жад), 39:24 - 3:2. Пирри - 4 (Стаал, Мил-
лер), 42:23 - 4:2. Веси - 4 (Нэш, Степан), 
43:06 - 5:2. Вратари: Лундквист - Ма-
кинтайр. Штраф: 4 - 14. Броски: 31 
(9+14+8) - 29 (8+10+11). 

АНАХАЙМ - НЭШВИЛЛ -  
6:1 (1:0, 5:0, 0:1)

Голы: Ритчи - 2 (бол., Сгарбосса, Вер-
метт), 2:57 - 1:0. Сильверберг - 1 (мен., 
Теодор, Гарбутт), 24:26 - 2:0. Силь-
верберг - 2 (бол., Ватанен, Фаулер), 
29:30 - 3:0. Перри - 4, 35:04 - 4:0. Ко-
льяно - 4 (мен.), 37:00 - 5:0. Кеслер - 
1 (бол., Фаулер, Ватанен), 39:13 - 6:0. 
Уилсон - 2 (бол.), 47:43 - 6:1. Врата-
ри: Гибсон - Ринне (Мазанец, 35:04). 
Штраф: 10 - 8. Броски: 26 (10+11+5) 
- 29 (9+10+10). 

Игорь ЕРОНКО

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

В первых матчах за «Монреаль» российский нападающий набрал не так много очков, как мог бы,  
но все равно успел влюбить в себя весьма требовательную публику одного из самых хоккейных 

канадских городов. А вчера «Канадиенс» одержали очередную победу и продолжили лидировать  
в регулярном чемпионате НХЛ.

«РАДУЛОВ - ЭТО КОВАЛЕВ НА 10 ЭНЕРГЕТИКАХ»

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Тихоокеанский дивизион

  И В ПО П Ш О
1. Эдмонтон 7 6 0 1 27-17 12
2. Ванкувер 7 4 1 2 15-17 9
3. Сан-Хосе 7 4 0 3 16-19 8
4. Анахайм 8 3 2 3 21-19 8
5. Калгари 8 3 1 4 25-30 7
6. Лос-Анджелес 6 3 0 3 17-20 6
7. Аризона 6 1 0 5 17-26 2

Центральный дивизион
1. Миннесота 7 4 1 2 24-19 9
2. Сент-Луис 7 4 1 2 20-19 9
3. Даллас 6 3 1 2 17-18 7
4. Чикаго 7 3 1 3 25-25 7
5. Колорадо 5 3 0 2 16-16 6
6. Нэшвилл 6 2 0 4 16-21 4
7. Виннипег 6 2 0 4 16-22 4

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

  И В ПО П Ш О
1. Монреаль 7 6 1 0 26-12 13
2. Тампа-Бэй 6 5 0 1 24-17 10
3. Детройт 7 5 0 2 24-17 10
4. Оттава 6 4 0 2 21-20 8
5. Флорида 6 3 1 2 18-15 7
6. Бостон 7 3 0 4 17-23 6
7. Торонто 6 1 3 2 21-26 5
8. Баффало 5 1 2 2 14-16 4

Столичный дивизион
1. Рейнджерс 7 5 0 2 27-18 10
2. Питтсбург 7 4 1 2 16-21 9
3. Нью-Джерси 6 3 1 2 13-12 7
4. Вашингтон 6 3 1 2 14-14 7
5. Филадельфия 7 3 1 3 24-25 7
6. Айлендерс 7 3 0 4 20-20 6
7. Коламбус 5 2 1 2 13-14 5
8. Каролина 6 1 2 3 18-24 4

НАШИ В НХЛ: 27 ОКТЯБРЯ
      Игрок         Клуб                   Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
ЕМЕЛИН Монреаль Айлендерс (г) - 3:2 1 (0+1) 23.40 1 1
МАРКОВ Монреаль Айлендерс (г) - 3:2 0 22.04 -1 1
ОРЛОВ Вашингтон Эдмонтон (г) - 1:4 0 17.34 -2 2

НАПАДАЮЩИЕ
ОВЕЧКИН Вашингтон Эдмонтон (г) - 1:4 1 (1+0) 18.40 -2 4
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Эдмонтон (г) - 1:4 0 16.47 -2 1
РАДУЛОВ Монреаль Айлендерс (г) - 3:2 0 16.15 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

ЗАВТРА
2.30 Каролина - Рейнджерс
2.30 Нью-Джерси - Чикаго (Евро-

спорт 1)
4.00 Калгари - Оттава
4.00 Колорадо - Виннипег
5.00 Анахайм - Коламбус 
5.00 Ванкувер - Эдмонтон

31,5 миллиона долларов заработает шведский 
защитник «Анахайма» Хампус Линдхольм по 
новому шестилетнему контракту с клубом.

6  стартовых матчей из се-
ми выиграл «Эдмонтон» 
впервые с 1985 года.

16.5 коэффициент 
Winline на по-
беду «Чикаго» 

в Кубке Снэнли.

«Вашингтон» умудрился пропустить две шайбы, выиграв вбрасыва-
ния в зоне соперника. Нам было необходимо оказывать большее давле-
ние на «Эдмонтон» и ставить перед собой более амбициозные задачи.

Барри ТРОТЦ, главный тренер «Вашингтона»

ПРОПАСТЬ УНИВЕРСАЛИЗМА
Магия имен много значит в лю-

бой спортивной среде, но в рос-
сийской  даже больше, чем обыч-
но. Это мы перед Олимпиадой в 
Ванкувере, зачарованные блеском 
нескольких звезд нападения, без 
тени сомнения считали себя рав-
ными канадцам и были прибиты 
тяжестью неожиданной правды. И 
все те же мы каждый супертурнир 
ждем от Овечкина с Малкиным по-
двигов Суперменов, никак не ми-
рясь с тем, что личности в совре-
менном хоккее на самом высшем 
уровне выигрывают крайне редко, 
если не никогда. А перед новым со-
ревнованием мы выбираем соста-
вы в духе фантастического драф-
та из компьютерного симулятора, 
где в упичканной снайперами-иг-
ровиками команде нужно найти за-
чем-то место и Ковальчуку - ведь 
зачем нам Телегин и сбалансиро-
ванная сборная?

В этом и основной корень про-
блемы нашего хоккея - ну если 
забыть про оборону и дефицит 
тренерских кадров. Зияющей 
пропастью развернулась дыра, от-
деляющая звезд от всех остальных. 
Времена, когда у нас были десят-
ки классных форвардов уровня Ко-
валенко или Брылина (или хотя бы 
чуть пониже), остались в прошлом 
чрезвычайно далеком.

На Кубке мира в составе сборной 
России было всего четверо (!) по-на-
стоящему универсальных напада-
ющих. Из них первый - великолеп-
ный Павел Дацюк, карьера которо-
го, увы, угрожающе приближается 
к своему финишу. Второй - Нико-
лай Кулемин - к 30 годам превра-
тился в прекрасного разрушите-
ля, но, кажется, разучился делать 
все, что влечет за собой попадание 
в протокол в графах забитых голов 
и передач. Даже старый приятель и 
партнер по звену Малкин не помог 
- атакующие навыки выветрились 
окончательно. А Владислав Намест-
ников, который сейчас уже скорее 
североамериканский, чем россий-
ский  по стилю форвард, готовый 
ежеминутно менять позиции и соче-
тания, прибавляет на глазах, но до 
своего пика ему еще далеко.

РУССКИЙ ПУТЬ
Выражаясь социальной терми-

нологией, у нас есть элита - но ее 

подпирает вовсе не средний класс, 
а пролетариат. Грубо звучит, конеч-
но, но от истины не скрыться. В се-
зоне 2000/01 сразу 11 российских 
форвардов набрали от 30 до 50 оч-
ков в регулярном чемпионате (при 
этом было еще девять, кто набрал 
больше 50), в прошлом  их было все-
го трое! Все тот же ветеран Дацюк, 
подающий надежды Наместников и 
… герой нашего рассказа, форвард 
«Чикаго» Артем Анисимов. Кажет-
ся, единственный и неповторимый 
представитель этого самого «средне-
го класса» в российском хоккее. 

Ничего обидного в этом звании 
нет: Анисимова природа не награди-
ла ни скоростью Овечкина, ни техни-
кой Панарина, ни катанием Кузнецо-
ва, ни хоккейным интеллектом Дацю-
ка. Но так сложилось, что на старте 
сезона в НХЛ именно Артем оказал-
ся лучшим российским бомбардиром 

лиги, набрав в 7 матчах 9 (4+5) очков. 
И денек Анисимов даже полидиро-
вал в списке самых результативных 
хоккеистов всего турнира. Дольше 
не задержишься - зубастые и моло-
дые конкуренты Макдэвид и Мэттьюс 
пока идут по невероятному графику.

Но сам факт успеха Анисимова, 
который ни разу в своей карьере за 
океаном не выдавал столь приятные 
в очковом плане отрезки, примеча-
телен и абсолютно закономерен. К 
своим 28 годам Артем добрался до 
финальной отметки редчайшего для 
русского хоккеиста пути - статуса 
классного двустороннего форварда, 
который берет свое не умениями, а 
работой.

КОГДА АНИСИМОВ  
ЛУЧШЕ ТЭЙВЗА

Супертройку Панарин - Аниси-
мов - Кейн традиционно делят на 

две части: вот она связка крайков-
технарей, а вот она «рабочая ло-
шадка», сторожащая покой иног-
да увлекающихся в атаке творцов. 
И статистика теорию подтвержда-
ет: в прошлом сезоне «Чикаго» за-
бросило 15 голов, в которых поуча-
ствовали все трое, 12 - при участии 
только Анисимова и Кейна, 7 - Ани-
симова и Панарина и 42 (!) - Пана-
рина и Кейна.

Все вроде бы на поверхности 
- кто герои, а кто таскатель роя-
ля. Однако есть одно существен-
ное «но». В «Чикаго» после чемпион-
ских сезонов и проблем с потолком 
зарплат есть серьезные проблемы с 
глубиной состава, и в нижних трой-
ках собраны не все звезды НХЛ. Но 
есть в «Блэкхокс» такой замечатель-
ный центрфорвард, как Джонатан 
Тэйвз, - обладатель всех возможных 
индивидуальных и командных ти-

тулов в мировом хоккее, а заодно - 
огромного контракта на десять с по-
ловиной миллионов долларов в год. 
На бумаге Тэйвз умеет все то же, 
что Анисимов, только лучше (иног-
да и намного лучше),  и бросать, и 
передачу отдать, и в меньшинстве 
он король (вспомните финал Куб-
ка мира), и на вбрасываниях боль-
шой молодец. Да и с Кейном поиг-
рал в своей жизни уже столько, что 
об американце знает все - и хоро-
шее, да, наверное, и плохое.

Но вот только с Тэйвзом магия 
двух «близнецов» не работает, как бы 
Джоэль Кенневилль не хотел разно-
образить свое нападение и избавить 
его от «кейнохлебной» зависимости. 
Уже и начинало «Чикаго» сезон с но-
выми сочетаниями, а приходится 
возвращаться на круги своя - иначе 
как очки брать?

«ЕМУ НЕ НАДО  
НИЧЕГО ОБЪЯСНЯТЬ»

Классный хоккеист Артем Аниси-
мов, и одними очками, коих сейчас 
у него набралось даже больше, чем 
у действующих обладателей «Колде-
ра» и «Харта», его значение для «Блэк-

хокс» не измеришь. На неделе даже 
Джон Торторелла отметил:

- Это один из самых умных хокке-
истов, которых я когда-либо трени-
ровал. Анисимову не нужно ничего 
объяснять. Мне он очень нравится.

И правда, что ему объяснять? Раз-
ве что кто бы на точке научил играть 
(привычный процент чуть больше 40, 
а сейчас и того ниже - это и впрямь 
ужасно), а все остальное Анисимов 
умеет выполнять с чуть ли не стопро-
центным КПД. В «Рейнджерс» и «Ко-
ламбусе» Артем так и не раскрылся 
до конца, и многие вроде бы резонно 
возмущались - ну какой из него вто-
рой центр для команды-фаворита, да 
и еще с многолетним контрактом на 
4,5 миллиона? Как оказалось, скеп-
сис был не к месту - свои деньги Ани-
симов отрабатывает «»от и до».

Вы ведь сами попробуйте с Кей-
ном и Панариным поиграть: кажет-
ся, что не партнеры, а мечта - одна-
ко, чтобы не уйти с ними в огромный 
минус, собственное эго придется за-
сунуть в самый дальний ящик. Им 
ведь и шайбу повозить надо дольше 
обычного, и поводиться с риском об-
реза, а ты стой себе минуту в зоне, 
толкайся на пятачке и наблюдай. Да 
и еще открывайся - решающий пас-
то могут отдать именно тебе. 

И таких форвардов, как Аниси-
мов, стоит нам ценить куда больше, 
чем то следует из их очкового балан-
са. В том числе и в сборной, где Ар-
тему все никак не могут найти нуж-
ное применение, что удалось тому же 
Кенневиллю. Ведь Дацюк не вечен, 
Малкин слишком часто травмиру-
ется, а Кузнецов пока недостаточно 
стабилен - и вряд ли кого-то удивит, 
если Анисимов подойдет к Олимпиа-
де-2018 или Кубку мира-2020 в роли 
одного из ведущих центров сборной.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

На старте нового сезона лучшим бомбардиром НХЛ среди россиян оказался 28-летний форвард Артем Анисимов. «СЭ» объясняет, как так получилось  
и почему российским болельщикам стоит чуть выше оценивать игру нападающего «Чикаго».

Увидеть огонь в глазах нападающего «Монреаля» Александра РАДУЛОВА  
можно даже с верхнего яруса трибун. 

ПРИНЦ СРЕДНЕГО КЛАССА

РОССИЯНЕ-БОМБАРДИРЫ В СЕЗОНЕ-2016/17
                          Игрок      Клуб И О (Г+П) +/-

6*. Артем АНИСИМОВ Чикаго 7 9 (4+5) 6
12. Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 7 8 (4+4) 0
31. Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 6 7 (1+6) 4
49. Евгений МАЛКИН Питтсбург 7  6 (2+4) -1
59. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 6 5 (4+1) 0
84. Артемий ПАНАРИН Чикаго 7  5 (2+3) 5
88. Александр РАДУЛОВ Монреаль 7  5 (2+3) 2
*Место в общей таблице бомбардиров.

24 октября. Чикаго. 
«Чикаго» - «Калгари» - 2:3.  

Нападающий  
«черных ястребов»  
Артем АНИСИМОВ  

против вратаря гостей 
Брайана ЭЛЛИОТА.

Бомбардиры: МАКДЭВИД (Эдмонтон) - 11 (4+7), Мэттьюс (Торонто) - 10 
(6+4), Маршан (Бостон) - 10 (3+7), Стэмкос (Тампа-Бэй) - 9 (5+4), АНИСИМОВ 
(Чикаго), Нюландер (Торонто) - 9 (4+5), Бернс, Павелски (оба - Сан-Хосе), Уэ-
бер (Монреаль) - 9 (3+6), Паник (Чикаго) - 8 (6+2), Пастрняк (Бостон) - 8 (5+3), 
ТАРАСЕНКО (Сент-Луис) - 8 (4+4)…

Снайперы: ПАНИК, МЭТТЬЮС - 6, Стэмкос, Пастрняк, Киллорн (Тампа-Бэй), 
Холл (Нью-Джерси), Рид (Филадельфия) - 5, АНИСИМОВ, ТАРАСЕНКО, ОВЕЧ-
КИН (Вашингтон) - 4 …

Передачи: ЖИРУ (Филадельфия) - 8, Макдэвид, Маршан, Гетцлаф (Анахайм) 
- 7, Бернс, Кейн, Кит (оба - Чикаго), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй), Павелски, Ристолай-
нен (Баффало), Макдона (Рейнджерс) - 6, АНИСИМОВ - 5…
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- Сейчас очень непростые для россий-
ского спорта времена, - выдохнул Свищев. 
- Винить в этом можно кого угодно, но сле-
дует признать: по части борьбы с допингом 
упущено многое. На ранних этапах не сле-
довало вставать в позу - нужно было сразу 
начинать вести переговорный процесс. Мы 
не среагировали вовремя, но просто обяза-
ны извлечь урок из произошедшего.

- Удивительно, что вы говорите об этом. 
От чиновников подобное редко услышишь.

- Чиновники сейчас разделились на два 
лагеря: одни наотрез ничего не признают, 
другие, наоборот, хают всех и вся. Навер-
ное, тем самым зарабатывают себе некие 
политические висты. Показательно, что 
последним занимаются, как правило, от-
ставники. Вот только где они были, когда 
сами были большими начальниками в на-
шем спорте?

Лично я считаю, что нынешняя полити-
ческая ситуация в определенной степени 
отражается на российском спорте. Но это не 
главная и уж точно не единственная причи-
на. Мы, безусловно, упустили допинговую 
тему. Дыма без огня не бывает, и, конеч-
но, определенные проблемы у нас имеются.

- Когда они начались?
- Сложно взять что-то за точку отсчета. 

Но еще два года назад я говорил о необхо-
димости создания некого спортивного ат-
таше. Вот в посольствах есть военный ат-
таше, атташе по культуре и другие. А как 
же спорт? Но меня в Госдуме тогда не под-
держали. Сказали, что это дела МИДа и мне 
лучше туда не влезать. А не ошибка ли это?

- В чем должна заключаться роль атта-
ше по спорту?

- Когда возникают скандалы на круп-
ных зарубежных турнирах, интересы на-
ших спортсменов и делегаций зачастую 
отстаивать некому. Я же вижу происходя-
щее так: если что-то случилось, тут же сле-
дует звонок в консульство, приезжает ат-
таше по спорту. Уверен, многие проблемы 
решались бы уже на первоначальном эта-
пе. Если ситуация сложная, атташе мог бы 
внимательно следить за происходящим, за 
тем, как реагирует на это пресса, в случае 
необходимости телеграфировать в МИД, 
ОКР и Минспорта.

Что же получилось сейчас? Весь мир 
упрекает нас в нечестной игре, а мы машем 
головой и говорим, что мы хорошие. Потом 
вскрывают пробы - и пожалуйста. Дошло до 
такой стадии, что консервативными мето-
дами спастись невозможно. Поэтому един-
ственный выход из ситуации - начать все с 
чистого листа и выстраивать отношения с 
Западом. Вне зависимости от того, любим 
ли мы их, а они нас.

ЕСЛИ У МУТКО БУДЕТ РЕСУРС,  
ОН ДОВЕДЕТ ДО КОНЦА ЛЮБОЕ ДЕЛО

- Перестановки, которые происходят в рос-
сийском спорте, как раз из серии «начать все 
с чистого листа»?

- Очень надеюсь, что новое спортивное 
руководство, которое сейчас встанет у ру-
ля российского спорта, будет одну за дру-
гой решать все проблемы. С позиции си-
лы нам сейчас разговаривать никто не по-
зволит. Необходимо включить все ресурсы 
мягкой дипломатии, авторитет наших из-
вестных спортсменов и функционеров - и 
искать точки соприкосновения. При этом, 
поверьте, никто не испытывает ненави-
сти к России. Я общался со многими пре-
зидентами международных федераций, в 
том числе с президентом FIS Джанфран-
ко Каспером, главой Международной фе-
дерации керлинга Кейт Кейтнесс. Они ме-
ня заверили, что наша изоляция не нужна 
никому, мы - важная часть мирового спор-
та. Но при этом нам надо найти силы при-
знать свои ошибки, если они есть.

- Вице-премьером по спорту назначен 
Виталий Мутко. Что вы думаете об этом 
назначении?

- К Мутко многие относятся по-разному. 
Но лично я считаю, что он глубоко погружен 
в тему спорта и является большим профес-
сионалом. Уверен, благодаря его работе мы 
получим четко выстроенную вертикаль, с 
которой удастся довести все намеченные 
планы до конца. В первую очередь я гово-
рю о чемпионате мира по футболу-2018. 
Без полномочий вице-премьера проконтро-
лировать все ему было бы гораздо сложнее.

- О чем вы?
- Я хорошо помню сочинскую Олимпи-

аду. Если бы не вице-премьер Дмитрий 
Козак с его жестким стилем управления, 
далеко не факт, что олимпийские объек-
ты были бы построены в срок. Иначе ни-
как. Впереди у Виталия Мутко колоссаль-
ная работа: необходимо проконтролиро-
вать выполнение всех обязательств перед 
ФИФА - строительство спортивных объек-
тов, инфраструктуры, огромное количест-
во организационных вопросов. И, конеч-
но, провести сам чемпионат мира на вы-
сочайшем уровне. Ведь это не один город, 
а вся Россия. Если у Мутко будет должный 
ресурс, он доведет любое дело до успешно-
го завершения. Именно на позиции вице-
премьера, уверен, Виталий Леонтьевич с 
этим вопросом справится.

- На чем базируется ваша уверенность?
- До его прихода на пост министра ситу-

ация со спортом в стране была совершенно 
иной. Программы и бюджеты того времени 
и нынешние сравнивать просто невозмож-
но. Федерации  вообще сидели без денег! Я 
тогда был первым вице-президентом Фе-
дерации горнолыжного спорта и сноубор-
да России и прекрасно помню, как мы пос-
тоянно ходили с протянутой рукой. Сей-
час есть система. Я перестал волноваться 
за то, на какие средства отправить детей 
на соревнования. Есть уверенность в за-
втрашнем дне. При этом хочу отметить, что 
в этом заслуга не только Мутко, но и всей 
его команды.

ЗАКОНЫ О ДОПИНГЕ
- Вы были одним из главных инициато-

ров закона об уголовной ответственности за 
допинг. В какой он сейчас стадии?

- В настоящий момент на рассмотрении 
находятся несколько законопроектов. Речь 
идет о введении уголовной ответственности 
за склонение к употреблению запрещенных 
препаратов. Срок наказания - от 3 до 5 лет. 
Закон уже прошел первое чтение. При этом 
надо признать, что мы здесь не пионеры. 
Существует международный опыт, напри-
мер, в Италии, где аналогичные законы ре-
ально работают.

Но хочу обратить внимание, что введе-
ние уголовной ответственности не являет-
ся самоцелью: существующая дисципли-
нарная ответственность спортсменов, их 
тренеров и персонала далеко не исчерпы-
вает своих возможностей по предотвраще-
нию применения допинга.

Введение уголовной ответственности - 
это, в значительной степени, профилакти-
ческая мера для пресечения попуститель-
ства к допинговым нарушениям по таким 
составам, как склонение к применению за-
прещенных препаратов и методов, фаль-
сификация и сокрытие допинг-проб. Этим 
шагом мы показываем, что готовы к кон-
структивному сотрудничеству со специа-
листами ВАДА, указывающими на система-
тические, по их мнению, факты сокрытия и 
фальсификации в российских антидопин-
говых структурах.

- Проясним еще один момент. Не секрет, 
что некоторые наши спортсмены осознан-
но встают на допинговый путь, поскольку 
понимают: если удастся выиграть олимпий-
скую медаль, они получат квартиру, машину 
и солидные призовые. При этом все знают, 
что, даже если со временем их обман вскроет-
ся, возврата от них никто требовать не будет.

- Это действительно так, заставить вер-
нуть что-то государству сейчас технически 
невозможно. Но этот вопрос рано или позд-
но придется решать. Как вариант, спортс-
мены будут подписывать некие гарантии, 
согласно которым они обязуются вернуть 
деньги и все остальное в случае выявле-
ния допинг-нарушений даже спустя время.

Кстати, есть предложение, не связанное 
с российским законодательством. Накану-
не Олимпийских игр в Рио перед нашими 
спортсменами стояло условие: для допу-
ска каждый должен был сдать три внесо-
ревновательные пробы. Это же шикарная 
идея! Вот только она должна быть приме-
нима к спортсменам всего мира. Помните, 
как раньше у нас ходили в бассейн? При-
нес справку от врача - проходи. Так и здесь.

ХОТИМ, ЧТОБЫ В ОЛИМПИЙСКОЙ 
ПРОГРАММЕ БЫЛО ЧЕТЫРЕ 
ДИСЦИПЛИНЫ КЕРЛИНГА

- В субботу наша команда со скипом Алек-
сандром Крушельницким победила на чем-
пионате мира по миксту в Казани. Это очень 

здорово. Насколько это значимо для вас с 
учетом того, что данная дисциплина - не- 
олимпийская?

- Керлинг вообще молодой для России 
вид спорта. Однако его любят в Северной 
Америке, Европе, Азии. Есть спонсоры, без 
которых сложно представить Олимпийские 
игры. И упускать тенденции нам ни в коем 
случае нельзя. Потом будет сложно дого-
нять. В миксте и дабл-миксте правила от-
личаются от классических. Там всего во-
семь эндов, а это уже совсем другая дина-
мика, быстрее развиваются события. Плюс 
многим интереснее наблюдать за коман-
дами, в которых девочки и мальчики игра-
ют вместе.

Может, кто-то еще не слышал, но дабл-
микст вошел в программу Олимпийских 
игр в Корее. И наши ребята в прошлом се-
зоне выиграли чемпионат мира в этой дис-
циплине. Историческое событие!

- При этом теперь на федерации совсем 
другая ответственность.

- Мы это понимаем. Тем более сейчас, 
после повышения статуса дабл-микста, на-
ши основные конкуренты - канадцы, шот-
ландцы, скандинавы - начали уделять этой 
дисциплине куда больше внимания. Теперь 
они формируют команды не по остаточ-
ному принципу, а специально подбирают 
дуэты. Мы же сразу приняли решение со-
бирать такие команды отдельно. У нас не 
было такого, что, если девочка не попада-
ет в команду, например, к Анне Сидоро-
вой, мы переводим ее в дабл-микст. И это 
дало результат. Время показало, что мы 
были правы.

- Тот редкий случай, когда Россия оказа-
лась на шаг впереди конкурентов.

- Только это не означает, что на Олим-
пиаде нам будет легко. Скажу больше - ту-
да надо еще отобраться. И еще не факт, что 
в Корее выступят именно Александр Кру-
шельницкий и Анастасия Брызгалова, ко-
торые стали чемпионами мира. У нас всег-
да первостепенен спортивный принцип, и 
внутренний отбор - важная его часть. Бы-
лые заслуги не в счет - такова наша по-
литика.

- Вы в контакте с Кейт Кейтнесс. Она счита-
ет, что четыре комплекта медалей в керлин-
ге на Олимпийских играх - это реально? Или 
все-таки три - это объективный максимум?

- Кейт действительно убеждена, что на 
Олимпиаде должно быть четыре дисципли-
ны. При этом не исключено, что в какой-то 
из них придется менять правила, игра мо-
жет стать короче. Мы готовы идти на это.

КОМАНДА СИДОРОВОЙ  
НА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ  

НЕ ПОЕДЕТ ТОЧНО
- Вы уже говорили о принципиальности 

внутреннего отбора. Означает ли это, что 
команда двукратной чемпионки Европы и 
трехкратного призера чемпионатов мира 
Анны Сидоровой, сенсационно уступившей 

в Суперкубке команде Виктории Моисеевой, 
точно не выступит на предстоящем чемпио-
нате Европы?

- Это факт. Менять решение задним чи-
слом мы не будем. Если в следующем сезо-
не исполком выберет другой вариант отбо-
ра - будем следовать ему. Команда Анны 
Сидоровой - одна из сильнейших в мире. 
После нескольких медалей чемпионата ми-
ра говорить об этом можно смело. Но сей-
час они проиграли. В честной борьбе. Я 
уже говорил с девчонками. Они не собира-
ются опускать руки. Перед чемпионатом 
мира у нас вновь будет отбор. И все в ру-
ках самих спортсменов. В жизни и в спор-
те нередко поражения значительно полез-
нее побед. Необходимо лишь объективно 
разобраться в их причинах и сделать пра-
вильные выводы.

При этом я пытался разобраться в ито-
гах Суперкубка. Главный вопрос: так хоро-
шо сыграла Моисеева или ниже своих воз-
можностей - Сидорова? Материалы стати-
стического анализа шести игр отборочного 
турнира, которые мне предоставили трене-
ры сборной команды, подтверждают оба 
предположения. В связи с этим, хотел бы 
отметить работу Сергея Беланова, который 
за несколько лет из числа молодых игроков 
смог собрать и подготовить отличную, кон-
курентоспособную команду.

При этом я понимаю, что, отправляя на 
такой важный турнир менее опытную ко-
манду, мы идем на определенный риск. Де-
вушкам, которые сейчас поедут на чемпио-
нат Европы, необходимо попадать хотя бы в 
топ-7. Иначе мы останемся без чемпионата 
мира. И тогда сильно осложним себе зада-
чу попадания на Олимпийские игры-2018. 
Однако этот риск обоснован, ведь только в 
условиях честной, открытой конкуренции 
у спортсменов может быть сформирован 
высочайший уровень мотивации. Посмо-
трите, что происходит: опытная команда 
Стукальского также, неожиданно для мно-
гих, проиграла отбор молодой, сформиро-
ванной из вчерашних юниоров. Становит-
ся очевидным, что сейчас уже невозможно 
выигрывать исключительно за счет клас-
са игры, просто «перекидав» соперника. Те-
перь и в России это научились делать мно-
гие. Почивать на лаврах, как показали ре-
зультаты отбора, - наказуемо.

- У российского керлинга есть все медали, 
кроме олимпийских. Я правильно понимаю, 
что в этом смысле вы испытываете серьез-
ные надежды на Пхенчхан-2018?

- В Сочи нам не хватило всего одной по-
беды для выхода в плей-офф. И это было 
очень обидно. Разумеется, сейчас мы наце-
ливаемся на совершенно другой результат. 
Мотивация - огромная. Уровень мужской 
сборной пока оставляет желать лучшего, и 
здесь задача - просто отобраться в Корею. А 
вот от девчонок и смешанной пары хочется, 
конечно, олимпийских медалей.

Владимир ИВАНОВ

Совсем скоро тренеры и весь персо-
нал, работающий со спортсменами 
в нашей стране, встанут перед угро-

зой сесть в тюрьму после любого допинго-
вого прокола. Законопроект, который уже 
был принят в первом чтении, предусматри-
вает сроки наказания до трех лет лишения 
свободы за распространение запрещенных 
средств и методов, а в случае, если это при-
ведет к существенному вреду для здоровья 
или смерти спортсмена, - до 15 лет.

«После принятия этого закона мы вый-
дем на уровень самых продвинутых и не-
примиримых к допингу стран - Италии и 
Германии», - заявил в недавнем интервью 
«СЭ» руководитель независимой общест-
венной антидопинговой комиссии Вита-
лий Смирнов. Но, если посмотреть внима-
тельно на законодательство Италии и Гер-
мании, выясняется, что российский закон 
о допинге - это совсем не калька с западных 
образцов. Главное отличие в том, что у нас 
не предусмотрено наказаний за употребле-
ние допинга самим спортсменом.

НЕМЦЫ САЖАЮТ В ТЮРЬМУ ЗА ДОПИНГ
Самый свежий, не считая российского, 

закон о допинге в спорте был принят в Гер-
мании около года назад. Немцы не скрыва-
ли, что на новый закон их вдохновил рос-
сийский допинговый коллапс, который в 
итоге привел страну к исключению из не-
которых международных организаций и 
поставил на грань пропуска Олимпийских 
игр. Чтобы исключить подобный кошмар у 
себя в стране, Германия максимально уже-
сточила законодательство, связанное с ис-
пользованием и распространением запре-
щенных веществ и методов. 

В плане формулировок, штрафов и тю-
ремных сроков будущий российский закон 
похож на немецкий. За исключением само-
го главного пункта: в Германии сам факт 
применения допинга является преступле-
нием, а у нас - нет. Так называемый «селф-
допинг» в Германии может привести за ре-
шетку на целых три года, в то время как в 

России (как и в Италии) уголовно наказу-
емым является только распространение. 
Правда, в Германии речь идет только о про-
фессиональных спортсменах, которые с по-
мощью запрещенных веществ получают не-
законное преимущество над соперниками и 
тем самым увеличивают свои доходы. Если 
вы используете, скажем, стероиды, чтобы 
подкачаться перед собственной свадьбой, 
в тюрьму сядет только ваш поставщик, но 
не вы сами.

Говорить о практике применения закона 
в Германии пока рано - он действует всего 
около года. Но основная сложность уже про-
явилась: профессиональные спортсмены 
постоянно перемещаются между страна-
ми, и чтобы наказание было действитель-
но универсальным, оно должно быть при-
нято везде. Согласно Конституции, немец-
кое уголовное право применимо только на 
территории этой страны. То есть немец-
кие спортсмены или их персонал, уличен-
ные в чем-либо за границей, могут чувство-
вать себя в безопасности. Зато иностранцы, 
проводящие сборы или соревнования в Гер-
мании, обязаны подчиняться местным за-
конам и в случае нарушения могут также 
столкнуться с уголовным преследованием. 
Точно по такому же принципу будет дейст-
вовать закон и в России.

ИТАЛЬЯНЦЫ НЕ УСПЕВАЮТ  
ДОВОДИТЬ ДЕЛА ДО СУДА

Самый большой опыт в отношении до-
пинговых преследований накоплен в Ита-
лии - там закон действует уже не одно де-
сятилетие. Согласно официальной стати-
стике, в период с 2001 по 2009 год в стране 
было заведено 313 уголовных дел по допин-
говым вопросам, то есть в среднем по 35 дел 
в год. В период с 2006 по 2009 год осужде-
ны были 683 человека.

Более свежей статистики пока не суще-
ствует по той причине, что итальянское су-
допроизводство неторопливо: в среднем на 
рассмотрение одного уголовного дела ухо-
дит более четырех лет. В итоге по большин-

ству допинговых вопросов истекает срок 
исковой давности, и дело закрывается. Что 
не мешает итальянцам все равно заводить 
новые дела и преследовать новых трене-
ров и врачей. 

- Итальянцы очень хороши в сборе до-
казательств, так как имеют возможность 
проводить официальное расследование, 
- приводит официальный сайт Всемир-
ного антидопингового агентства (ВАДА) 
мнение арбитра Спортивного арбитраж-
ного суда (CAS) Ульриха Хааса. - Да, Ита-
лия крайне медлительна в обработке дел, 
и в результате по многим истекают сроки. 
Но с точки зрения спортивного арбитра-
жа не так важно, завершится дело в Ита-
лии обвинительным приговором или нет. 
Скорее играет роль, получат ли необходи-
мую информацию CAS и международные 
федерации. А с этой точки зрения Италия 
очень эффективна.

Интересно, кстати, что негативное от-
ношение к так называемым whistleblowers 
(«разоблачителям» - англ.) характерно не 
только для России. Итальянский велогон-
щик Филиппе Симеони в середине 2000-х,  
подобно супругам Степановым, открыто 
выступил в качестве свидетеля, признав-
шись в том, что доктор Феррари пропи-
сывал ему запрещенные препараты. Впо-
следствии Симеони не смог найти себе ра-
боты ни в одной из крупных велокоманд 
и подвергся критике со стороны многих 
известных гонщиков, включая впоследст-
вии также признавшегося в допинге Лэн-
са Армстронга. 

В целом, несмотря на неповоротливость 
судебной системы, антидопинговый закон 
в Италии все равно дает свои плоды. Хо-
тя бы в плане того, что на всех упаковках 
лекарств, содержащих запрещенные пре-
параты, присутствует большой заметный 
знак «допинг». Большое дело для России, 
где «не знал» и «не видел» - до сих пор самые 
распространенные отговорки для спорт-
смена и врача.

Наталья МАРЬЯНЧИК

Дмитрий СВИЩЕВ: «НУЖНО 
ВЫСТРАИВАТЬ ОТНОШЕНИЯ  

С ЗАПАДОМ С ЧИСТОГО ЛИСТА»
Депутат Госдумы и президент Федерации керлинга России (ФКР) считает, что России надо признать проблемы с допингом,  

и предлагает выходы из сложившейся ситуации

ДОПИНГ 

Керлингисткам, которые сейчас 
поедут на чемпионат Европы, необхо-
димо попадать хотя бы в топ-7. Иначе 
мы сильно осложним себе задачу отбо-
ра на Олимпийские игры-2018.

Спортсмены будут подписывать 
некие гарантии, согласно которым они 
обязуются вернуть деньги и все осталь-
ное в случае выявления допинг-нару-
шений даже спустя время.

Если у Мутко будет должный ре-
сурс, он доведет любое дело до успеш-
ного завершения. На позиции вице-
премьера Виталию Леонтьевичу будет 
проще справиться с вопросами органи-

зации чемпионата мира по футболу.

Мы, безусловно, упустили допин-
говую тему. Дыма без огня не бывает, 
и, конечно, определенные проблемы у 
нас имеются.

ЧТО ГРОЗИТ НОВЫМ ДОПИНГЕРАМ ИЗ РОССИИ 
В России вскоре будут приняты существенные поправки в Уголовный кодекс, 

которые поставят допинговые нарушения в один ряд с преступлениями. 
Законопроект делался по аналогии с законодатедьством Италии и Германии,  

но у нашего варианта есть заметные отличия от зарубежных аналогов.

НАКАЗАНИЯ ЗА ДОПИНГ В РАЗНЫХ СТРАНАХ
Италия Германия Россия 

Склонение, назначение, поощрение использования 
запрещенных препаратов и методов со стороны персонала 
спортсмена

3 мес. - 3 года  
или штраф 2580 - 51 645 евро До 3 лет или штраф Штраф до 500 000 рублей

Торговля запрещенными препаратами вне официальных 
каналов (по предварительному сговору)

2 - 6 лет  
или штраф 5164 - 77 468 евро - До 3 лет или штраф  

до 1 000 000  рублей
Склонение к приему запрещенных препаратов и методов, 
приведшее по неосторожности к серьезному вреду для 
здоровья или смерти спортсмена

- До 10 лет 10 - 15 лет

Использование допинга самим спортсменом - До 3 лет Штраф

20 февраля 2016 года. Оберхаузен. После боя с россиянином Федором ЧУДИНОВЫМ немецкий боксер Феликс 
ШТУРМ (справа) был уличен в применении допинга и бежал из страны, опасаясь уголовного преследования.
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За минувший сезон Андрей Па-
дин добился того, что его ко-
манду перестали именовать ре-

зервной, а Антон Бабиков не только 
вошел в число лучших российских 
биатлонистов, но и завоевал право 
поехать на первые этапы Кубка ми-
ра без какого бы то ни было отбора. 
На вопрос, насколько принципиаль-
ным для него было вывести свою 
группу на один уровень с основной 
командой, тренер ответил:

- Никакого принципа, желания 
во что бы то ни стало кому-то что-
то доказать у нас не было. В прош-
лом году мы обозначили конкретные 
задачи, главной целью было удачное 
выступление на чемпионате Европы 
в Тюмени, просто в процессе этой 
работы некоторые из наших спор-
тсменов начали наступать на пят-
ки лидерам.

В РОССИИ ОТ ЛЮБОГО ТРЕНЕРА 
ЖДУТ МГНОВЕННОГО РЕЗУЛЬТАТА

- Насколько велика конкуренция 
между вами и Рикко Гроссом сейчас?

- Не сказал бы, что она есть. 
Наша общая задача - сделать од-
ну сильную команду. И для меня 
не имеет значения, чьих спортсме-
нов в этой команде в итоге окажет-
ся больше.

- Думаю, что вы сейчас говори-
те мне неправду, и объясню почему: 
в России исторически было принято 
превозносить варягов. А такая поста-
новка вопроса должна очень силь-
но, как мне кажется, обижать «сво-
их» тренеров. 

- Ваше право так считать, но я бы 
этого не сказал. Раз уж было приня-
то решение пригласить в сборную 
иностранного тренера, все мы долж-
ны ему помогать. Я считаю имен-
но так.

- Год назад Гросс сказал, что от 
иностранного тренера все ждут быс-
трого результата. 

- В России от любого тренера 
ждут мгновенного результата, тра-
диция у нас такая. Долгосрочные 
проекты интереса ни у кого не вы-
зывают. Даже если мы посмотрим 
на последнее четырехлетие, которое 
предшествовало Играм в Сочи, тре-
нерский состав каждый год либо ме-
нялся полностью, либо обновлялся.

- Возможно, все дело в том, что 
люди, которые приходят в глав-
ную команду страны, должны уметь 
давать результат?

- В идеале - да, просто не всег-
да получается. Работа со спортсме-

нами высокого класса - это непре-
рывный поиск. Меняются методи-
ки, растут скорости, все движется 
вперед, и хочешь не хочешь, ты дол-
жен обязательно привносить в тре-
нировку что-то новое. Другой во-
прос, что у каждого человека, кото-
рый приходит в сборную, должна 
быть своя программа. И линию он 
должен гнуть свою, раз уж взялся.

- Вы помните, как пришли в сбор-
ную?

- Давно это было. Но целенаправ-
ленно с одной группой я работаю 
второй год, правда, высокая ответ-
ственность появилась только сей-
час: в связи с тем, что ребята ста-
ли очень быстро прогрессировать, 
от них ждут в этом сезоне более вы-
сокого результата.

- От них или от вас?
- Есть хорошая пословица на 

этот счет: «Выигрывают спортсме-
ны, проигрывает тренер».

- Разделяете точку зрения, что 
отечественный биатлон проигрыва-
ет иностранному уже на уровне мето-
дик?

- Нет, не разделяю. Наши тре-
неры достаточно грамотны, мето-
дической литературы сейчас мно-
го, ничего революционного в этих 
методиках нет, можно выбрать лю-
бую программу и по ней двигаться. 
Главное отличие современных мето-
дик от более ранних заключается в 
том, что сейчас в работе стали сты-
коваться несовместимые, как рань-
ше казалось, вещи.  

- Например?
- Раньше считалось, что над ка-

ждым качеством нужно работать от-
дельно. Сейчас же тренировки стали 
более комбинированными. Это про-
исходит не только в биатлоне, но и 
в лыжных гонках. Большинство ме-
далей разыгрывается ведь на фини-
ше, значит, спортсмен должен со-
хранять способность на то, чтобы 
не просто добежать дистанцию до 
конца, но и атаковать соперника, 
играть с ним.

ЗАЧЕМ РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ 
ВЫЖИМАТЬ ИЗ СПОРТСМЕНА  

ВСЕ СОКИ?
- Валерий Медведцев в своем 

интервью достаточно подробно раз-
ложил проблемы женского биатлона, 
над которыми, по его мнению, следу-
ет работать прежде всего. Вы могли 
бы дать подобную оценку мужскому 
российскому биатлону?

- В нашей стране приоритетными 
всегда считались медали чемпиона-
тов мира и Олимпийских игр, по ним 
оценивали и работу тренера. Сейчас 
народ в массовом порядке стал заду-
мываться над тем, как выиграть об-
щий зачет Кубка мира. Сказать, что 
для достижения этого результата на-
шим ребятам не хватает каких-то ка-
честв, я не могу. Другой вопрос, что у 
иностранцев сезон всегда расплани-
рован очень жестко. Если в плане нет 
какого-то старта, человек никогда ту-
да не поедет. У нас, к сожалению, все 
довольно часто меняется. Поэтому у 
спортсменов больше страха сделать 
ошибку и вообще потерять свое ме-
сто в команде. Мне кажется, это ска-
зывается на результате не лучшим 
образом: ни к чему, считаю, устра-
ивать контрольные тренировки на-
кануне чемпионата мира, если со-
став уже отобран, пусть он целена-
правленно готовится к своим видам 
программы. 

- То есть вы сторонник того, что-
бы отобрать команду в начале сезона 
и уже не дергать ее никакими допол-
нительными отборами?

- Конечно. Все спортсмены на 
протяжении сезона у нас так или 
иначе на виду, есть рейтинг IBU, 
рейтинг СБР. Мы же формируем 
команду весной из тех, кто уже за-
работал право выступать, готовим 
людей, ведем к цели. Зачем приду-
мывать что-то еще? Зачем раньше 
времени выжимать из спортсмена 
все соки? Появится талантливый 
спортсмен - это уж точно не пройдет 
мимо тренерского внимания. Опре-
деленная ротация состава в сезоне, 
разумеется, должна быть, но в раз-
умных пределах.

- Спортсмены нередко говорят, 
что выступления на Кубке IBU и на 
Кубке мира - это совершенно разные 
вещи. Вы тоже так считаете?

- Кубок мира, безусловно, имеет 
более высокий накал: там больше 
зрителей, там телевидение, поэтому, 

если спортсмен внутренне не готов 
к повышенному вниманию, ему дей-
ствительно тяжелее выступать. Про-
сто для наших ведущих спортсменов 
отправка на  Кубок IBU однознач-
но расценивается как наказание. 
А те же норвежцы считают иначе. 
Для них обычная практика, когда на 
Кубках IBU выступают первые номе-
ра команды, если им нужны допол-
нительные старты. Конкуренция на 
этапах там тоже весьма серьезная, 
да и выигрывать непросто. 

Еще один сложный момент за-
ключается в том, что, приезжая в 
основную команду с Кубка IBU, спор-
тсмен оказывается в более сложном 
положении, поскольку получает ме-
нее удобные стартовые номера. И ре-
зультат сразу начинает сильно зави-
сеть от погоды - от того, разобьется 
трасса к концу гонки или нет. Ког-
да Евгения Гараничева с Кубка IBU 
пригласили на этап Кубка мира в Ан-
тхольц, он стартовал в числе послед-
них, а прошел 13-м. То есть с перво-
го раза показал очень высокий ре-
зультат. Но чаще бывает наоборот.

- Почему в Антхольце нашей 
команде обычно везет?

- Во-первых, погода там всегда 
соответствует российской, она по-
настоящему зимняя: солнце, сыпу-
чий снег. Во-вторых, более удобный 
для наших спортсменов профиль 
трассы: небольшие подъемы, позво-
ляющие хорошо и эффективно отра-
ботать,  и спуски, на которых мож-
но успеть отдохнуть. Есть и третий 
пункт: иностранные спортсмены к 
этому этапу уже значительно уста-
ют, мы же массово начинаем наби-
рать форму, поскольку уже близок 
чемпионат мира.

- А какой из этапов вы назвали бы 
наиболее тяжелым?

- Наверное, Рупольдинг. Там всег-
да непредсказуемая погода, плюс 
сложная трасса. Там негде отдох-
нуть. Сначала идет продолжитель-
ный равнинный кусок, где прихо-

дится очень напряженно работать, 
и следом хороший, тяжелый подъ-
ем. Плюс - крутые спуски, где то-
же приходится работать, а не отды-
хать. Другими словами, по ходу всей 
дистанции спортсмену приходит-
ся постоянно быть в напряжении. 

НАШ ТРЕНЕР - ЭТО И НЯНЬКА,  
И ПСИХОЛОГ, И АДМИНИСТРАТОР

- Психологическая работа с подо-
печными тоже лежит на ваших плечах?

- Ну а как же? Тренер должен пос-
тоянно чувствовать, кого подбодрить, 
кого успокоить, с кем поговорить по 
душам. Иногда спортсмены просят 
помочь решить какие-то бытовые 
проблемы, так что тренер у нас по-
мимо основной деятельности  - это и 
нянька, и психолог, и администратор.

- С какими из психологических 
проблем вам приходится чаще стал-
киваться?

- С тем, что спортсмен обладает 
прекрасными данными, но не очень 
верит в себя. Не верит, что справит-
ся с нагрузками, что успеет восста-
новиться - недооценивает собствен-
ные возможности, я бы сказал. И 
очень боится перетренироваться, 
хотя до этого у нас не доходило ни 
разу ни в одной из команд, где я ра-
ботал. Бывает и наоборот, но реже. 

- Современный биатлон представ-
ляет собой сейчас некую абсолютную 
квинтэссенцию качеств: люди очень 

быстро бегут, очень быстро стреля-
ют и очень точно стреляют. За счет 
чего, на ваш взгляд, можно продол-
жать добиваться прогресса?

- Не думаю, что большой прогресс 
возможен в стрельбе. Можно разве что 
сбросить несколько секунд за счет еще 
большего сокращения времени, кото-
рое спортсмен проводит на рубеже. А 
вот совершенствовать бег вполне мож-
но за счет технологий. Скорость ведь 
зависит не только от кондиций спор-
тсмена, но и от лыж, от смазки.

- Есть ли в биатлоне спортсмен, 
который для вас особо интересен и 
по каким-то причинам стоит особня-
ком от остальных?

- Пожалуй, нет. Всякому овощу 
свое время: талантливые спортсме-
ны в нашем виде спорта появляют-
ся непрерывно, говорить о том, что 
кто-то из них лучше, а кто-то хуже, 
я бы не стал.

- Но ведь в любом виде спорта 
есть и «знаковые» фигуры - как Майкл 
Фелпс в плавании. О котором первые 
несколько дней Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро все наперебой гово-
рили, что он уже «не тот», а он забрал 
пять золотых медалей и уехал.

- Понятно, что тут напрашива-
ется сравнение с Оле-Эйнаром Бь-
орндаленом, но, знаете, примени-
тельно к Фелпсу меня куда сильнее 
впечатлил сингапурский мальчик, 
который несколько лет назад фото-

графировался с Майклом как со сво-
им кумиром, а в Рио его обыграл. У 
меня, кстати, нет никакого удивле-
ния по поводу количества титулов у 
Фелпса или Бьорндалена. Если лю-
бишь свой вид спорта, фанатично 
предан ему и не боишься работать 
- почему нет? Беда многих наших 
спортсменов заключается в том, что 
они, приходя в спорт, ставят перед 
собой единственную задачу: выиг-
рать Олимпийские игры. И когда эта 
задача оказывается решена, моти-
вация продолжать работу у некото-
рых спортсменов просто пропада-
ет. В российском биатлоне вообще 
не так много спортсменов, кто про-
шел бы больше двух Олимпиад. Бь-
орндален же по-прежнему голоден 
до побед. Если чем-то и восхищать-
ся, так именно этим. 

- Что для вас самое тяжелое в тре-
нерской профессии?

- Когда в команду приходит но-
вый спортсмен. Изучить его, понять, 
добиться, чтобы он тебе поверил, 
но не заставить, а именно убедить. 

- Неожиданный ответ. Мне всегда 
казалось, что любой новый человек, 
попадая уже в сложившийся коллек-
тив, автоматически начинает жить по 
законам этого коллектива.

- Это так. Но насколько быстро он 
сумеет в этом коллективе раскрыть-
ся, зависит прежде всего от тренера.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

БИАТЛОН

Один из тренеров мужской сборной России - о скрытых резервах нашей команды, 
стыковке несовместимого и величии сингапурского плавания

Андрей ПАДИН:  
«СЕЙЧАС СПОРТСМЕНЫ ОЧЕНЬ 
БОЯТСЯ ПЕРЕТРЕНИРОВАТЬСЯ»

Андрей ПАДИН
Родился 20 февраля 1968 года в городе Белорецк в Башкирии.
В 1994 году окончил Челябинский институт физической культуры.
В 1996 - 1998 годах входил в сборную России как спортсмен. В 

1997-м стал чемпионом Европы в спринте.
С 2001 года - на тренерской работе в Уфе, тренировал Максима 

Чудова. С 2006 года - в штабе сборной России, отвечал за функцио-
нальную подготовку биатлонистов.

В сезоне-2015/16 - старший тренер мужской сборной страны.

13 октября. Рамзау. Андрей ПАДИН, 
Антон БАБИКОВ и  Эдуард ЛАТЫПОВ 

(справа налево) на предсезонной 
тренировке сборной России.

КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

НБА. Регулярный чемпионат. Вос-
точная конференция. Орландо - Май-
ами - 96:108 (27:23, 26:27, 16:30, 27:28), 
Торонто - Детройт - 109:91 (33:23, 25:23, 
28:25, 23:20), Индиана - Даллас - 130:121 
(33:21, 26:31, 35:33, 21:30, ОТ - 15:6), Бо-
стон - Бруклин - 122:117 (33:31, 31:27, 
33:23, 25:36), Милуоки - Шарлотт - 96:107 
(24:32, 17:24, 25:27, 30:24). Западная 
конференция. Мемфис - Миннесота - 
102:98 (29:32, 21:27, 26:16, 26:23), Фила-
дельфия - Оклахома-Сити - 97:103 (24:23, 
27:28, 24:18, 22:34), Нью-Орлеан - Денвер 
- 102:107 (24:30, 24:30, 29:25, 25:22), Фи-
никс - Сакраменто - 94:113 (19:30, 19:27, 
29:27, 27:29), Лейкерс - Хьюстон - 120:114 
(38:38, 25:33, 27:25, 30:18), Тимофей Моз-
гов провел на площадке чуть больше 22 
минут, набрал 12 очков, сделал 8 подбо-
ров и 2 результативные передачи.

Еврокубок. Регулярный сезон. Тре-
тий тур. Группа A. Литкабелис (Литва) 
- НИЖНИЙ НОВГОРОД - 72:75 (18:16, 
23:23, 17:16, 14:20) Л: Лавринович 
(17), Н: Губанов (20), МЗТ Скопье (Ма-
кедония) - Цедевита (Хорватия) - 85:89 
(26:26, 20:14, 21:22, 18:27). Группа B. 
Альба (Германия) - ХИМКИ - 72:102 
(15:30, 25:23, 18:23, 14:26), А: Кика-
нович (19), Х: Пуллен (25), Бильбао (Ис-
пания) - Летувос Ритас (Литва) - 80:76 
(22:13, 17:18, 20:25, 21:20). Группа C. ЗЕ-
НИТ - Мурсия (Испания) - 83:85 (21:25, 
15:14, 18:16, 20:19 ОТ - 9:11), З: Уайт 
(18), М: Кампаццо (22), Уникаха (Испа-
ния) - Бавария (Германия) - 62:74 (22:10, 
12:16, 14:24, 14:24). Группа D. ЛОКОМО-
ТИВ-КУБАНЬ - Ульм (Германия) - 62:77 
(13:28, 16:18, 19:18, 14:13) Л: Рочести 
(18) У: Саттон (16), Бабб (16), Олимпия 
(Словения) - Хапоэль (Израиль) - 74:89 
(16:23, 23:18, 15:21, 20:27). 

Лига чемпионов ФИБА. Регуляр-
ный чемпионат. Группа B. АВТОДОР - 
Катайа (Финляндия) - 113:84 (22:19, 34:20, 

34:21, 23:24) А: Фрейзер (16), К: Сеп-
пала (20)

Евролига. Женщины. Регулярный 
чемпионат. Хатай (Турция) - НАДЕЖДА 
- 50:78 (17:15, 5:19, 21:12, 15:24). 

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
МОК ПРЕКРАТИЛ 
РАССЛЕДОВАНИЕ  

В ОТНОШЕНИИ КУДУХОВА
ЛОЗАННА. Международный олим-

пийский комитет (МОК) прекратил рас-
следование в отношении погибшего рос-
сийского борца вольного стиля Бесика Ку-
духова, ставшего серебряным призером 
Олимпиады-2012. Ранее появилась ин-
формация, что после перепроверки до-
пинг-пробы россиянина у него был обна-
ружен запрещенный препарат и серебро 
будет передано индийцу Йогешвару Дутту. 
На момент принятия решения о перепро-
верке допинг-пробы не было известно о 
смерти Кудухова, который погиб в автока-
тастрофе в декабре 2013 года. Дисципли-
нарные процедуры в отношении покойных 
спортсменов проводиться не могут, в свя-
зи с чем дело прекращено. (olympic.org)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
РЕЗУЛЬТАТЫ СТАРОДУБЦЕВА И 
ИКОННИКОВА АННУЛИРОВАНЫ

ЛОЗАННА. Международный олим-
пийский комитет (МОК) объявил о том, 
что результаты российских легкоатлетов 
Дмитрия Стародубцева и Кирилла Икон-
никова, показанные на Олимпийских иг-
рах-2012, после перепроверки допинг-
проб аннулированы. В организме обоих 
легкоатлетов был обнаружен запрещен-
ный препарат туринабол. Напомним, на 
Играх-2012 в Лондоне Иконников занял 
5-е место в метании молота, а Стародуб-
цев стал 4-м в прыжках с шестом. 

МОСКВА. Олимпийская чемпионка 
2012 года в прыжках в высоту Анна Чиче-
рова подала апелляцию в Спортивный ар-
битражный суд в Лозанне (CAS) на реше-
ние Международного олимпийского коми-
тета (МОК) лишить ее бронзовой медали 
Игр-2008 после дополнительной перепро-
верки допинг-проб. Об этом сообщил муж 
спортсменки Геннадий Черновол. (ТАСС)

ЕДИНОБОРСТВА
ЕМЕЛЬЯНЕНКО МОЖЕТ ПРОВЕСТИ 

БОЙ УЖЕ В ЭТОМ ГОДУ
ВОРОНЕЖ. Александр Емельяненко, 

получивший в 2015 году 4,5 года колонии 
за совершение насильственных действий 
сексуального характера в отношении до-
мработницы, добился условно-досрочно-
го освобождения. Два оставшихся года 
боец смешанного стиля будет проходить 
исправительные работы, причем 10 про-
центов его доходов будет удерживаться 
в пользу государства. По словам менед-
жера спортсмена Олега Раевского, Еме-
льяненко-младший может провести пое-
динок уже в 2016 году. «У нас есть дого-
воренность, что в ближайшее время мы 
решение об условно-досрочном освобо-
ждении Александра оспаривать не будем, 
- заявил «СЭ» Александр Карабанов, адво-
кат потерпевшей женщины. - Надеюсь, что 
он извлек уроки из этой ситуации и в бли-
жайшее время мы вновь увидим хороше-
го спортсмена на ринге». (Сергей ФИШ)

ОЛИМПИЗМ
РОССИЯНЕ НЕ СПЕШАТ 

ВОЗВРАЩАТЬ ОТОБРАННЫЕ 
МЕДАЛИ

МОСКВА. Руководитель правового 
управления Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Александра Бриллиантова со-
общила, что российские спортсмены, ли-

шенные медалей Игр 2008 и 2012 годов 
Международным олимпийским комите-
том (МОК) после перепроверки допинг-
проб, не вернули ни одной награды. Ранее 
МОК обязал ОКР обеспечить возвраще-
ние медалей. «Процесс возврата меда-
лей у нас абсолютно не налажен, - приво-
дит ТАСС слова Бриллиантовой. - И у нас 
нет информации о том, что хотя бы одна 
олимпийская награда уже возвращена. У 
нас в стране не тот уровень сознательно-
сти». (ТАСС)

ТЕННИС
ВЕНА. Мужской турнир Erste Bank 

Open 500. Категория «500». Призовой 
фонд 1 884 645 евро. Закрытые корты, 
хард. 32 участника.

Одиночный разряд. Первый круг. 
Э. Маррэй (Великобритания, 1) - Клижан 
(Словакия) - 6:3, 6:7 (5:7), 6:0. Второй 
круг. ХАЧАНОВ - Басилашвили (Грузия) - 
6:2, 7:5. Тсонга (Франция, 6) - Кольшрай-
бер (Германия) - 7:6 (8:6), 6:2.

 БАЗЕЛЬ. Мужской турнир Swiss 
Indoors Basel. Категория «500». Призо-
вой фонд 1 701 320. Закрытые корты, хард. 
32 участника.

Одиночный разряд. Первый круг. 
Дель Потро (Аргент на) - Хаасе (Голлан-
дия) - 6:3, 6:4. Второй круг. Нишикори 
(Япония) - Лоренци (Италия) - 7:6 (7:3), 
6:2. Чилич (Хорватия, 4) - Карреньо Буста 
- 6:0, 7:6 (7:4). Гранольерс (Испания) - Сок 
(США, 8) - 6:3, 6:1.

СИНГАПУР. Женский итоговый тур-
нир года WTA Finals. Призовой фонд 7 
000 000 долларов. Закрытые корты, хард. 
8 участниц.

Красная группа. 3-й тур. Кербер 
(Германия, 1) - Кис (США, 6) - 6:3, 6:3. 
Цибулкова (Словакия, 7) - Халеп (Румы-
ния, 3) - 6:3, 7:6 (7:5)

Итоговое положение: Кербер - 3 
победы/0 поражений. Цибулкова - 1/2. 
Кис - 1/2. Халеп - 1/2.
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Александра Костенюк в представлении 
не нуждается. Чемпионка мира, трех-
кратная олимпийская чемпионка, по-

бедительница множества других соревно-
ваний - тем не менее на первенстве стра-
ны она выигрывала всего лишь один раз. 
Впрочем, в Новосибирске Костенюк бы-
ла на голову выше своих соперниц и ста-
ла обладательницей титула за тур до окон-
чания. Можно сказать, что этот успех был 
отчасти предсказуем, хотя разве можно что 
предугадать в женских шахматах?

А вот мужской турнир получился очень 
запутанным. Фавориты Александр Грищук 
и Петр Свидлер до последнего сохраняли 
шансы на победу. Но в лидерах перед по-
следним днем были два гроссмейстера, на 
которых мало кто ставил, - москвич Алек-
сандр Рязанцев и представитель Санкт-Пе-
тербурга Владимир Федосеев. 

Рязанцев всю дистанцию играл очень 
крепко, а ведь давно отошел от активной 
практики, сосредоточившись на работе 
тренера. Однако Новосибирск стал его 
звездным часов. В заключительный день 
Федосеев свою партию проиграл и отва-
лился из чемпионской гонки, но в нее вер-
нулись Грищук и прошлогодний чемпион 
страны Евгений Томашевский, победив-
шие Кокарева и Бочарова. Казалось, что 
тай-брейка не избежать, но Рязанцев так 
не считал. Запутав своего соперника Дмит-
рия Яковенко в защите Каро-Канн, он по-
бедил черными фигурами и занял чистое 
первое место.

Для автора этих строк - победа Алек-
сандра вдвойне приятна. На последней 
Олимпиаде мы с Сашей вместе ходи-
ли в тренажерный зал, где каждый день 
обсуждали все перипетии тура. Рязан-
цев (один из тренеров женской сборной) 
очень переживал за нашу команду, порой 
даже слишком сильно. А за неделю до от-
лета в Новосибирск мы отправились с Ря-
занцевым в знаменитые «Покровские ба-
ни» - излюбленное место многих шахма-
тистов (туда заходит и президент РШФ 
Андрей Филатов, и исполнительный ди-
ректор федерации Марк Глуховский, и 
многие другие люди, которые имеют от-
ношения к нашей игре). Там Сашу бла-
гословили на турнир двойной пропар-
кой знаменитые банщики Паша Ильин и 
Серега Французов, которые, кстати, го-
товили березовыми вениками к турниру 
претендентов и Сергея Карякина. Види-
мо, имеют ребята удивительное мастер-
ство «выпаривать» победителей.

Сразу же после победы Рязанцев от-
ветил на несколько вопросов корреспон-
дента «СЭ». 

- Какие эмоции?
- Четно скажу, что хотелось сыграть 

достойно, но на победу я никак не рассчи-
тывал. Конечно же, рад - это самый боль-
шой успех в моей карьере. 

- Вы очень мало практикуете в послед-
нее время, а ведь ваш рейтинг в свое вре-
мя был 2726 - рейтинг супергроссмейстера.

- Так сложилось, что в 2010 году меня 
пригласили помочь второй женской сбор-
ной России на Олимпиаде в Ханты-Ман-
сийске. Так и началась моя тренерская 
карьера. Мне эта работа нравится. Я со-
трудничал со многими известными шах-
матистами. Например, на последнем Ме-
мориале Таля был секундантом Владими-
ра Крамника.

- Когда вы последний раз выступали в 
круговике?

- Трудно вспомнить?! Наверное, это бы-
ло шесть лет назад в Пойсковском.

- Звучит страшно…
- Да, вот решил сыграть в Высшей ли-

ге, а оттуда отобрался в суперфинал, и так 
вышло, что выиграл золото. Не поверите, 
но до этого целой год была практика толь-
ко в быстрые и блиц. 

- Один из призов суперфинала - автомо-
биль от партнера и спонсора РШФ «Renault 
Россия». Уже придумали, что будете делать 
с подарком?

- В пятницу в Центральном доме шах-
матиста на Гоголевском, 14, нам будут вру-
чать ключи. Вот как получу их, так и бу-
ду решать, а пока отпустите меня на на-
граждение.  

Кирилл ЗАНГАЛИС

Результаты 11-го тура

Мужчины. Яковенко - Рязанцев - 0:1. Опа-
рин - Федосеев - 1:0, Грищук - Кокарев - 1:0, 
Бочаров - Томашевский - 0:1. Витюгов - Свид-
лер, Гоганов - Инаркиев - ничьи.

Женщины. Овод - Боднарук 1:0, Гунина 
- Убиенных 1:0, Кашлинская - Галлямова 1:0, 
Чарочкина - Костенюк, Гиря - Погонина, Горяч-
кина - Пустовойтова - ничьи.

Итоги

Мужчины. 1. Рязанцев - 7 очков. 2. Гри-
щук, 3. Томашевский - по 6,5. 4 - 5. Свидлер, 
Федосеев - по 6. 6-9. Опарин, Витюгов, Яко-
венко, Гоганов - по 5,5. 10. Инаркиев - 5. 11. 
Кокарев - 4,5. 12. Бочаров - 2,5.

Женщины. 1. Костенюк - 8,5 очков. 2. Пого-
нина - 7. 3. Боднарук - 6,5. 4 - 7. Гиря, Гунина, 
Чарочкина, Пустовойтова - по 6. 8. Овод - 5,5. 
9. Горячкина - 5. 10. Галлямова - 4. 11. Каш-
линская - 3,5. 12. Убиенных - 2.

Напомним, что организаторами турнира 
выступали Российская шахматная федерация, 
РОО «Федерация шахмат Новосибирской обла-
сти», Благотворительный фонд Елены и Генна-
дия Тимченко, правительство Новосибирской 
области, мэрия города Новосибирска. Гене-
ральный партнер - РАТМ Холдинг.

АЛЕКСАНДР И АЛЕКСАНДРА 

РЯЗАНЦЕВ И КОСТЕНЮК - ЧЕМПИОНЫ РОССИИ
В Новосибирске завершился cуперфинал чемпионата России. В женском турнире 
второй раз в карьере первенствовала Александра Костенюк, у мужчин блестящую 
победу одержал Александр Рязанцев, опередивший многих именитых фаворитов.

Александр РЯЗАНЦЕВ
Родился 12 сентября 1985 г. в Москве. 
Воспитанник знаменитого Дворца пио-

неров на Воробьевых горах. 
Несколько лет персонально занимал-

ся у выдающегося тренера Марка Дво-
рецкого.

Международный гроссмейстер с 2001 
года. 

Двукратный чемпион России в соста-
ве команды ШСМ-64 (2010, 2011), сере-
бряный призер финала «Гран-при России» 
по быстрым шахматам (2014), бронзо-
вый призер Еврокубка в составе команды 
«Малахит» (2014), бронзовый призер чем-
пионата Европы по блицу (Минск, 2015), 
победитель и призер многих международ-
ных турниров. 

Заслуженный тренер России (2016), 
заслуженный тренер ФИДЕ (2012). Тре-
нер женской сборной России.

Текущий рейтинг ЭЛО - 2671 (74-й в 
мире).
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Александра КОСТЕНЮК 
и Александр РЯЗАНЦЕВ
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25 ЛЕТ В СПОРТЕ:  
ИСТОРИЯ ГЛАЗАМИ «СЭ»

Биография «СЭ» неразрывно связана со всеми жизненными вехами спортивной России - от рождения до наших дней. Геогра-
фия «СЭ» - все арены, площадки, трассы, тропы и магистрали мирового спорта и его окрестностей, везде, где в эту четверть ве-
ка кипела и пела спортивная жизнь. Биология «СЭ» - люди спорта, от ярчайших звезд до честолюбивых дублеров, в благоуха-
нии славы и в трудовом поту. Геология «СЭ» - замысловатые сюжеты, роковые коллизии, тайные интриги и громкие сенсации, 
чем неисчерпаемо богаты недра спорта. А история «СЭ» - это история спорта, которую писали очевидцы; повесть временных 
лет, рассказанная ее участниками. Подшивки «Спорт-Экспресса», как скрижали, хранят и помнят эту историю. Вспомним и мы.

ЛЕБЕДИНЫЕ ПЕСНИ НАГАНО
Последняя зимняя Олимпиада XX века до сего дня остается и последней, на которой сборная России 

не фигурировала в каких-либо скандалах. Это потом, в начале нового столетия, будут оглушитель-
ные стероидные разоблачения, судейские разборки, катастрофы хоккеистов, а в феврале 98-го все 
прошло тихо и мирно. И хотя результаты Игр неистово сигналили о том, что российский зимний спорт 
слабеет и вот-вот покатится под гору, мало кто услышал это предвестие, поскольку 9 золотых медалей 
застили глаза. А ведь пять из них добыли доблестные лыжницы, на след которых уже напали антидо-
пинговые охотники (первой жертвой стала Герой России Любовь Егорова), три - самодостаточные 
фигуристы, а все остальные наработали на одну, в женском биатлоне. Однако постоянное лидерство в 
пресловутом медальном зачете, упущенное только в последние два дня Олимпиады, прикрыло им спину.

Ну да ладно, что толку горевать о былом. Все равно ж упущенного не воротишь. Давайте-ка лучше 
о приятном. В Нагано его для нас случилось немало.

Полные тексты всех серий  
нашего альманаха «25 лет в спорте» -  

читайте на www.sport-express.ru
Подготовил 
Евгений ЗЫРЯНКИН

20 февраля 1998 года. Нагано. Россия - Финляндия - 7:4.  
Павел БУРЕ забивает свой пятый гол в полуфинале Олимпийских игр.

ЛЫЖИ

ДАНИЛОВА
Ей 27 лет. Уроженка Бугульмы. 8 лет в сборной. Была на двух Олим-

пиадах - в Альбервилле-92 и Лиллехаммере-94, на трех чемпионатах ми-
ра, бегала этапы Кубка мира. И при этом - ни одной яркой индивидуаль-
ной победы. Поэтому она никогда не была кумиром для болельщиков, фа-
воритом для тренеров. И в Нагано победу прочили вовсе не Даниловой. 
Когда она выиграла первую же гонку Олимпиады-98, этому поначалу 
отказывались верить многие, в том числе, похоже, и сама Данилова.

…Меньше года назад, когда в лыжном мире разразился скандал, свя-
занный с дисквалификацией шестикратной олимпийской чемпионки 
Любови Егоровой, многие посчитали, что место лидера в олимпийской 
сборной-98 автоматически перейдет к героине прошлогоднего мирово-
го чемпионата Елене Вяльбе. Мол, теперь уж Вяльбе наверняка суме-
ет прервать череду своих олимпийских неудач в индивидуальных гон-
ках. Но тогда же президент российской федерации Анатолий Акенть-
ев заметил: «Вяльбе предстоит очень упорная борьба. Не с норвежками 
и итальянками, а в первую очередь, со своими». На вопрос: «С кем имен-
но?» - Акентьев неожиданно сказал: «С Даниловой, например».

Тогда, признаться, я не придала значения его словам. Мол, Данилова 
так Данилова. Фамилия знакомая, хотя и не привлекавшая к себе како-
го-то особенного внимания. Но когда в воскресенье 27-летняя россиянка 
стала первой чемпионкой Игр-98, первый вопрос был именно к президен-
ту федерации: почему из довольно большого числа лыжниц, среди кото-
рых были и Лариса Лазутина, и Вяльбе, и Нина Гаврылюк, и другие не ме-
нее сильные и честолюбивые, он выделил вечную «зачетницу» команды?

- На этот вопрос я вряд ли смогу ответить, - рассмеялся Акенть-
ев. - Когда мы с вами разговаривали, Ольга только-только возобновила 
тренировки после рождения детей. Но я посмотрел, насколько целеу-
стремленно она работает, как рвется в команду, и понял, что обязан 
создать ей все условия для тренировок. Иначе никогда не прощу себе, 
что потерял человека, который так хочет побеждать. Меня поддер-
жал и старший тренер женской сборной Александр Грушин. А осталь-
ное... Интуиция, наверное.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Хакубы,  
№ 25 (1634) от 9 февраля 1998 года

Данилова завоюет в Нагано еще две медали: серебряную в гонке 
преследования и золото в эстафете. Но лучшей лыжницей Игр ста-
нет не она, а Лариса Лазутина.

ЛАЗУТИНА

Год назад, после чемпионата мира в Тронхейме, она категорически 
заявила, что уходит: мол, устала. Решение окончательное и обжалова-
нию не подлетит. А вчера всем стало ясно, что в лыжном спорте поя-
вилась новая олимпийская королева - Лариса Лазутина. Звезда фанта-
стической величины - ранга Любови Егоровой, Елены Вяльбе.

Все-таки невероятно талантливым оказалось нынешнее поколение 
наших гонщиц. Жаль только, что пройдет совсем немного времени и о 
Лазутиной, Даниловой, Вяльбе, Гаврылюк будут вспоминать в прошед-
шем времени - для каждой Игры в Нагано не первые, и даже не вторые. И 
дай Бог, чтобы смена была столь те злой и упрямой. Сейчас ее пока нет.

Даже не хочется думать о том, что было бы, не измени Лазути-
на своего «окончательного» решения уйти из спорта. Все-таки хорошо, 
что у женщин такой непредсказуемый характер!

…Первые минуты гонки были одновременно и тревожными, и обна-
деживающими. Но тревоги было все же больше. Уже через 3 минуты 
Нойманнова догнала Лазутину. Впору было за голову хвататься. 5 се-
кунд на километре с небольшим отыграла - что случилось с Ларисой?

Но, как впоследствии выяснилось, волноваться особо не стоило. Та-
кое развитие событий не было чем-то из ряда вон выходящим. Это 
мне объяснил после гонки муж Лазутиной Геннадий, которого я, по-
здравив, спросил:

- Почему Лариса сразу подпустила к себе Нойманнову?
- Гонка предстояла трудная. И надо было очень грамотно построить 

ее тактически. Необходимо было оставить силы на концовку. По опыту 
первых гонок мы знали, что все решается на последних 2-3 километрах. 
Видимо, после первых метров Лариса решила, что так будет лучше.

Примерно за полтора километра до финиша Лазутина начала ухо-
дить от Нойманновой. Просвет рос медленно, но рос! А за километр до 
конца он начал увеличиваться уже стремительно. Подъем на послед-
нюю горку дался чешке с превеликим трудом. Лазутина же просто ле-
тела вперед - даже на финишном отрезке, где лыжи, по отзывам гон-
щиц, шли очень плохо! Ну да бог с ними, это Ларису уже не волновало. 
Главное было сделано. Лазутина стала двукратной чемпионкой Нагано!

Сергей РОДИЧЕНКО из Хакубы,  
№ 29 (1638) от 13 февраля 1998 года

Накануне Лазутина выиграла 5-километровую гонку, а третье зо-
лото Нагано - и пятое олимпийское в карьере - обретет в эстафете.

ВЯЛЬБЕ
На пресс-конференции после эстафеты она сказала: «Жизнь у меня, 

как и у любого человека, словно зебра, полосатая. Нынешний год - чер-
ная полоса». Это еще мягко сказано.

Самая великая гонщица десятилетия, возможно - лучшая лыжни-
ца всех времен, Вяльбе в этом сезоне не похожа сама на себя. Неудачи 
следуют за болезнями, за которыми следуют новые неудачи. Можно 
только представить, что творилось в ее душе, когда тренеры сообщи-
ли ей, что после провала в первой олимпийской гонке ей придется про-
пустить две следующие. При этом, естественно, приводились самые 
веские аргументы: мол, хотим, чтобы ты пришла в себя к эстафете 
и финальной гонке, «тридцатке». Но какое это утешение?

Вяльбе при всей своей ранимости - человек железный. Перетерпев 
унижение, она стала готовиться к эстафете.

Вчера она напоминала волчицу, готовую разорвать любого, кто ока-
жется на ее пути. Этой любой, на свою беду, оказалась Элин Нильсен. 
И Вяльбе действительно разорвала ее, унизила, поставила на место. 
Они еще не покинули стадион, а Лена была уже впереди. Потом разрыв 
стал увеличиваться: 5 секунд, 7, 12, 18. Возможно, Нильсен испыты-
вала стыд за свою беспомощность. Когда Вяльбе финишировала, нор-
вежка еще крутила круги на стадионе. Она отстала на 22,8 секунды.

Вяльбе обеспечила сборной победу, но, скорее всего победа не сдела-
ла ее счастливее. Она приняла ее как что-то само собой разумеющееся, 
не более. Всем известно, что Вяльбе приехала в Нагано не за этим зо-
лотом, а за личной победой. И теперь у нее остался только один шанс. 
«Тридцатка». Даже страшно представить, что она не добьется своего.

В кулуарах уже вовсю обсуждают, правильно ли сделает Вяльбе, 
если уйдет. Мол, она очень быстро поймет, что лыжи ей заменить не-
чем. Но, конечно, если Вяльбе уйдет, что-то уйдет и из лыж вообще. 
Ее улыбка, ее невероятный страстный бег. Нам будет ее не хватать.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ, Владимир ГЕСКИН из Нагано,  
№ 32 (1641) от 17 февраля 1998 года

Увы, и на последней олимпийской дистанции в своей карьере 
Вяльбе останется без «личного» золота. Чемпионкой на «тридцатке» 
станет талантливая дебютантка сборной России Юлия Чепалова, чья 
«эпоха» в лыжах начнется уже в новом тысячелетии.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

КАЗАКОВА И ДМИТРИЕВ
…Как же давно это было! Альбервилль, 1992 год, потрясающе кра-

сивая победа Натальи Мишкутенок и Артура Дмитриева и серебро 
Елены Бечке и Дениса Петрова. Через два года в Лиллехаммере пер-
вое и второе места в парном катании снова были нашими. Вот толь-
ко у Мишкутенок и Дмитриева там было серебро. Они не сделали ни 
единой ошибки и наверняка бы победили, будь у них в соперниках лю-
бая пара мира, кроме этой - Екатерина Гордеева и Сергей Гриньков, 
чемпионы Игр-88 в Калгари. А в Нагано Артур приехал с другой парт-
нершей - Оксаной Казаковой. Мишкутенок после Игр-94 решила уйти, 
потом, говорят, отчаянно жалела об этом, но было поздно: Артур 
и Оксана с ходу выиграли первый же их чемпионат Европы, и стало 
ясно, что цель Дмитриева - во второй раз стать олимпийским чем-
пионом - начала приобретать реальные очертания.

…С того момента, как на лед вышли Мэнди Ветцель и Инго Штой-
ер, произвольная программа стала продолжаться не 4 с половиной 
минуты, а 270 секунд, в каждую из которых могло произойти что 
угодно. Оно и произошло: на второй минуте катания Ветцель сорва-
ла тройной аксель, который от этого сразу перестал быть парал-
лельным. После этого фигуристы могли выиграть только при усло-
вии, что упадут обе российские пары, хотя сравнение с теми, кто 
выступал раньше, было в пользу немцев: они, как и ожидалось, еди-
ногласно получили девять первых мест. А на льду уже пошел отсчет 
секунд катания Бережной и Сихарулидзе.

Два первых прыжка - чисто. Подкрутка - словно в замедленной съем-
ке, Лена взмывает над головой партнера, делает два оборота, Антон 
слишком рано протягивает руки, и... вместо того, чтобы повернуться 
еще на 180 градусов и закончить элемент, Бережная падает на грудь 
Сихарулидзе спиной.

Они жутко нервничали. Москвина - величайший стратег и тактик 
- привезла свою группу в Нагано всего за два дня до старта, совершен-
но верно рассчитав, что лишний день, да что там день - лишняя мину-
та ожидания, способен свести на нет всю многолетнюю работу, испе-
пелив нервы до начала Игр. Забегая вперед, скажем, что именно это 
помогло Казаковой. А Лена и Антон - два маленьких, неопытных ребен-
ка, не выдержали - сгорели.

Судьба золота зависела только от выступления Казаковой и Дмит-
риева.

4 года назад после Игр в Лиллехаммере, на даче у Москвиных Ар-
тур говорил:

- Спорт для меня - все. Я не хочу в профессионалы, это не мое. В лю-
бителях я уже сделал все, о чем можно только мечтать: выиграл олим-
пийское золото в Альбервилле. Но сейчас-то проиграл. И не хочу ухо-
дить побежденным.

Они были великолепны. Вся российская трибуна продолжала счи-
тать эти чертовы секунды даже тогда, когда все сложнейшие эле-
менты были сделаны и падать было решительно не на чем. Какой 
ценой было оплачено золотое выступление, могли по-настоящему 
понять лишь те, кто много лет подряд наблюдал за выступлени-
ями Дмитриева. Еще совсем молодого. Еще - с Мишкутенок. Никог-
да в жизни Артур не позволял себе большего проявления эмоций, не-
жели галантно поцеловать руку партнерше. Здесь же он из послед-
них сил обнял Оксану, а та по-детски уткнулась носом ему в плечо. 
И уже не сдерживала слез.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ, Сергей РОДИЧЕНКО из Нагано,  
№ 27 (1636) от 11 февраля 1998 года

КУЛИК
Ситуация очень напоминала ту, что сложилась год назад на чем-

пионате мира в Лозанне. Тогда один из главных претендентов на 
победу Илья Кулик тоже вытянул на жеребьевке первый старто-
вый номер. Он не знал, что сразу после того, как откатается, тре-
нер Урманова Алексей Мишин снимет ученика с соревнований из-за 
травмы, что совершенно не имело смысла рисковать, идя на чет-
верной, и попытался сыграть ва-банк - прыгнуть ультрасложный 
элемент. Но не сумел, сорвал попытку. Увидев это, от четверного 
мгновенно отказался чемпион мира-96 американец Тодд Элдридж, а 
следом - и Стойко. Канадец в третий раз стал чемпионом мира, Эл-
дридж стал вторым, а на третью строчку с пятого места вышел 
(и тоже без четверного прыжка) юный Алексей Ягудин. Результат 
Кулика остался пятым. «Если бы я знал, что Урманов не выступа-
ет, то ограничился бы тремя оборотами, - сказал тогда Илья. - А 
так - напрасно отдал все силы в первом же прыжке и не сумел спра-
виться с остальными».

В Нагано Илья обязан был прыгать четверной во что бы то ни ста-
ло. Слишком опасным для него было близкое преследование Стойко, Эл-
дриджа и Ягудина. Тогда еще мало кто знал, что на одной из трениро-
вок Стойко сильно потянул мышцы паха - травма из числа наиболее 
болезненных. Вот только сняться с соревнований, подобно Урманову в 
Лозанне, Стойко не мог - для него Игры в Нагано были последним шан-
сом, третьим. В Альбервилле канадец сумел занять только седьмое 
место, в Лиллехаммере остался вторым после Урманова.

Так же тяжело выступать было еще одному финалисту - Ягудину. 
Перед самой разминкой я случайно столкнулась на трибуне с тренером 
фигуриста - Алексеем Мишиным. На нем не было лица. «У Ягудина - 39,6, 
- коротко бросил он. - Я до сих пор не уверен, сможет ли он выйти на лед».

Ничего этого Кулик не знал. Он был предельно сосредоточен и за-
мкнут. Илья позволил себе лишь на секунду отвлечься от собствен-
ных мыслей: уже стоя у калитки вместе с сильнейшей группой фи-
гуристов, то есть, за считанные секунды до выступления, он слегка 

хлопнул по плечу тренера Татьяну Тарасову: «Не переживайте, прыг-
ну я четверной!»

…Четверной Кулик прыгнул безукоризненно. Следом - весь произ-
вольный набор тройных. Ни одного неуверенного приземления, ни еди-
ной шероховатости. Правда, в его катании не было обычной размаши-
стой удали, но это было естественным: напряжение превращало спор-
тсмена в канатоходца, идущего над пропастью.

Когда на табло высветились оценки, Кулик и Тарасова зашлись в 
хохоте прямо перед телекамерами в специально отведенном уголочке 
под названием Kiss & Cry - поцелуев и слез. Стратегический рассчет 
удался на сто процентов: соперникам было впору глотать валерьянку.

Элдридж продержался два прыжка. Сломался на третьем, потом 
плашмя упал на лед после четвертого. Дальше можно было не смотреть.

Ягудин, за которого отчаянно переживали все россияне, старался 
продержаться, но временами казалось, что его ведет от лихорадки и 
слабости. Наверное, никто не упрекнул бы 17-летнего мальчишку, если 
бы он просто отказался от выступления, но Алексей поступил по-муж-
ски: у него был шанс, и он сделал все, чтобы его использовать хотя бы и 
ценой здоровья. К сожалению, о температуре мало кто знал, и многие 
восприняли неудачное выступление, как нервный срыв.

Выступление Стойко не могло изменить уже ничего. Канадец сде-
лал заход на четверной, взмыл в воздух и... раскрылся после трех обо-
ротов. Это усилие стоило ему многого. По предварительному диагнозу 
врачей, сделанному после выступления, Элвис надорвал растянутую 
паховую мышцу. Все последующие попытки прыгать были неудачны-
ми - Стойко выкручивал привычные тройные, но приземления, видимо, 
вызывали чудовищную боль и заставляли фигуриста сразу же подстав-
лять на лед вторую ногу. Он ушел, хромая. Едва передвигаясь, уже в 
кроссовках, добрался до пьедестала, а после награждения канадца сра-
зу увезли в больницу.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Нагано,  
№ 31 (1640) от 16 февраля 1998 года

ГРИЩУК И ПЛАТОВ
В понедельник вечером в танцах на льду произошло, наконец, то, че-

го не было никогда: Паша Грищук и Евгений Платов стали двукратны-
ми олимпийскими чемпионами. А их тренер - Татьяна Тарасова уста-
новила своего рода рекорд: в пятый раз добилась с учениками золотых 
медалей Игр.

Могли ли Паша и Евгений сорваться? Думаю, да. Их арабский танец 
прошлого года был фантастически сложен. Нынешний - еще сложнее и 
рискованнее. Малейшее движение в сторону от заданного рисунка не-
минуемо привело бы к ошибке. Но только так можно было выиграть.

- Мы боролись только сами с собой, - сказал Платов после победы. И 
это было правдой.

Грищук и Платов не ошиблись ни разу. Впрочем, их танец настолько 
захватывал зрителей нарастающим, бьющим по нервам ритмом, что 
трибуны, казалось, на четыре минуты перестали дышать.

Последние такты - и уже через секунду Паша разрыдалась пря-
мо на льду. А у борта катка тихо плакала Тарасова. Одной ей было 
известно, каких нечеловеческих усилий стоило разрываться меж-
ду Грищук, Платовым и Ильей Куликом, перед каждым из которых 

стояла суперзадача - победить в Нагано. Сама Тарасова не могла не 
корить себя за то, что далеко не всегда ей удавалось находить вре-
мя на то, что выдающийся специалист в танцах Елена Чайковская 
образно назвала «дрессировкой» - шлифовку мельчайших танцеваль-
ных движений программы Грищук и Платова. Например, с декабря 
по январь, когда Кулик готовился в Москве, а Паша с Евгением бы-
ли вынуждены самостоятельно занимались доводкой программы в 
американском Мальборо. На одной из таких самостоятельных тре-
нировок чуть не произошла трагедия: Паша осталась на льду одна 
и, пытаясь выполнить по ходу придуманную связку, неудачно упа-
ла на руку. Она долго это скрывала, но после победы, осторожно ос-
вободив кисть от восторженной хватки какого-то болельщика, рас-
сказала об инциденте, добавив:

- Я завтра еду в госпиталь на рентген. Очень надеюсь, что это - не пе-
релом. Хотя так больно мне еще не было никогда. Но это уже не важно.

И мило улыбнулась заплаканными глазами.
Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Нагано,  

№ 32 (1641) от 17 февраля 1998 года

ХОККЕЙ

БУРЕ

В Нагано сборная России под руководством Владимира Юрзи-
нова выступала неплохо, а лучший матч провела в полуфинале с 
финнами, где забросила 7 шайб. Автором пяти из них в этот уди-
вительный вечер стал капитан команды Павел Буре.

Численное преимущество у россиян: Нинима зацепил Морозо-
ва, пробросившего шайбу в зону и явно уходившего от соперника. 
То самое численное преимущество, реализация которого до этого 
была для команды такой головной болью. Все - и тренеры, и хок-
кеисты - говорили в один голос: надо больше бросать и бороться 
на пятачке. И, наконец, так ребята и сыграли. Буре-старший, 
получив пас от Жамнова, с очень острого угла бросил в ближний 
угол и сам же пошел на добивание отскочившей от вратаря шай-
бы. В это время Каменский оттер двух соперников на пятачке, и 
капитан россиян получил возможность добивать дважды. Вто-
рая попытка оказалась успешной - Россия вышла вперед. «До игры 
я не чувствовал, что это будет мой день, - скажет после матча 
Буре. - Ощущение этого пришло уже в игре, и первым шагом к не-
му стал первый гол».

В первом периоде россияне контролировали игру, хотя и финны 
не выглядели мальчиками для битья. Дважды в этой 20-минут-
ке у них был шанс реализовать большинство, но все наши четы-
ре пары форвардов вместе с восемью защитниками работали в 
это время, как часы дедушки капитана сборной России. А сам Па-
вел забил еще раз, реализовав первый из трех своих в этот вечер 
выходов один на один - после перехвата шайбы Дмитрием Миро-
новым в собственной зоне и идеального паса под красную линию, 
где уже открылся Буре. А когда у Павла шайба и он уносится к во-
ротам, остановить его не способен никто кроме вратаря. Но на 
Русскую Ракету снизошло вдохновение, и он делал с несчастным 
Мюллюсом все, что хотел. Вот и в этот момент он играючи рас-
пластал его по льду и завез шайбу в опустевший угол - 2:0. А едва 
успел начаться второй период, сделал хет-трик.

«Мы рады, что у нас в сборной, наконец, появился настоящий 
капитан, - сказал Алексей Касатонов. - Многие утверждали, что 
таких капитанов, как Михайлов и Фетисов, в новом поколении 
нет. И Юрзинов, прежде чем назначить капитана на эту Олим-
пиаду, долго беседовал с Павлом. Советовался он и с нами. И все 
были уверены, что именно Буре должен быть капитаном. Если 
честно, то он даже превзошел наши ожидания. Трудно себе пред-
ставить, чтобы человек в полуфинале Олимпиады забил 5 шайб».

Игорь РАБИНЕР из Нагано,  
№ 36 (1645) от 21 февраля 1998 года

К сожалению, финал с чехами наша сборная проиграла.

0:1
Течение событий в первом периоде финального матча не за-

ставило игроков насторожиться. Они гнули чешскую оборону, 
прижимали ее к воротам, нередко прорывались к ним вплотную. 
Это выглядело так, что еще немного, еще чуть-чуть, и шайба 
пересечет линию границы, охраняемой Гашеком. Так и докатил-
ся до перерыва первый период. Во втором общее направление иг-
ры стало медленно, но верно меняться. И этого следовало ожи-
дать. Если напор бесплоден, то он должен либо усилиться, либо 
иссякнуть. Ровный ритм в таких ситуациях до добра не дове-
дет. А команда России двигалась по инерции, плыла по течению. 
И уже российскому голкиперу приходилось чаще общаться с шай-
бой, чем чешскому.

Россияне и в прошлых играх - с финнами, с теми же чехами - 
одалживали своим противникам вожжи управления игрой. Одна-
ко в обоих матчах, спохватившись, пока еще не стало поздно, за-
ставили их вернуть долг. А тут не получилось.

Счет бросков по воротам в этом матче 21:20 в пользу чехов. 
Всего один лишний бросок. Так и тянет сказать: тот самый ро-
ковой, который и сразил команду, - ведь такое соотношение удо-
стоверяет, что игра была равной. Но есть в обязательном наборе 
цифровых данных на каждый матч НХЛ графа, которая служит 
наиболее верным показателем расстановки сил на льду: число го-
левых моментов, созданных командами. Точно подсчитать их с 
трибуны, наверное, невозможно. Но и невооруженным глазом бы-
ло видно - по этому параграфу чехи имели в третьем периоде со-
лидное преимущество.

Если бы из двух игравших вратарей надо было выбирать од-
ного, лучшего, любое жюри по итогам этого матча единогласно 
признало бы им Шталенкова. Гашека показать, на что он спо-
собен, противник заставил лишь раза два за 60 минут чисто-
го времени игры.

Да, вчера чехи были сильнее, потому и победили. Иной исход 
матча был бы случаен и несправедлив. Этот - закономерен и за-
служен победителем.

Евгений РУБИН из Нагано,  
№ 37 (1646) от 23 февраля 1998 года
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